
СОБЫТИЕ Владимир Путин ответил на вопросы журналистов и граждан

Президент вас слышит

В
чера президент Вла-
димир Путин провел 
«Прямую линию» и 
большую пресс-кон-
ф е р е н ц и ю .  Та к о й 
объединенный фор-
мат уже применяли 
три года назад, и он 
доказал свою эффек-

тивность. Мероприятие продол-
жалось 4 часа 3 минуты. За это 
время глава государства отве-
тил на 67 вопросов журнали-
стов и граждан.  «РГ» публикует 
наиболее значимые моменты 
этого общения.

Главное — это укрепление 
суверенитета 

Для такой страны, как Рос-
сия, существование, просто су-
ществование нашей страны без 
суверенитета, невозможно, ее 
просто не будет. Во всяком слу-
чае, в том виде, в котором она 
сегодня существует и в котором 
существовала тысячу лет.

П о э то м у  гл а в н о е  —  э то 
укрепление суверенитета. Но 
это очень широкое понятие. 
Укрепление суверенитета внеш-
него, так скажем, — это значит 
укрепление обороноспособно-
сти страны, безопасности по 
внешнему контуру. Это укреп-
ление общественного суверени-
тета, имеется в виду безуслов-
ное обеспечение прав, свобод 
граждан страны, развитие на-
шей политической системы, 
парламентаризма. Ну и, нако-
нец, это обеспечение безопас-
ности и суверенитета в сфере 
экономики, технологического 
суверенитета.

Мне думается, прямо сейчас, 
отвечая на ваш вопрос, нет 
необходимости раскрывать все 
эти направления, но уверен, что 
и аудитория, здесь находящая-
ся, да и вся страна, прекрасно 
понимает, что без этого суще-
ствовать Россия не сможет. Фи-
нансово-экономический, эко-
номический, технологический 
суверенитет — это будущее каж-
дой страны, включая Россию.

Экономика: устойчивость 
и прочность 

Этот запас прочности — мы 
уже тоже много раз об этом го-
ворили, но повторю — обеспечен 
несколькими составляющими.

Первое, и это самое глав-
ное, — это высокая консолида-
ция российского общества.

Второе — это устойчивость 
финансово-экономической си-
стемы страны. Как оказалось, и 
это было удивлением для на-
ших так называемых парт-
неров, если по-честному, и для 
многих из нас, что за предыду-
щие десятилетия Россия нако-
пила этот запас прочности и 
устойчивости в финансах и эко-
номике.

И третье, безусловно, — это 
возрастание возможностей на-
шей силовой составляющей: ар-
мии и органов безопасности.

Самый главный показатель 
роста экономики — рост валово-
го внутреннего продукта по 
концу года ожидается 3,5 про-
цента. Это хороший показатель, 
это значит, что мы отыграли па-
дение прошлого года, там у нас 
было, по-моему, 2,1 процента. 
Если в этом году будет плюс 
3,5 — значит, отыграли падение 
и  с д ел а л и  д о статоч н о  с е -
рьезный шаг вперед. 

К сожалению, у нас подросла 
инфляция, к концу года ожида-
ется 7,5, может быть, чуть 
больше, к 8 процентам. Но Цен-
тральный банк, правительство 
принимают необходимые меры. 
Можем еще об этом поговорить, 
я имею в виду и поднятие клю-
чевой ставки, и некоторые дру-
гие меры, которые ЦБ и прави-
тельство принимают. Исходим 
из того, что нам удастся вер-
нуться к целевым показателям. 

П р о м ы ш л е н н о е  п р о и з -
водство растет, уверенно, 3,6 
процента. Но что особенно ра-
дует, что растет обрабатываю-
щая промышленность — 7,5 про-
цента будет по году. У нас давно 
такого не было. Что особенно 
настраивает на позитивный 
лад — 10 процентов рост инве-
стиций в основной капитал. Что 
это означает? Сегодня у нас 
рост в промышленности, ВВП 
очевидный. Плюс 10 процентов 
в основной капитал на инвести-
ции о чем говорит? О том, что 

гарантированно будет устойчи-
вое развитие на среднесрочную 
перспективу, деньги вкладыва-
ют, производство будет расши-
ряться, рабочие места будут со-
здаваться. О безработице я еще 
скажу. 

Прибыль предприятий со-
ставила плюс 24 процента, я 
уже не говорю про банки, они 
заработают под 3 триллиона ру-
блей, свыше трех триллионов. 
Конечно, я знаю, и в этой ауди-

тории, и в целом в стране ска-
жут: ну вот, банки жируют и так 
далее. Это все понятно. Но те 
люди, которые хранят деньги на 
счетах российских банков, для 
них это приятная новость — 
устойчивость российской фи-
нансовой банковской системы.

Теперь реальная зарплата — 
вырастет, около 8 процентов бу-
дет, это за вычетом инфляции. Я 
понимаю, что не у всех будет 
так, но в среднем по стране эта 
статистика точная. И реальные 
располагаемые доходы населе-

ния тоже подрастают. Здесь 
больше составляющих, где-то 
под 5 процентов будет.

Уровень безработицы, о чем 
я упомянул. Совсем недавно мы 
гордились тем, что у нас истори-
ческий минимум был 3 процен-
та. Вчера мы с коллегами гото-
вились к сегодняшней нашей 
встрече, к сегодняшнему разго-
вору, уже 2,9 процента. Такого 
вообще никогда не было в исто-
рии России. Это очень хороший 
интегрированный показатель 
состояния экономики.

Когда я говорил про повыше-
ние реальных доходов, надо 
упомянуть, конечно, что с 1 ян-
варя у нас будет МРОТ повышен 
сразу на 18 процентов. Мы не 
часто это делали.

Государственный внешний 
долг сокращается. Тоже говорит 
о макроэкономической ста-
бильности, финансовой ста-
бильности. Госдолг сократился 
с 46 до 32 миллиардов долларов. 
И частный внешний долг также 
сократился (наши компании ис-
правно возвращают все креди-
ты, взятые в иностранных фи-
нансовых учреждениях) с 337 
миллиардов долларов до 297. То 
есть погашение идет ритмично, 
часто даже с опережением гра-
фика.

И такой интегрированный 
социальный показатель. У нас 
по социальным вопросам на-
верняка будет много сегодня 
тем, но все-таки есть такой ин-
тегрированный показатель — 
рост продолжительности жиз-
ни, то, о чем мы всегда говорим 
и к чему мы стремимся. 

Смотрите, динамика какая: 
2021 год — продолжительность 
жизни в России — 70,06, 2022 
год — 72,73, а в 2023-м — ожида-
ется 74 года. Все-таки это по-
казатель того, как в целом на 
важнейшем социальном пока-
зателе отражаются усилия го-
сударства и в сфере экономи-
ки, и в сфере социальной поли-
тики.

СВО: цели и задачи прежние
Теперь вернемся к этим це-

лям — они не меняются. Я напо-
мню, о чем мы тогда говорили. 
О денацификации Украины, о 
демилитаризации, о ее ней-
тральном статусе. 

Смотрите, что происходит с 
точки зрения денацификации. В 

ходе переговорного процесса, 
который имел определенный 
этап после подготовки проекта 
возможного соглашения, о чем 
недавно официальные лица в 
Киеве упоминали, в целом они 
не соглашались с тем, что нужна 
какая-то денацификация, и го-
ворили о том, что никакой фа-
шизации, роста таких настрое-
ний нет. Как же нет? Когда наци-
ональный герой — известный не 
просто националист, а нацист. 
Бандера возведен в ранг нацио-
нального героя. Как же нет?

А когда руководитель сего-
дняшней киевской администра-
ции на глазах у всего мира стоя 
аплодирует бывшему солдату 
СС, напрямую участвовавшему 
в Холокосте в уничтожении по-

лутора миллионов евреев на 
Украине, русских и поляков, 
стоя аплодирует. Это что, не 
проявление нацизма, что ли? 
Поэтому вопрос денацифика-
ции актуален. Правда, в ходе 
переговорного процесса нам, в 
общем, было сказано, нашим 
переговорщикам, что, в прин-
ципе, не исключают возможно-
сти принятия каких-то законо-
дательных актов на Украине. 
Это было тогда, в ходе перегово-
ров в Стамбуле.

Теперь что касается демили-
таризации. Не хотят договари-
ваться — ну что ж, мы тогда выну-
ждены принимать другие, в том 

числе военные меры. Сегодня 
Украина почти ничего уже не 
производит, пытаются что-то 
там еще сохранить, но почти ни-
чего не производят, все приво-
зят — извините за моветон, — на 
халяву все привозят. Но эта халя-
ва когда-то может и закончить-
ся, и, судя по всему, так и закан-
чивается помаленьку. Но дело 
даже не в этом, я думаю, будут 
еще давать, но уничтожение 
происходит. Я сейчас не буду 
вспоминать эти цифры по само-
летам, по системам ПВО. Дали 
им, сколько им обещали, 400 
танков, 420—430. Кстати, все 
дали, что обещали. Все, что обе-
щали западники, все Украина по-
лучила, даже больше. Но мы уни-
чтожили, только начиная с так 
называемого контрнаступле-
ния, 747 танков. Это данные на 
вчерашний вечер. Почти 2300 
бронемашин различного класса. 
Вот это и есть демилитаризация. 
Или мы договоримся о демили-
таризации, согласуем опреде-
ленные параметры, а, кстати го-
воря, в ходе переговоров в Стам-
буле мы их согласовали, просто 
потом выбросили в печку эти до-
говоренности, но это же мы со-
гласовали. Есть и другие воз-
можности или договориться, 
или решить силовым путем. Мы 
к этому и будем стремиться. 

Никакой необходимости 
в новой мобилизации нет

Я понимаю, что это чувстви-
тельный вопрос. Смотрите, у 
нас прошла частичная мобили-
зация, и мы призвали тогда 300 
тысяч человек. Кстати говоря, 
поначалу было много иронии, 
всяких смешков на этот счет, 
прилепили название такое к 
этим людям — «мобики». Я пре-
красно все это помню. Отлично 
воюют ребята, просто отлично. 
14 Героев Российской Федера-
ции из числа мобилизованных. 
Я уже не говорю про медали и 
ордена другого достоинства. 
Сейчас, по-моему, 244 тысячи 
находятся напрямую в зоне бое-
вых действий, в зоне СВО. 
Сформированы полки по обслу-
живанию техники, потому что 
среди них много хороших спе-
циалистов оказалось, и люди 
очень востребованы. 41 тысяча, 
по-моему, уволены в связи с до-
стижением предельного возрас-
та, по здоровью и так далее. 

После этого мы начали доста-
точно широкую кампанию по 
привлечению людей на добро-
вольной основе к заключению 
контрактов с Вооруженными си-
лами. И планировали к концу 
года набрать, по-моему, 400 с не-
большим тысяч. На вчерашний 
вечер мне доложили: набрано 
486 тысяч, и поток наших муж-
чин, которые готовы защищать 
интересы Родины с оружием в 
руках, не сокращается. Полторы 
тысячи ежедневно по всей стра-
не. Так что вместе с доброволь-
цами, просто это условное деле-
ние, контракт подписывают на 
два-три года, а так называемые 
добровольцы, хотя все, по сути, 
герои и воины Отечества, но у 
них просто на год, на более ко-
роткий срок, но все вместе — бу-
дет под полмиллиона человек до 
конца текущего года. Ну зачем 
нам мобилизация? Поэтому на 
сегодняшний день ни-
какой необходимости в 
этом нет.

А К Ц Е Н Т

Самый главный показатель роста 
экономики — рост валового внутреннего 
продукта по концу года ожидается 
3,5 процента. Это хороший показатель, 
это значит, что мы отыграли
падение прошлого года

Валентин Фадеев: 
Чтобы не заболеть 
диабетом, мне нужно 
питаться, как моя 
прабабушка

На Новый год самые 
популярные направления
у россиян — 
Москва, Сочи 
и Санкт-Петербург

Заработная плата 
в 2023 году выросла 
у каждого третьего 
сотрудника

Александр Зацепин 
готовится 
к премьере мюзикла 
«Сказка 
о царе Салтане»
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Австралийский доллар  60,1893
Азербайджанский манат 52,7495
Армянский драм** 22,1647
Белорусский рубль  28,4229
Болгарский лев  49,4590

Бразильский реал  18,0878
Венгерский форинт**  25,7388
Вон Республики Корея***  69,2250
Вьетнамский донг****  37,4500
Гонконгский доллар 11,5055

Грузинский лари  33,5293
Датская крона  12,9726
Дирхам ОАЭ  24,4177
Доллар США  89,6741
Евро  97,7377

Египетский фунт*  29,0258
Индийская рупия*  10,7568
Индонезийская рупия****  57,3767
Казахстанский тенге**  19,6788
Канадский доллар  66,1265

Катарский риал  24,6357
Киргизский сом*  10,0668
Китайский юань  12,5457
Молдавский лей*  49,9338
Новозеландский доллар  55,7325

Новый туркменский манат 25,6212
Норвежская крона*  81,8023
Польский злотый  22,7115
Румынский лей  19,6710
СДР  119,0657

Сербский динар**  83,3862
Сингапурский доллар  67,4444
Таджикский сомони*  81,7941
Таиландский бат*  25,5142
Турецкая лира*  30,8882

Узбекский сум**** 72,5108
Украинская гривна*  24,2202
Фунт стерлингов  112,3258
Чешская крона*  39,5075
Шведская крона*  85,7781

Швейцарский франк  102,9317
Южноафриканский рэнд*  48,1826
Японская иена**  62,9601

Цитаты президента России
транслировались в том числе 
на уличных экранах Москвы. 

Владимир Путин ответил на 67 вопросов журналистов, которые были в зале, и граждан России из самых разных регионов. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Что произошло 
с Украиной?
Конфликт,  который 

произошел на Украине, он с 
чего начался-то? Давайте вспо-
мним — не пожалеем трех-че-
тырех минут: начался с пере-
ворота на Украине в 2014 году. 
До этого ведь мы старались во 
что бы то ни стало, десятиле-
тиями, — я хочу это подчерк-
нуть, — десятилетиями стара-
лись выстроить нормальные 
отношения с Украиной. Даже 
после тоже, по сути, госпере-
ворота, когда Виктора Януко-
вича не допустили к власти: он 
выиграл выборы, но объявили 
третий тур. Что это, как не го-
спереворот? В Конституции не 
было предусмотрено никакого 
третьего тура. Это и есть ползу-
чий госпереворот. Но ладно, мы 
смирились с этим тоже.

Что произошло дальше? Он 
выиграл все-таки следующие 
выборы. На что пошли наши так 
называемые оппоненты? На го-
спереворот.

Вы понимаете, в чем пробле-
ма? Проблема в том, что, я все-
гда говорил и сейчас [гово-
рю], несмотря на всю траге-
дию происходящих событий, 
все-таки в основе своей русские 
и украинцы — единый народ. И 
то, что сейчас происходит, — это 
огромная трагедия, похожая на 
гражданскую войну между бра-
тьями, когда братья оказались 
по разные стороны. Но в значи-
тельной степени они-то здесь 
даже ни при чем.

Весь юго-восток Украины, 
он всегда был пророссийским, 
потому что это исторически 
российские территории... При 
чем здесь Украина-то? Ника-
кого отношения не имеет [к 
ней] вообще ни Крым, ни все 
Причерноморье. Одесса — во-
обще русский город. Мы же зна-
ем об этом. Все об этом хоро-
шо знают. Нет, напридумывали 
всякую историческую чушь.

Л а д н о,  к о гда-то  В л а д и -
мир Ильич Ленин передал все 
в Украину при формирова-
нии Советского Союза. Мы же 
смирились с этим после рас-
пада Советского Союза и го-
товы были в такой парадигме 
жить. Но эта часть — юго-восток 
— пророссийская, для нас это 
было тоже важно. Они всегда на 
выборах голосовали за тех, кто 
и шел на пророссийских лозун-
гах внутренней и внешней по-
литики Украины. И в целом Рос-
сию это вполне устраивало.

Но после госпереворота 
2014 года нам стало ясно, что 
нам просто не дадут, силовым 
образом, выстроить нормаль-
ные отношения с Украиной. Го-
спереворот, на который потра-
тили, как американцы сказа-
ли, пять миллиардов, публично 
сказали, не постеснялись даже.

В 2014 году приехали три 
министра иностранных дел из 
Европы: польский, немецкий, 
французский. Подписались как 
гаранты договоренностей меж-
ду властью — президентом Яну-
ковичем — и оппозицией. До-
говорились, что все будут ре-
шать мирным путем. Через два 
дня совершили госпереворот. 
Зачем? Пошли бы на выборы и 
выиграли бы. Нет. Чтобы точку 
поставить, чтобы конфликт со-
здать — вот зачем.

Отношения с Европой 
и США: что впереди?

Что касается нормализации 
отношений, это зависит не толь-
ко от нас — мы не портили же эти 
отношения: это с нами портили 
отношения и нас пытались все 
время задвинуть куда-то на вто-
рой, третий план, пренебрегая 
нашими интересами…

Вот это (ситуация с Украи-
ной. — Прим. «РГ») плюс без-
удержное стремление подполз-
ти к нашим границам, захва-
тив и Украину в НАТО, — все это 
привело к этой трагедии. Плюс 
еще кровавые события на Дон-
бассе в течение восьми лет. Все 
это привело к трагедии, кото-
рую мы сейчас переживаем. 
Они вынудили нас на эти дей-
ствия.

В этих условиях, когда, — я 
говорю, США задумали и орга-
низовали, а Европа стоит и мол-
ча на это смотрит либо поды-
грывают, подпевают им, — как с 
ними выстраивать отношения? 
Мы «за» — мы же ничего не рва-
ли, но они сделали вид, что они 
этого ничего не знают и не по-
мнят. Только два-три раза упо-
мянули о том, что Минские со-
глашения подписывали пона-
рошку и не собирались выпол-
нять. Эти гарантии, договорен-
ности между властью и оппо-
зицией в Украине в 2014 году 
вроде как, между прочим под-
писали и тут же о них забыли и 
наплевали на них.

Понимаете, дело в чем? Дело 
в том, что в значительной сте-
пени они утратили свой суве-
ренитет, мы сейчас это видим, 
они же многие решения прини-
мают себе во вред. Во вред себе! 
Но тем не менее они делают это.

Многие европейские деяте-
ли внешне ведут себя как гене-
рал де Голль, который борол-
ся за интересы Франции с ору-
жием в руках, собрал все, что 
было у французов, для того что-
бы оказать сопротивление ок-
купантам. А на практике ведут 
себя как маршал Петен, кото-
рый, хоть и был героем Первой 
мировой войны, но во Вторую 
мировую стал коллаборацио-
нистом и подчинился воле ок-
купантов. 

Почти все ведут себя так, 
кроме нескольких человек. Ро-
берт Фицо появился сейчас, по-
сле выборов [в Словакии], Вик-
тор Орбан в Венгрии. Уже много 
раз говорил: они не пророссий-
ские политики, они пронацио-
нальные — они защищают свои 
интересы. Но таких нет больше, 
их просто нет. Не знаю, с чем 
это связано. Связано с большой 
зависимостью от «старшего 
брата» — от Штатов. Но мы го-
товы выстраивать отношения 
с ними.

Что касается Соединенных 
Штатов. Мы и с ними готовы вы-
страивать отношения. Мы счи-
таем, что США — важная, нуж-
ная страна миру. Но эта абсо-
лютно имперская политика 
мешает им самим, даже не нам 
— им мешает. Почему? Потому 
что в общественном сознании 
они должны себя вести как им-
перия и, если они в чем-то где-
то договариваются или в чем-
то кому-то уступают, это уже 
воспринимается электоратом 
как какой-то провал или про-
бел. Поэтому элиты вынужде-
ны себя так отчасти и вести. 

Когда произойдут какие-то 
внутренние изменения, когда 
они начнут уважать других лю-
дей, другие страны, когда будут 
искать компромиссы, а не с по-
мощью санкций и боевых дей-
ствий пытаться решать свои 
вопросы, тогда будут созданы 
фундаментальные условия для 
восстановления полноценных 
отношений. Пока таких усло-
вий нет. Но мы к этому готовы.

Воспитание молодежи: 
важен личный пример

Что касается востребованно-
сти таких людей, как вы, в про-
цессе воспитания молодого по-
коления, наших школьников, 
вообще молодых людей — она в 
высшей степени востребована, 
в высшей степени. И это очевид-
ная абсолютно вещь, особенно 
на переломных моментах исто-
рии любой страны, вот как у нас 
сейчас.

Может быть, не к месту бу-
дет Бисмарка вспоминать, но 
тем не менее он служил когда-
то в России и жил в России, хоть 
и стал выдающимся немецким 
деятелем. Он как-то сказал, что 
войны выигрывают не полко-

водцы, а школьные учителя и 
священники. И это правильно, 
это точно абсолютно. 

Это воспитание молодых лю-
дей в духе патриотизма в самом 
хорошем, а не квасном смысле 
этого слова, оно чрезвычайно 
важно, и мы уже начинаем это 
делать. Уже свыше тысячи ва-
ших коллег и ваших товарищей 
по оружию, которые отслужи-
ли, вернулись к мирной жизни, 
свыше тысячи работают в шко-
лах и с детскими, подростковы-
ми коллективами. 

И мы обязательно будем это 
делать дальше, совершенно точ-
но будем расширять эту рабо-
ту. Потому что одно дело — про-
читать в книжке или даже кино 
посмотреть патриотического 
характера, а другое дело — пере-
дать что-то на личном примере. 
Самое лучшее воспитание — это 
личный пример. Но кто может 
сделать это лучше, чем вы. 

Какое будущее 
у новых регионов страны?

Много вопросов среди посту-
пивших именно об этом, причем 
и из новых регионов, и из других 
частей Российской Федерации, 
что будет, как они будут разви-
ваться. Ежегодно в федеральном 
бюджете предусмотрено свыше 
триллиона рублей на развитие 
этих регионов и постепенного 
их вхождения в экономическую, 
социальную жизнь России. 

Конечно, в других регио-
нах ситуация кардинально луч-
ше. Связано это с тем, что поче-
му-то так же, как и в Крыму, не 
уделяли бывшие киевские вла-
сти должного внимания этим 
регионам. Но триллион ежегод-
но вкладывается и будет вкла-
дываться в ближайшие годы. 
Плюс у нас установились по-
братимские отношения меж-
ду этими регионами и другими 
регионами Российской Федера-
ции. Они уже вложили, по-мое-
му, под 100—140, где-то в райо-
не 150 миллиардов. И планиру-
ются регионами вложения, на-
шими другими регионами, еще 
примерно 100 миллиардов. 

Но что я хочу сказать? Важно, 
что в этом году вот эти так назы-
ваемые «новые регионы» запла-
тили в федеральный бюджет 
170 миллиардов рублей. Это о 
чем говорит? Это говорит о том, 
что экономика этих регионов 
восстанавливается и приходит в 
нормативное состояние. Конеч-
но, там еще очень многое нужно 
будет сделать. Мы сделаем это.

О том, как привлечь врачей 
к работе в новых регионах

Проблема понятна. Предло-
жение создать специальную фе-
деральную программу, которая 
помогла бы приобретать жилье 
и так далее. Я не знаю, нужно 
ли создавать специальную про-
грамму, но обратить внимание 
на это точно нужно, я с ним со-
гласен. У нас льготная ипотека 
для этих регионов есть, она два 
процента, она более чем льгот-
ная, более льготная, чем даже 
для семей с детьми в целом. 

Но в чем там проблема, на-
сколько я понимаю? Проблема 
в том, что эта льгота действует 
только на новое жилье, а нового 
жилья там строится пока, мяг-

ко говоря, немного. Поэтому 
надо бы так же, как на Дальнем 
Востоке, распространить это на 
вторичный рынок — вот что надо 
сделать, и тогда это будет рабо-
тать быстро, прямо сейчас на-
чнет работать. Это первое.

И второе. По поводу созда-
ния дополнительных стимулов. 
Если заработная плата конку-
рентоспособна, как доктор ска-
зал, то что нужно?.. Нужно, мо-
жет быть, так же, как на Даль-
нем Востоке, тоже повысить 
первоначальные подъемные для 
«Земского доктора». Для докто-
ров — до двух миллионов рублей, 
а для фельдшеров — до миллиона 
рублей, и это будет, мне кажет-
ся, хорошим стимулом. Я обя-
зательно с правительством это 
проговорю, бюджет принят, но 
тем не менее мы можем поду-
мать и сформулировать эти ре-
шения на самую ближайшую 
перспективу.

Ближний Восток: как 
обеспечить мир в регионе 
и какова роль ООН? 

Я смотрю, что происходит в 
Газе. Я сейчас свою характери-
стику дам… то, что происходит, 
это, конечно, катастрофа. 

Мы сейчас говорили — и, как 
я понимаю, еще вернемся — о 
ситуации, связанной с укра-
инским кризисом. Но и вы, и 
все здесь присутствующие, и во 
всем мире видят (посмотрите 
на специальную военную опе-
рацию и на то, что в Газе проис-
ходит, и почувствуйте разни-
цу): ничего подобного на Укра-
ине нет.

Вы упомянули о гибели ты-
сяч детей, женщин. Генераль-
ный секретарь Организации 
Объединенных Наций назвал 
сегодняшний сектор Газа са-
мым большим кладбищем детей 
в мире. Такая оценка о многом 
говорит. Это объективная оцен-
ка, что здесь сказать.

Что касается роли ООН. 
Вы знаете, здесь нет ничего 
необычного, я тоже говорил об 
этом. Ведь во время холодной 
войны очень часто различные 
силы, различные государства 
блокировали те или иные реше-
ния, которые продвигали дру-
гие страны. Но ООН изначально 
и создавалась таким образом, 
чтобы консенсус искать. А если 
он не найден, тогда решения не 
принимаются. Ничего необыч-
ного в жизни ООН не происхо-
дит, так было всегда, особенно 
в период холодной войны. Не 
случайно министра иностран-
ных дел Советского Союза Гро-
мыко называли «господин no», 
потому что очень часто Совет-
ский Союз накладывал вето. 
В этом есть огромный смысл, 
вето есть, значит, действий, ко-
торые какая-то страна воспри-
нимает как враждебные в отно-
шении себя, не происходит. И 
это важно, и важно сохранить 
такие механизмы в ООН, иначе 
она превратится просто в гово-
рильню, как это было в извест-
ный период после Первой миро-
вой войны.

Но это не значит, что нельзя 
и не нужно искать этих кон-
сенсусов. Надо. Мы, так же как 
и Турция, исходим из того, что 
должны быть все-таки импле-

ментированы решения ООН по 
поводу создания Палестинского 
государства со столицей в Вос-
точном Иерусалиме, и это чрез-
вычайно важно. Нужно создать 
фундаментальные основы для 
израильско-палестинского уре-
гулирования.

Россия готова открыть 
госпиталь в Газе 

Что касается наших уси-
лий. Вы знаете, что я был не-
давно и в двух арабских стра-
нах, консультировался с наши-
ми друзьями в Саудовской Ара-
вии, в Объединенных Арабских 
Эмиратах, и с Египтом тоже мы 
в контакте. 

Первое. Нужно сохранить 
людей в Газе. 

Второе. Нужно оказывать 
массированную гуманитарную 
поддержку людям. 

Когда я был в Эмиратах, вы-
яснилось, что эмиратская сто-
рона создала на территории 
Газы, но недалеко от Рафаха, от 
пункта пропуска и от египет-
ской границы, открыла там по-
левой госпиталь. Мы погово-
рили на тему того, что было бы 
возможным, чтобы и Россия 
там же открыла госпиталь свой 
на стадионе. Но для этого, ко-
нечно, нужно согласие и Егип-

та, и Израиля. Я переговорил с 
президентом Египта, он «за», 
поддерживает. Переговорил с 
премьер-министром Нетанья-
ху, они проконсультировались 
между различными силовыми 
ведомствами. Израильская сто-
рона считает, что открытие рос-
сийского госпиталя на террито-
рии Газы небезопасно. 

Но это не значит, что мы 
прекратим эти усилия. Если на 
сегодняшний день это небез-
опасно и израильская сторона 
не поддерживает, тем не менее 
у нас и с израильтянами есть 
договоренность, и они нас по-
просили об этом, чтобы мы уве-
личили количество поставок 
медицинского оборудования 
и лекарственных препаратов, 
и мы это сделаем, безусловно. 
Так что мы со всеми сторонами 
происходящих событий в кон-
такте и будем активно работать.

Спорт: решение МОК 
и его последствия

По поводу решения МОК, 
сравнения с другими спортсме-
нами — с израильскими и так да-
лее. Первое: все, что междуна-
родные чиновники делают в от-
ношении российского спорта, 
— это полное противоречие и из-
вращение идеи Пьера де Кубер-
тена «О спорт, ты — мир». 

Для того и создавалось олим-
пийское движение, чтобы спорт 
объединял людей, а не разъеди-
нял их. Современные между-
народные чиновники слишком 

увлеклись бизнес-стороной 
спортивных движений, они по-
пали в огромную зависимость 
от спонсоров. Спонсоры об-
ращают внимание на стоимость 
минуты рекламного времени на 
телевидении и так далее. Там и 
внутренних проблем достаточ-
но. Если они и дальше будут дей-
ствовать таким же образом, они 
похоронят олимпийское движе-
ние. Сама идея олимпизма стра-
дает сегодня.

В этой связи вы сейчас упо-
мянули про Израиль, про из-
раильских спортсменов — не-
смотря на события, происходя-
щие в Газе… Если бы я сейчас 
как-то поддержал это, то я бы 
уподобился этим международ-
ным спортивным чиновникам. 
Спорт вне политики, призван 
объединять людей... 

Ехать или не ехать? Вы знае-
те, здесь есть вот какой момент. 
Надо посмотреть внимательно, 
что это там за условия — ну, флаг, 
гимн. Я всегда говорил, спорт-
смены годами тренируются и 
надо дать им возможность вы-
ступить на крупнейших стар-
тах, в том числе на Олимпий-
ских играх. Все знают, наш это 

флаг, не наш, и все знают, что 
наш спортсмен. Это очевидная 
вещь. И поэтому я в принципе 
и поддерживал то, чтобы наши 
спортсмены ехали на такие со-
ревнования.

Но надо сейчас внимательно 
проанализировать, какие усло-
вия выдвигает МОК. Если эти 
искусственные условия, поли-
тически мотивированные ис-
кусственные условия, направ-
лены на то, чтобы отсечь наших 
лидеров, отсечь тех спортсме-
нов, которые претендуют на зо-
лотые, серебряные или бронзо-
вые медали, обесточить нашу 
сборную, ну, тогда… Допустим, 
спортсмены из ЦСКА, может 
быть, не смогут [участвовать], 
из «Динамо», поскольку они 
якобы связаны с Вооруженны-
ми силами. Хотя сегодняшний 
ЦСКА вообще никак не связан с 
Вооруженными силами, это во-
обще частная организация. 

Напридумывать ведь мо-
гут все что угодно. Если цель в 
этом — отсечь наших лидеров и 
показать, что российский спорт 
не развивается или он, наобо-
рот, загибается, тогда надо, что-
бы минспорта и Национальный 
олимпийский комитет России 
проанализировали и приняли 
взвешенное решение.

О роли общества 
в поддержке бойцов СВО

Что касается того, что люди 
откликаются, того, что Народ-
ный фронт над этим активно 

работает — целое движение со-
здали «Все для Победы»… Вы 
знаете, конечно, государство 
может обойтись без этой под-
держки, но остановить невоз-
можно. От всего сердца хочу 
поблагодарить наших граждан, 
которые так неравнодушно и 
сердечно относятся к нуждам 
фронта, к нуждам наших ребят, 
которые сражаются за интере-
сы России. 

Свыше 10 миллиардов руб-
лей пожертвований [сделано]. 
Конечно, у государства — осо-
бенно сейчас, когда у нас эко-
номика на подъеме, — есть эти 
средства. Но то, что люди от 
себя направляют, и то, что сети 
плетут, варежки вяжут, носки 
вяжут, направляют… Три мил-
лиона писем дети направили 
бойцам на фронт. Три миллио-
на! И вы сами знаете, как ребя-
там сердце греют такие письма. 
Мы всячески будем это поддер-
живать. Хочу всем доброволь-
цам, всем волонтерам сказать 
слова благодарности. 

Но, наверное, где-то еще 
сбои происходят. Вы же знаете, 
мы же с вами тоже встречаемся 
регулярно, я имею в виду с во-
енкорами, вы следите за тем, 
что там происходит. Надеюсь, 
что и дальше у нас такие кон-
такты будут продолжаться — 
будете и мне, и министерству 
обороны это все передавать. 

Что касается того, что нуж-
но вернуться из госпиталя в 
часть раненым ребятам для 
того, чтобы оформить доку-
менты: видел эти вопросы в 
письмах. Все-таки ситуация 
там поменялась. Может быть, 
у вас устаревшие данные или у 
меня неточные. Но, как мне до-
ложили в министерстве оборо-
ны, все можно делать не в гос-
питале, а в местах реабилита-
ции, потому что после госпи-
таля сразу посылают в пункты 
и центры реабилитации. Там — 
мне сказали — налажено, может 
быть, налаживается еще. 

Проверю обязательно, на-
лажена ли работа, связанная 
и с предоставлением жилья, с 
предоставлением всяких льгот, 
с оформлением документов и 
нет ли необходимости возвра-
щаться в часть. Но, если это еще 
случается, после нашего с вами 
диалога обязательно сейчас 
переговорю с министром обо-
роны — это должно быть и будет 
исправлено.

О проблемах бойцов ЧВК
В чем заключается пробле-

ма? А в том, что формально, 
юридически частных военных 
компаний в России нет. Они 
не предусмотрены законом, в 
этом проблема. Первое. 

Второе: контракты участни-
ками боевых действий в рамках 
частных военных компаний, 
как бы частных военных компа-
ний, с государством не заклю-
чались. Это главная проблема. 
С государством в тех или иных 
отношениях находились ко-
мандиры этих частных воен-
ных компаний. К сожалению, 
и выплаты осуществлялись на-
личными. И это тоже большая 
проблема. Сейчас очень труд-
но установить даже списочный 
личный состав этих военных 
подразделений. 

Но все люди, я знаю этих 
людей не понаслышке, у меня 
и среди моих близких связей 
дети воевали в частных воен-
ных компаниях. Среди тех лю-
дей, которые меня окружают и 
работают рядом со мной, тоже 
есть и были близкие люди, не-
которые ушли из жизни, отда-
ли жизнь за Родину, воюя в 
рамках этой частной военной 
компании. 

Их права, без всяких сомне-
ний, должны быть восстанов-
лены. Они имеют право на все 
социальные льготы, на любую 
форму поддержки со стороны 
государства, которой пользу-
ются другие участники боевых 
действий. В этом нет никаких 
сомнений, это моя абсолютно 
принципиальная позиция.

Я сейчас не буду вдавать-
ся в детали, но нужно это сде-
лать. Министерство обороны 
это знает, правительство зна-
ет этот настрой. Если нужно, а 
может быть, без этого не обой-
тись, внести изменения в закон, 
и это будет сделано, мы обяза-
тельно этого добьемся. Во вся-
ком случае, обещаю, мы будем 
к этому стремиться.

Рубль vs доллар: 
что происходит?

Что касается привязки к дол-
лару. Есть определенные обяза-
тельства: пенсии, заработные 
платы в бюджетной сфере, со-
циальные пособия и так далее и 
тому подобное. Как правило, де-
нег не хватает. К чему приведет 
привязка к доллару? 

Если есть национальная ва-
люта — песо, то есть инстру-
мент, как немножко увеличить 
инфляцию. Да, не очень хоро-
шо, но все-таки это инструмент 
балансировки ситуации между 
здоровой экономикой 
и исполнением соци-
альных обязательств. 

Президент вас слышит

В зале Гостиного Двора 
присутствовало 600 российских 
и зарубежных журналистов. 

А К Ц Е Н Т

Три миллиона писем дети направили 
бойцам на фронт. Три миллиона! 
И вы сами знаете, как ребятам 
сердце греют такие письма

А К Ц Е Н Т

Одесса — вообще русский город. 
Мы же знаем об этом. Все об этом
хорошо знают. Нет, напридумывали
всякую историческую чушь
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

А если нет националь-
ной валюты, уже ни-
чего не подпечатаешь. 

Есть только один путь — сокра-
щение бюджетных расходов 
на социальную сферу, жесткое 
урезание уровня заработных 
плат, пенсий, пособий, расхо-
дов на медицину, на дороги, на 
то, на это, на внутреннюю без-
опасность. Другого пути нет. И 
в этом случае любое правитель-
ство ставит себя в очень слож-
ные условия с точки зрения 
внутриполитической стабиль-
ности. Если такой выбор сделан 
нашими партнерами — это их 
право, сама страна определяет, 
что и как нужно делать.

Теперь что касается нас. Вы 
говорите: мы отказываемся. 
Мы не отказываемся — нам про-
сто проблемы начали чинить с 
расчетами в иностранных ва-
лютах. Кстати говоря, опять 
стреляют себе в ногу. Ну за-
чем они сокращают возможно-
сти доллара и евро как универ-
сальных валют, как резервных 
мировых валют? Прежде всего 
доллара, конечно.

У нас в 2021 году, дай бог па-
мяти, при обслуживании наше-
го экспорта использовалось 87 
процентов иностранной валю-
ты — совокупно доллар и евро. 
Рубль был, по-моему, где-то 11—
13 процентов, юань — где-то 0,4 
процента. На сентябрь этого 
года такая картина: рубль — 40 
процентов, юань — 33 процента, 
совокупное использование дол-
лара и евро — 24 процента. Было 
87, стало 24. Зачем они это сде-
лали? Повторяю, выстрелили 
себе в ногу.

Плохо это для нас или нет? 
Да нет. Вообще, чем больше мы 
используем национальную ва-
люту в экономических расче-
тах, в финансовых расчетах, 
тем лучше. Это повышает наш 
суверенитет и возможности 
наши.

От чего зависит курс? Курс у 
нас плавающий, зависит от ры-
ночных условий, от цен на наши 
экспортные товары, от расту-
щего спроса внутри страны — а 
он растет. Есть еще один аспект, 
кстати говоря, указ, который 
был призван отрегулировать 
эту ситуацию с валютой, от-
части это и на курс влияет, ко-
нечно, он все-таки сыграл свою 
роль.

С чем это связано? Связа-
но с тем, что в прежние годы не 
нужно было никаких ограниче-
ний, потому что мы получали 
достаточно информации от тех 
стран, куда идет значительный 
объем нашего экспорта, и нам 
было понятно движение капи-
тала. Теперь мы не получаем 
оттуда информации — они для 
нас ее закрыли. Правительство, 
Центральный банк не видят, 
что происходит с теми объема-
ми средств, которые наши экс-
портеры выручают от экспорта. 
У ЦБ и у правительства возник-
ло законное желание посмот-
реть, как рубли накапливают-
ся, как они гуляют, куда, в каких 
объемах. В этом смысле эле-
менты определенного контро-
ля указ вводит. Исхожу из того, 
что все нормализуется, что это 
носит временный характер. 

В целом ситуация на финан-
совом рынке стабильная. Самое 
главное, обеспечить эту ста-
бильность и предсказуемость. 
На мой взгляд, сегодня мы до-
биваемся этой цели.

О том, существует ли 
«охота на ведьм»?

Не перегибайте, какая охо-
та на ведьм. Я не знаю этой си-
туации до деталей, но что там 
— охота на ведьм, что она тако-
го сделала, чтобы на нее охо-
титься. Она (речь шла о жур-
налистке Александре Баязито-
вой, приговоренная за вымога-
тельство к пяти годам лишения 
свободы. — Прим. «РГ») что, ка-
кой-то крупный оппозицион-
ный деятель что ли? Чего тако-
го она сделала, что на нее охо-
титься надо? Я уверен, никто 
на нее не охотится.

Все юристы знают: dura lex, 
sed lex — суров закон, но [это] 
закон.

Вы понимаете, когда вы сей-
час говорите такие вещи, а я 
же тоже слышу, вижу, когда за 
какое-то экономическое пре-
ступление [дают] 14 лет, 15 
лет… Откровенно говоря, я сам 
немножко оторопел, когда об 
этом услышал, я знаю об этом, 
вообще как-то перебор очевид-
ный. Но ведь и во многих стра-

нах экономические преступле-
ния, налоговые преступления, 
в сфере антимонопольной де-
ятельности, борьба с картеля-
ми, там еще складывают эти 
сроки, люди получают запре-
дельные какие-то сроки, по 
сто лет.

Но почему это так происхо-
дит? Потому что общество и 
законодатель исходят из того, 
что на определенном этапе 
развития общества, экономи-
ки общественная опасность та-
ких деяний велика настолько, 
что это требует соответству-
ющей адекватной, как считает 
законодатель, реакции по пре-
сечению этой неправомерной 
деятельности.

Этот  конкретно случай 
(либо другие подобного рода) 
у меня, я вам честно скажу, 
как у гражданина, тоже вызы-
вает вопросы, нужно ли за ре-
шетку прятать человека на 14 
лет. Или сейчас мне говорят 
про бывшего министра — ему 
чуть ли не 19 с лишним [лет] 
за определенные нарушения. 
То, что он сделал, или то, что 
эта женщина сделала, — пло-
хо. Надо ли там 19 с половиной 
или 14 лет? Законодатель дол-
жен подумать. То, что над этим 
надо подумать, это верно. Пока 
закон существует, его надо ис-
полнять.

Помните наш замечатель-
ный фильм, который мы все 
любим, «Белорусский вок-
зал»? Там Папанов играет бух-
галтера крупного советско-
го предприятия, и он все вре-
мя находится в конфронта-
ции с молодым директором 
— тот просит его какую-то там 
инструкцию нарушить. А герой 
Папанова ему отвечает: вот вы 
такой молодой, энергичный, 
может быть, вы и правы. Но, 
если вы правы, вы такой энер-
гичный, идите и добейтесь от-
мены этой инструкции. А пока 
она действует, я буду ее соблю-
дать. 

В этом ведь тоже что-то есть. 
В этом стабильность правовой 
системы и, значит, понимание 
в обществе того, что чего стоит 
и как общество оценивает со-
деянное. Но это не значит, что 
нужно упереться в это и ничего 
не менять. Я с вами согласен и 
попрошу законодателей, Госу-
дарственную Думу еще раз это 
все оценить и соответствую-
щим образом отреагировать. Я 
с вами согласен в целом. 

О ценах на яйца и курицу
Вы сказали «один раз в год», 

но, поверьте, совсем недав-
но разговаривал с министром 
сельского хозяйства, спраши-
вал, как у него с яйцами. Он го-
ворит, что у них все в порядке. 
На что я ему ответил, честно 
говорю, это прямая речь, я го-
ворю: «А у граждан наших есть 
проблемы, рост на яйцо кури-
цы — 40 процентов, а в некото-
рых местах и больше, и на мясо 
куриное».

Знаете,  что произошло. 
У нас,  я  говорил,  идет не-
большое, но все-таки повыше-
ние доходов, уровня заработ-
ной платы и так далее. Спрос 
увеличился. Это был относи-
тельно дешевый белок и попу-
лярный у граждан. Я сам с удо-
вольствием яичницу ем, и в 
свое время вообще мог десять 
сразу с утра навернуть. Но что 
произошло? Спрос увеличил-
ся, а объемы производства — 
нет. Первое.

Второе. Вовремя не откры-
ли импорт в должном объеме. 
Сейчас, кстати говоря, и из 
Турции предлагают дополни-
тельные поставки, у нас отлич-
но развиваются экономиче-
ские связи, отношения, в том 
числе в сфере сельского хозяй-
ства. Из других стран, из Бело-
руссии предлагают. Но вовре-
мя не открыли. Нужно было во-
время решить вопросы в рам-
ках ЕАЭС. 

Решения приняты, по-мое-
му, на днях, во всяком случае, 
в декабре должны быть при-
няты, и ситуация, без всякого 
сомнения, будет улучшаться. 
Я очень на это надеюсь. Пото-
му что уже минимум две неде-
ли назад эти разговоры с мини-
стерством сельского хозяйства 
имели место быть.

Поэтому сожалею и при-
ношу свои извинения на этот 
счет. Это сбой в работе пра-
вительства. Я думаю, что свя-
зано еще — хоть и говорят, что 
это не так, но мне кажется, 

так, — [с тем, что] вовремя не 
открыли импорт пошире, по-
тому что, видимо, рассчиты-
вали на то, что побольше за-
работают.  Обещают, что в бли-
жайшее время ситуация будет 
исправлена.

Об индексации пенсий и 
росте стоимости услуг ЖКХ

Действительно,  пенсии 
предполагается индексиро-
вать — 7,5 процента, надеюсь, 
что это будет не ниже инфля-
ции. Но на что хотел бы обра-
тить внимание? Смотрите, мы 
проиндексировали за преды-
дущие годы, совсем недавно, 
по-моему, в декабре 2022 года, 
на 10 процентов пенсии, на 10 
с лишним. Потом весной еще 
на 4 с лишним процента по ин-
фляции, и с начала этого года 
еще будет одна индексация — 
7,5 процента. А тарифы не под-
нимали с июля прошлого года, 
и планируется увеличение та-
рифов только в июле 2024 года. 
То есть тарифы не поднима-
лись полтора года. За это вре-
мя произойдут три индекса-
ции пенсий, которые в общем 
будут более 23 процентов. Да? 
Да, примерно так. 

Конечно, нужно все делать 
своевременно, и тарифы долж-
ны расти своевременно, мягко, 
и опережающим темпом долж-
ны расти доходы граждан. 

Есть еще одна вещь, на кото-
рую следует обратить внима-
ние. Действует правило в соот-
ветствии с законом, согласно 
которому, если расходы семьи 
на уплату ЖКХ превышают 22 
процента, то семья имеет пра-
во на получение субсидии. Сот-
ни тысяч людей воспользова-

лись этой возможностью в про-
шлом году, в 2022-м. И в этом 
на самом деле то же самое. В 
некоторых регионах этот по-
рог еще меньше, не 22 процен-
та, а если семья тратит 15, не 
знаю, 20 процентов, — уже по-
ложена субсидия. 

Но повторяю еще раз, по-
смотрим, что конкретно, какое 
соотношение этих параметров 
в Новосибирской области (во-
прос был из этого региона. — 
Прим. «РГ»). Это обязательно 
сделаем, обещаю.

Гражданская авиация: 
на чем летим?

Что касается самолетов ино-
странного производства... У нас 
постоянные были споры с наши-
ми компаниями, которые заку-
пали без ограничений — услов-
но без ограничений, но тем не 
менее — слишком много, на мой 
взгляд, самолетов иностранно-
го производства, аргументируя 
это тоже понятными соображе-
ниями: экономичностью двига-
теля, соблюдением требований 
по шумам международных ор-
ганизаций и так далее,  аргумен-
тов много. Но лучше бы все-таки 
своевременно озаботились со-
зданием рынка для отечествен-
ной техники.

Все время мы об этом гово-
рили. Так или иначе что-то сде-
лать удалось в создании это-
го рынка. Но, действительно, 
парк воздушных судов у нас 
очень перегружен, я бы ска-
зал, самолетами иностранного 
производства. Думаю, что наши 
компании поступили правиль-
но: они не стали отвечать на не-
правомерные действия со сто-
роны лизинговых компаний. Но 

процесс тем не менее идет: ни-
кому не хочется терять деньги 
и часть этих самолетов мы вы-
купаем, так что они становят-
ся собственностью российских 
авиационных компаний.

Но надо развивать собствен-
ное самолетостроение. Наде-
юсь, что все планы, которые 
мы имеем в виду, а мы плани-
руем произвести свыше тыся-
чи самолетов к 2030 году, своих 
собственных самолетов: это 
МС-21, это переоборудование 
имеющихся воздушных судов 
нашими отечественными дви-
гателями — ПД. Нужно выйти на 
производство следующего дви-
гателя, более мощного — ПД-35 
— с мощной тягой. Это даст воз-
можность нам увеличить коли-
чество дальнемагистрльных 
самолетов, в том числе Ил-96–
400. Кстати, он уже пошел в ра-
боту в грузовом варианте — он 
подлиннее, чуть ли не на 12 мет-
ров. Так что работать нужно. 
Возможности для реализации 
всех наших планов имеются.

Учебник истории: важно 
соответствовать истине

Их же было 60 с лишним 
версий, по-моему, учебников 
— 65, и во многих учебниках 
для российской аудитории бу-
дет понятно… Сейчас мы толь-
ко говорили про наши юбилей-
ные даты, связанные с Великой 
Отечественной войной в том 
числе: во многих учебниках все 
что угодно было, в том числе ак-
тивно описывалось значение 
второго фронта, открытие вто-
рого фронта, только не было ни-
чего сказано или почти ничего 
не говорилось о значении бит-
вы под Сталинградом. Это раз-
ве нормально?

Конечно, нам нужна ка-
кая-то такая фундаментальная 
государственная версия, кото-
рая должна быть доведена до 
всех тех, кто читает этот учеб-
ник. Потому что, как известно, 
сегодня — ребенок, завтра — гра-
жданин. Это чрезвычайно важ-
но. Поэтому — да, и учебник был 
нужен...

Все эти учебники должны 

соответствовать истине, они 
должны быть правдивыми, а не 
обслуживать чьи-то интересы, 
как у нас это было.

Проблема абортов: 
запретов нет 

Но почему говорят о какой
-то вакханалии, запретах? Их 
же нет.

Что касается всяких запре-
тов, то, знаете, вспомнил сей-
час в связи с этим о запретах в 
сфере антиалкогольной кам-
пании. Мы помним, к чему это 
привело: это привело к упо-
треблению суррогатов, к уве-
личению самогоноварения и 
к увеличению жертв от этих 
отравлений этими суррогата-
ми. И в этой области, о которой 
вы сейчас упомянули и о кото-
рой мы сейчас говорим, тоже 
нужно действовать очень акку-
ратно.

Разумеется, мне известна 
позиция церкви, и другой по-
зиции у церкви быть не может. 
Потому что церковь, она борет-
ся за жизнь каждого человека, и 
у неё есть своё отношение к во-
просам абортов — это понятно. 
Но в то же время — вот я сейчас 
упомянул про печальные ре-
зультаты антиалкогольной кам-
пании, и мы должны это иметь 
в виду.

Но государство заинтересо-
вано в том, чтобы эта демогра-
фическая проблема решалась 
бы, если бы женщины, после 
того как узнают о своей бере-
менности, принимали бы реше-
ние в пользу сохранения жизни 
ребенка. Это очевидная вещь. 

Но, повторяю, права и свобо-
ды женщины у нас тоже должны 
соблюдаться.

А вот решение проблемы 
прежде всего лежит, как мне ка-
жется, как минимум в двух об-
ластях. Первое — это обращение 
к нашим традиционным ценно-
стям, одной из которых являет-
ся, безусловно, большая семья. 
Это воспитание в том смысле, 
что ребенок — это дар Божий 
всех: и женщин, и мужчин. И 
это, конечно, лежит в сфере ма-
териального благосостояния.

Мы говорили о первичном 
звене здравоохранения. Но 
кроме этого нужно, безуслов-
но, обратить внимание на жен-
ские консультации: надо приво-
дить там всё в порядок, там есть 
над чем работать. Надо думать о 

том, как и какими темпами при-
водить в порядок родильные 
отделения региональных боль-
ниц и поликлиник. Над этой 
стороной дела надо думать.

И третье — нужно думать о 
том, как и дальше работать по 
поддержке семей с детьми. Это 
и ипотека, и субсидии, и даль-
нейшее совершенствование 
всего инструментария, кото-
рый наработан государством за 
последние годы с точки зрения 
поддержки семей с детьми. Вот 
примерно такое отношение.

О том, как решить 
проблему миграции

Э то  н е п р о ста я  п р о бл е -
ма. Она характерна для мно-
гих стран мира, для нас тоже. 
У нас, по разным подсчетам, 
свыше 10 миллионов трудо-
вых мигрантов. Но здесь и ры-
нок труда у нас, я уже говорил 
в начале, 2,9 процента безра-
ботицы, то есть ее нет почти. 
А потребности на рынке тру-
да есть. Но это не значит, что 
мы любой ценой и в ущерб ко-
ренному населению России 
должны решать экономиче-
ские проблемы и закрывать 
проблемы рынка труда. Здесь 
привлекать нужно? Нужно. Но, 
конечно, мы, прежде всего, за-
интересованы в квалифициро-
ванной рабочей силе. Без ра-

бочей силы более низкой ква-
лификации тоже вроде как не 
обойтись, но нужно, во-пер-
вых, вместе с нашими партне-
рами из стран, откуда эти ми-
гранты к нам приезжают, на-
чинать работу заранее. И надо 
сказать, что наши друзья из 
этих стран, они только «за», 
открываются русские школы с 
русским языком, открываются 
филиалы наших вузов, универ-
ситетов. Мы это приветствуем 
и всячески будем это делать. 
Они нуждаются и просят нас о 
том, чтобы мы прислали своих 
учителей, расширяли эти про-
граммы, учебники к ним при-
сылали. Это надо заранее гото-
вить. Первое.

Второе. Нужно, чтобы все 
мигранты, без всяких сомне-
ний, уважали наши законы и 
традиции народов Российской 
Федерации, а соответству-
ющие органы власти следи-
ли бы за этим соблюдением и 
своевременно бы реагировали 
на нарушения.

Третье. Нужно создавать 
нормальные человеческие 
условия для этих мигрантов. 
Вот здесь я видел на досках, на 
экранах вопрос: сколько денег 
мы будем тратить на решение 
социальных вопросов членов 
семей мигрантов? Да, конечно, 
я понимаю чувствительность 
этого вопроса, но разве будет 
лучше, если мы вообще бросим 
этих людей, этих детей, жен 
мигрантов. Во что это превра-
тится? Нам уж лучше влиять 
на них.

Межконфессиональное и 
межнациональное согласие 
— наше преимущество 

Вы знаете, последние иссле-
дования ВЦИОМ, по-моему, вот 
о чем говорят: 96 процентов 
граждан России считают меж-
конфессиональное и межна-
циональное согласие в нашей 
стране огромным конкурент-
ным преимуществом перед дру-
гими частями света. Огромным. 
Так оно и есть.

Это происходит прежде 
всего потому, что мы (сейчас с 
этой стороны зайду к теме на-
ших традиционных ценностей) 
к традиционным ценностям 
обращаемся. А традиционные 
конфессии вносят огромный 
вклад в сохранение такой ситу-
ации и взаимоотношений меж-
ду представителями различных 
этносов и религий.

Что касается роста исламо-
фобии, антисемитизма, русо-
фобии и прочих проявлений 
подобного рода, то да, они дей-
ствительно имеют место, и тен-
денция к росту есть. Вы знаете, 
с чем это связано, на мой вз-
гляд? С тем, что люди сталкива-
ются с какой-то несправедли-
востью.

Смотрите, что в Газе проис-
ходит: во всем исламском мире 
определенная реакция и рост в 
этой связи количества людей, 
думающих радикально. Этот 
рост очевиден, количество та-
ких людей возрастает. Ничего 
здесь хорошего нет, а все-таки 
это результат политики опре-
деленных элит и нерешения в 
течение десятилетий вопросов, 
отсутствия справедливого ре-
шения палестинской пробле-
мы. Реакция исламского мира, 
а потом рост этих антиислам-
ских фобий. Это очень плохо.

В нашей стране, я уже ска-
зал, огромную роль играют и 
конфессии, и обращение к на-
шим традиционным ценно-
стям. Но все-таки не последнюю 
роль играет и то, что мы прово-
дим взвешенную и внутрипо-
литическую политику, и поли-
тику на международной арене. 
Мы все-таки то, что можем де-
лать, делаем для достижения 
справедливости по всем этим 
направлениям. И мне думается, 
что все-таки люди это оценива-
ют. Именно поэтому у нас и со-
здается такая обстановка.

Ну а что касается русо-
фобии, то это один из векто-
ров борьбы с Россией, одно из 
направлений. Да, в мире это 
есть. Мы у себя должны де-
лать все для того, чтобы ничего 
подобного у нас не возникало, 
и пресекать должны на корню 
любые попытки раскачать об-
щество изнутри. Мы так и бу-
дем делать.  

По традиции журналисты как могли привлекали внимание президента. 

Тем временем

Владимиру Путину во время «Прямой линии» и пресс-конференции за-

дал вопрос... его цифровой двойник. Российский лидер поговорил с 

ним о наличии у него других двойников, а также об опасности нейросе-

тей.

Цифровой двойник президента, который выглядел как сам Путин, под 

смех зала представился петербургским студентом и спросил, много ли у 

российского лидера двойников. Кроме того, «аватар» задал вопрос об 

опасностях, которые несут искусственный интеллект (ИИ) и нейросети. 

«Я смотрю, вы можете быть на меня похожи и говорите моим голосом, 

но я подумал и решил, что похожим на себя и говорить моим голосом 

должен только один человек. И этим человеком буду я. Вот так один из 

наших деятелей шутил когда-то», — шуткой отреагировал на ситуацию 

президент. Уже серьезно Путин заявил, что предотвратить развитие ИИ 

невозможно. 

Президент вас слышит

А К Ц Е Н Т

Конечно, нужно все делать своевремен-
но, и тарифы должны расти своевремен-
но, мягко, и опережающим темпом 
должны расти доходы граждан

А К Ц Е Н Т

В целом ситуация на финансовом рынке 
стабильная. Самое главное —  
обеспечить эту стабильность 
и предсказуемость. На мой взгляд, 
сегодня мы добиваемся этой цели

1

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2703576

Участницы движения «Женская 
гвардия Урала» смотрят «Прямую 
линию» Владимира Путина.  
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СОВЕТ ОТ ПРЕЗИДЕНТА
Президент России Владимир Путин посоветовал молодым людям ста-

вить перед собой цели, которые кажутся недостижимыми. «У нас же 

есть народные мудрости, их очень много. А одна из них — «Береги честь 

смолоду». Это, знаете, в самом широком смысле: надо заранее думать, 

сегодня надо думать о том, что будет завтра», — сказал Путин во время 

передачи «Итоги года» в ответ на просьбу дать совет молодежи. Глава го-

сударства добавил, что всегда надо ставить перед собой амбициозные 

цели. «Ставить перед собой такие задачи и такие цели, которые кажутся, 

может быть, недостижимыми. Но если человек ставит перед собой такие 

цели, он всегда будет бороться, к ним идти и точно будет добиваться 

успеха», — подчеркнул президент.
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РАБОТА Заработная плата 
в 2023 году выросла 
у каждого третьего 
сотрудника

Кадры 
берут свое

Ирина Жандарова

Оплата труда в 2023 году выросла у каждого третьего 
сотрудника, рассказали «РГ» в НАФИ. Самые высокие 
зарплаты получают сотрудники нефтегазовой сферы и 
IT. Но именно они сейчас сталкиваются со снижением 
доходов. А вот специалисты с низкими зарплатами по-
лучили самую большую прибавку.

За год зарплаты сотрудников выросли во всех ана-
лизируемых отраслях, свидетельствуют последние 
данные Росстата. Исключение составляют лишь пред-
приятия по добыче нефти и природного газа, в которых 
зарплаты снизились на 11,6% на фоне санкций и внеш-
них ограничений.

В среднем в ме-
сяц сотрудники 
нефтегазовой от-
расли зарабатыва-
ют 176,7 тыс. руб. 
в месяц и являются 
лидерами по уров-
ню доходов, отме-
тили в FinExpertiza. 
Топ-менеджеры и 
консультанты по 
вопросам управле-
ния имеют заработок 172,1 тыс. руб. в месяц. На тре-
тьем месте программисты со средними зарплатами 
157,4 тыс. руб. Однако в IT рост доходов замедляется. 
Больше трети работников этой отрасли отметили сни-
жение доходов, свидетельствуют данные Российской 
ассоциации электронных коммуникаций (РАЭК).

Самые низкие зарплаты в России у работников лег-
кой промышленности, в частности, швей, в среднем 
33,5 тыс. руб. в месяц. Заработки этих сотрудников 
выросли на 29,1%, но даже с учетом этого повышения 
остаются самыми низкими в стране. Также одну из са-
мых низких зарплат получает персонал заведений об-
щепита — 39,1 тыс. руб. Чуть выше зарплаты у сотруд-
ников почты и курьерских служб — 39,9 тыс. руб. 

В основном рост зарплат сосредоточен в сфере 
услуг, особенно там, где требуется физический труд 
(курьерская доставка; уборка), а также в отраслях, за-
действованных в импортозамещении, отмечает Свет-
лана Сазанова, к.э.н., доцент, заместитель заведующе-
го кафедрой институциональной экономики ИЭФ ГУУ. 

Быстрее зарплаты растут там, где наблюдается 
большой дефицит кадров, считают эксперты. Однако 
этот принцип не работает в бюджетной сфере, что при-
водит к тому, что зарплаты здесь растут не так быстро, 
снижается престижность профессий и формируется 
дефицит кадров, обращает внимание Фарида Мирза-
балаева, доцент базовой кафедры ТПП РФ «Развитие 
человеческого капитала» РЭУ им. Г.В. Плеханова. Госу-
дарству необходимо обратить свое внимание на опла-
ту труда этих сотрудников, чтобы не допускать крити-
ческого разрыва с остальными сферами.  

МИГРАЦИЯ

За нарушение 
закона 
стали лишать 
российского 
гражданства

ПАСПОРТ 
СДАЙТЕ
Иван Петров

МВД России предложено ли-
шить российского гражданства 
семерых преступников, кото-
рые были осуждены в Москве. 
«Главным следственным управ-
лением СК РФ по Москве в со-
ответствии со статьей 24 ФЗ от 
28.04.2023 № 138-ФЗ «О гра-
жданстве РФ» в органы МВД 
России для решения вопроса о 
прекращении гражданства РФ 
в отношении семи осужденных 
направлены вступившие в за-
конную силу копии пригово-
ров», — сказала вчера старший 
помощник руководителя сто-
личного главка Следственного 
комитета РФ Юлия Иванова.

Она добавила, что указан-
ные лица ранее получили гра-
жданство РФ, после чего со-
вершили преступления. В том 
числе уклонились от прохожде-
ния военной и альтернативной 
гражданской службы, сбывали 
наркотики, публично оправды-
вали и пропагандировали тер-
роризм, насиловали и соверша-
ли насильственные действия 
сексуального характера.

Днем ранее столичный главк 
МВД России сообщил, что впер-
вые двое мужчин, ранее полу-
чивших российские паспорта, 
лишились приобретенного рос-
сийского гражданства. У них 
полицейские нашли мефедрон. 
Оба были привлечены к уголов-
ной ответственности по части 2 
статьи 228 УК РФ и осуждены.

«В отношении данных муж-
чин вынесены решения о пре-
кращении гражданства Россий-
ской Федерации. Действующие 
российские паспорта у них изъ-
яты», — сообщили в полиции.

Напомним, новый закон «О 
гражданстве РФ» от 28 апреля 
этого года ввел новый институт 
прекращения гражданства РФ. 
Одним из оснований служит со-
вершение человеком, получив-
шим российское гражданство, 
преступлений, перечень кото-
рых указан в статье 24 этого за-
кона.  

РАЗВИТИЕ Рунет адаптировался быстрее, чем ожидалось

Высокая цифра

Олег Капранов

О
бъем экономики Ру-
нета, по прогнозам 
РАЭК, в 2023 году 
вырастет на 35% и 
составит  16,4 трлн 
руб. Локомотивом 
роста продолжает 
оставаться сегмент 
электронной ком-

мерции. Эксперты отмечают, 
что интернет-отрасль в России 
адаптируется к новой реально-
сти гораздо быстрее, чем ожида-
лось. Усиливается роль техноло-
гий искусственного интеллекта 
(ИИ) и изменение настроений 
среди IT-специалистов.

 «В мае мы давали более кон-
сервативные прогнозы, однако, 
исходя из результатов первых 
трех кварталов, пересмотрели 
прогнозы динамики для сегмен-
тов интернет-рекламы и марке-
тинга и цифрового контента», — 
поясняет  директор Российской 
ассоциации электронных ком-
муникаций (РАЭК) Сергей Гре-
бенников.  

В исследовании РАЭК пока-
зано, что «локомотивом» роста 
интернет-отрасли по-прежнему 
является сегмент электронной 
коммерции, который также вы-
растет больше, чем прогнозиро-
валось в мае. 

В 2022 году рост экономики 
Рунета составил более скром-
ные 29%. Гребенников  обраща-
ет внимание на то, что это мень-
ше, чем в 2020—2021 годах, 
когда российская интернет-эко-
номика росла более чем на 40% 
в год. Тогда динамика была обес-
печена за счет сегментов элек-
тронной коммерции и инфра-
структуры. А вот сегменты мар-
кетинга, рекламы и цифрового 
контента не смогли избежать 
падения, причем последний су-
щественно потерял в объемах. 
Сейчас ситуация скорректиро-
валась.  

Заметную роль сыграло нор-
мативное регулирование циф-
ровой сферы. По словам главы 
АНО «Цифровая экономика» 
Сергея Плуготаренко, в Рос-
сии созданы правовые условия 
для ведения электронных тру-
довых книжек, использования 
электронной подписи, сбора 
биометрических данных и уда-

ленной идентификации по ним. 
Кроме того, урегулирован пра-
вовой статус «Смарт-контрак-
тов»,  а также создан механизм 
формирования «регуляторных 
песочниц» в сфере цифровых 
инноваций. 

 «Еще одним достижением 
является доступность интерне-
та в России: так, Россия занима-
ет одно из лидирующих мест в 
мире по дешевизне высокоско-
ростного доступа в интернет — 
по версиям различных источ-
ников, а 100% социально значи-
мых объектов инфраструктуры 
были подключены к интерне-
ту», — говорит Плуготаренко. 

Существенную роль в раз-
витии цифровой отрасли в Рос-
сии должны сыграть решения на 
основе ИИ. 

«В этом году на стратегиче-
ской сессии по развитию ИИ, 
которую провел премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, вы-
работаны предложения по акту-

ализации Национальной стра-
тегии развития до 2030 года. В 
нацпроекте «Экономика дан-
ных» ИИ станет центральным 
направлением развития. Но-
вый этап развития ИИ в России 
заключается в переходе к фазе 
активного внедрения проектов 
с использованием таких техно-
логий в экономические и хозяй-
ственные процессы», — отмеча-
ет Плуготаренко. 

Решения на основе ИИ ак-
тивно внедряются не только в 
бизнес-процессы, но и в госу-
дарственные и городские си-
стемы: так, решения Москвы по 
описанию маммографии вне-
дрили более 80 регионов стра-
ны. «Раньше ИИ решал только 
отдельные нишевые задачи, те-
перь он может выступать в роли 
«второго пилота» для большого 
количества профессий. В здра-
воохранении искусственный 
интеллект в 5-10 раз сокращает 
нагрузку на врачей», – сообщил 
директор направления «Цифро-
вая трансформация отраслей» 
АНО «Цифровая экономика» 
Алексей Сидорюк.

Плуготаренко добавил, что 
к 2030 году Россия может вой-
ти в топ-5 стран мира по основ-
ным метрикам ИИ и благодаря 
применению новых технологий 
увеличит свой ВВП на 6%. При 

этом прирост к ВВП в 2030 году 
может составить около 11,2 
трлн руб.

Ключевым для достижения 
поставленных целей является 
вопрос кадров. Здесь исследо-
ватели фиксируют изменение  в 
первую очередь эмоционально-
го фона.

«Доля специалистов, кото-
рые испытывают негативные 
ощущения относительно своих 
профессиональных перспектив, 
снизилась с 41,3% до 33,3%. Из-
менение произошло за счет уве-
личения доли респондентов, ко-
торые видят перспективы для 
профессионального развития и 
готовы создавать новые реше-
ния, но одновременно испыты-
вают тревогу относительно сво-
его будущего. Зимой 2023 года 
их доля составляла 15,4%, осе-
нью 2023 года — 22,2%. Доля од-
нозначных «оптимистов» тоже 
увеличилась: с 30,1% зимой до 
31,7% осенью», — рассказала 
главный аналитик РАЭК Мария 
Сайкина. Согласно результатам 
исследования, 61,9% респон-
дентов позитивно оценивают 
перспективы российской IT-о-
трасли в условиях санкций и 
существующих ограничений. С 
каждой волной опроса доля тех, 
кто смотрит на ситуацию пози-
тивно, растет.  

А К Ц Е Н Т

IT-специалисты увидели перспективы 
для развития внутри России,
а доля негативных эмоций снизилась

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

КИЕВ ВЫСТАВИЛ ЗАГРАДОТРЯДЫ

Андрей Гурулев, член Комитета Госдумы 
по обороне, генерал-лейтенант, экс-команду-
ющий 58-й армией Вооруженных сил РФ: 
— Как бы ни были деморализованы украинские воен-

нослужащие от их неуспехов, у них совершенно дру-

гая ситуация — за ними стоят заградительные отряды. 

И если кто-то пытается покинуть линию фронта, то их 

попросту убивают на месте. 

Сдача в плен тоже довольно-таки непростая задача, 

если кто не знает. Линию фронта еще надо попытать-

ся преодолеть, это непросто, все пространство зами-

нировано. На сегодняшний день они пытаются малы-

ми силами контратаковать, лезть вперед. Они все 

равно проведут насильственную мобилизацию, вы-

гребут все, что есть, будут их пихать вперед. Наша за-

дача — уничтожить их, это враги, нам это все предсто-

ит сделать.

Я не могу сказать, что украинцев терзает снарядный 

голод, на ключевых направлениях работают по пол-

ной программе. Другой вопрос в том, сколько в остат-

ке у них есть, наши разведчики должны знать. Ситуа-

ция кардинально изменилась, конечно, у врага нет 

сил на массированные атаки. 

Для нашего перехода в атаку есть ряд условий, к кото-

рым мы должны подойти. Этого надо дождаться, вы-

полнить. Если где-то торопиться, обходиться без под-

готовки, то это может привести к большим потерям, 

чего нам не надо вовсе. 

Александр Ходаковский, заместитель 
начальника управления Росгвардии
по Донецкой Народной Республике:
— Украине не торопятся давать деньги — об этом гово-

рят сейчас все, кому не лень. Нет, конечно, мгновен-

ного краха это не вызовет, да и денег в конце концов 

дадут, когда наиграются в свои политические игры. Но 

здесь важен не сам факт оказания или не оказания по-

мощи — важно отношение. Запад стал для Украины 

всем — ему Украина посвятила всю себя без остатка и 

в переносном, и скоро будет в прямом смысле. Запад 

стал предметом «обОжения», парадизом, он стал бли-

же родной матери и дороже родных детей — иначе 

просто невозможно объяснить причины такого само-

пожертвования. И вот, как не любящая мачеха по от-

ношению к беззаветно влюбленному в нее ребенку, 

он показывает свое нелицемерное отношение — готов 

удавить и уморить всего лишь по причине внутренних 

противоречий. Каждый, кто живет на этом тонущем 

корабле под названием «Украина» и кто имеет воз-

можность продраться сквозь паутину дезинформации 

о реальном положении дел, должен сегодня испыты-

вать наигорчайшее разочарование этим эгоистичным 

псевдобожеством, к алтарю которого было принесе-

но столько человеческих жертвоприношений.

В то же время недавно случилась история: два солда-

та воюющих между собой армий — России и Украи-

ны — были тяжело ранены в одном бою, но в горячке 

боя были оставлены на месте стычки среди погиб-

ших. Более мобильный солдат русской армии, пыта-

ясь выбраться к своим, наткнулся на еще живого сол-

дата вооруженных сил Украины (ВСУ) и оказал ему 

помощь. Два человека, в которых едва теплилась 

жизнь, поддерживали друг друга несколько дней, 

пока солдат ВСУ не умер. 

Наш в итоге сумел доползти до своих позиций и был 

спасен. Вот такая одновременно и очень маленькая 

по масштабу, и очень огромная по смыслу история. 

Именно такие истории дают мне основания думать, 

что, несмотря ни на что, потом, когда коричневая суб-

станция будет окончательно нами смыта с русской 

земли, здоровое зерно взойдет. Пленные украинские 

солдаты, которые изъявили готовность воевать на на-

шей стороне, в недавних боях оправдали доверие, ко-

торое им оказали, — воевали не под дулами автоматов. 

Значит, как только мозги освобождаются от воздей-

ствия современных геббельсов, все в них становится 

на место.

Андрей Клинцевич, глава Центра изучения 
военных и политических конфликтов:
— Американцы красиво говорят, что выделили по-

мощь Киеву на 200 миллионов долларов. Это 53-й па-

кет, который американский президент Джо Байден 

выделяет своим распоряжением со складов армии 

США. Скорее всего, технологи придумали озвучить 

красивую цифру и подогнать под нее что-то совре-

менное: пару ракет, пару снарядов, что-то еще. Коли-

чественные показатели не ясны. 

Это расходники в виде ракет, снарядов, патронов. А 

где артиллерийские системы, которые каждый день 

на фронте выбиваются? Из чего они будут поставлен-

ными снарядами стрелять? 

Ранее Украине выделялись десятки миллиардов дол-

ларов, и Европа отправляла батальонными и пол-

ковыми комплектами артиллерию, танки и боевые 

машины пехоты. Сейчас это огромная проблема. И о 

боевых самолетах F-16 как-то и вовсе, получается, 

подзабыли.

Вспомним лето 2021 года: президент Афганистана 

точно так же приехал к Байдену. Ему говорили прак-

тически то же самое, что сейчас Зеленскому: «Мы за 

вас, мы вам будем помогать». Через месяц, как мы все 

прекрасно помним, Кабул пал.

Надо понимать, что Байдену во что бы то ни стало важ-

но выиграть на предстоящих выборах, иначе его се-

мья сядет. А чтобы выиграть, нужно сделать так, чтобы 

электорат отвернулся от республиканцев. Их нужно 

обвинить в стратегическом провале на Украине, пове-

сить на них все жертвы и потери: «Мы бы их спасли, 

мы бы деньги дали. А так, видите, не просто Украина 

пала — еще и Европа под угрозой. Поэтому идите голо-

суйте за нас: при новом сроке такой ерунды не будет».

Подготовил Иван Петров

МИНОБОРОНЫ

НАШИ БОЙЦЫ ПОДБИЛИ ОЧЕРЕДНУЮ ФРАНЦУЗСКУЮ САМОХОДКУ CAEZAR

Юрий Гаврилов

В
чера в ходе «Прямой ли-
нии» и пресс-конферен-
ции президент России 

Владимир Путин еще раз ска-
зал, что все участники специ-
альной военной операции — ге-
рои. Они решают свои задачи 
так, что, по выражению главы 
государства, «практически по 
всей линии соприкосновения 
наши Вооруженные силы, ска-
жем скромно, улучшают свое 
положение». 

В качестве примера муже-
ственных и профессиональных 
действий наших военных пре-
зидент сослался на бои в рай-
оне села Крынки на левом бе-
регу Днепра. Там российские 
подразделения загнали против-
ника в так называемый огне-
вой мешок. Тем не менее Киев 
исключительно по политиче-
ским соображениям продолжа-
ет бросать к Крынкам все новые 
силы. 

Это не простые солдаты, а 
элитные штурмовые отряды. 
«Их вообще-то не так много. 
Если посчитать, сколько за 
полтора месяца, какие потери 
у ВСУ, можно представить, на-
сколько это чувствительно. Я 
считаю, что это глупо и безот-
ветственно со стороны полити-
ческого руководства страны», — 
сказал президент. 

Он подчеркнул, что у Кры-
нок наши части несут в основ-
ном санитарные потери. Напри-
мер, три дня назад там были ра-
нены шестеро военных. Количе-
ство погибших у противника ис-
числяется десятками.

Напомним, что село Крын-
ки расположено в Херсонской 
области. Российские экспер-
ты утверждают, что небольшой 
плацдарм, созданный там ВСУ, 
с военной точки зрения особой 
важности не представляет. 

Дело в  том,  что для его 
расширения украинским вой-
скам необходимо организовать 
переправу через Днепр и пере-

бросить по ней на левый берег 
крупные силы. Российская ар-
мия сделать это в любом случае 
не позволит. Противник и сей-
час-то с большим трудом и по-
терями едва удерживает клочок 
земли. Наши бойцы топят почти 
все, что с правобережья отправ-
ляют на плацдарм.

«Мы постепенно будем су-
жать это «пространство свобо-
ды». Это и происходит. Я думаю, 
что скоро это и закончится», — 
сказал вчера Путин.

Своеобразной иллюстраци-
ей к его словам можно считать 
свежую информацию из Мино-
бороны России. В четверг там 

заявили, что на Херсонском 
направлении СВО в результа-
те грамотных действий наших 
подразделений, поддержанных 
артиллерией и авиацией, про-
тивник за сутки потерял до 40 
человек и четыре автомобиля. 

На других направлениях 
спецоперации урон ВСУ в лич-
ном составе и технике еще зна-
чительней. Так, под Синьковкой 
в Харьковской области (Купян-
ское направление) бойцы груп-
пировки войск «Запад» отрази-
ли пять атак штурмовых групп 
украинских 60-й и 115-й меха-
низированных, а также 57-й мо-
топехотной бригад. 

Противник потерял до 45 
человек, танк и две бронема-
шины. 

По данным Минобороны 
России, на Краснолиманском 
направлении в зоне ответ-
ственности группировки войск 
«Центр» штурмовики 44-го 
отдельного стрелкового бата-
льона ВСУ попытались про-
рваться к нашим позициям в 
районе Ямполовки. 

Ничего у них не вышло. В 
итоге украинское командова-
ние недосчиталось до 180 сол-
дат, трех автомобилей и само-
ходки Caezar французского 
производства. 

Под Клещеевкой и Кирово в 
ДНР боевики 24-й механизиро-
ванной, 5-й штурмовой брига-
ды ВСУ и 112-й бригады теробо-
роны шесть раз ходили в атаку. 
И всякий раз были биты. 

Тем временем наши вой-
ска нанесли удары по живой 
силе и технике украинских 
30-й механизированной, 79-й 
и 95-й десантно-штурмовых 
бригад в районах Курдюмов-
ки, Марьинки, Красного и Ан-
дреевки. 

«Общие потери противника 
на данном направлении соста-
вили до 265 военнослужащих, 
две боевые бронемашины и три 
автомобиля. Кроме того, в ходе 
контрбатарейной борьбы пора-
жены две самоходные артилле-
рийские установки «Акация», 
три гаубицы «Мста-Б», а также 
орудие Д-30», — доложили в Ми-
нобороны России. 

В минувшие сутки вновь от-
лично поработали наши лет-
чики, операторы дронов, ра-
кетчики и артиллеристы. У Да-
рьевки в Херсонской области и 
около Вольнянска в Запорожье 
они уничтожили склады ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния 37-й бригады морской пе-
хоты и 65-й механизированной 
бригады ВСУ. Также были нане-
сены удары по живой силе и тех-
нике противника в 128 районах. 

Российские средства ПВО в 
течение суток перехватили три 
реактивных снаряда HIMARS и 
уничтожили 26 украинских бес-
пилотников.  

А К Ц Е Н Т

На Херсонщине и в Запорожье
уничтожены склады 
ракетно-артиллерийского вооружения 
37-й бригады морской пехоты
и 65-й мехбригады ВСУ

Танки Т-72Б3 поддерживают огнем 
действия наших подразделений 
на Запорожском направлении. 

Большинство
россиян получили 
прибавку к зар-
плате на текущем 
месте работы 

— Эксперты выяснили, на что россияне тратят зарплату
rg.ru/art/2681610
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПУТЕШЕСТВИЯ Более 70 процентов бронирований
на Новый год пришлось на Россию

Домашнее задание

ФИНАНСЫ 

Процентные 
ставки 
в Европе 
и США 
остались 
неизменными

ВАЛЮТУ 
ОСТАВИЛИ 
В ПОКОЕ
Роман Маркелов

ФРС (Федеральная резервная 
система) США, выполняющая 
функции центрального банка 
страны, и Европейский центро-
банк (ЕЦБ) на последних в этом 
году заседаниях сохранили ба-
зовые ставки без изменений.

В США диапазон базо-
вой ставки остался на уров-
не 5,25—5,5% годовых (это 
рекордный показатель за 22 
года). В ноябре годовая (к но-
ябрю 2022 года) инфляция в 
США снизилась до 3,1% против 
октябрьских 3,2%. При этом в 
месячном выражении инфля-
ция, напротив, ускорилась на 
0,1%. В июне годовая инфля-
ция в США составляла 3%, это 
был минимальный показа-
тель с весны 2021 года. По ито-
гам прошлого года инфляция 
в стране составила 6,5% (пик 
годовой инфляции был в июне 
прошлого года — 9,1%).

В ФРС начали увеличивать 
диапазон базовой процентной 
ставки на каждом заседании с 
марта 2022 года из-за высокой 
инфляции. Основными факто-
рами разгона цен в прошлом 
году были нарушение цепо-
чек поставок из-за пандемии и 
украинского конфликта, мяг-
кая бюджетная и мягкая мо-
нетарная политики и рост сы-
рьевых цен. Тогда ставка была 
повышена впервые с декабря 
2018 года.

В 2020 году Федрезерв в от-
вет на кризис, вызванный пан-
демией, напротив, неожидан-
но резко и внепланово понизил 
диапазон ставки до 0—0,25%. 
С этой отметки и начался не-
прерывный рост ставок весной 
прошлого года: до заседания 
в июне 2023 года ФРС прове-
ла десять раундов повышения 
диапазона базовой ставки под-
ряд, в июле диапазон ставки 
был повышен в одиннадцатый 
раз, до текущих 5,25—5,5% го-
довых. На заседаниях ФРС в 
сентябре и ноябре ставка, соот-
ветственно, не менялась. Сле-
дующее заседание ФРС США, 
где будет обсуждаться диапа-
зон ставки, пройдет 31 января 
2024 года.

Европейский централь-
ный банк (ЕЦБ) сохранил ба-
зовую ставку, она осталась на 
уровне  4,5% (при этом это ре-
кордный показатель за все вре-
мя существования еврозоны). 
По прогнозу ЕЦБ, уровень ин-
фляции в еврозоне составит в 
среднем 5,4% в 2023 году, 2,1% 
в 2025 году и 1,9% в 2026 году. 
Цель ЕЦБ по инфляции в евро-
зоне — 2%.

ЕЦБ начал повышать став-
ку с лета 2022 года, проведя де-
сять повышений подряд. С 0% 
базовая процентная ставка в 
странах еврозоны менее чем 
за полтора года выросла до ны-
нешних 4,5% (рекорд за всю 
историю еврозоны). Цель по 
инфляции в еврозоне, как и в 
США, составляет 2%. По мне-
нию ЕЦБ, долгое удерживание 
ставок на высоких уровнях поз-
волит привести рост потреби-
тельских цен к цели.

По прогнозу Европейского 
ЦБ, общий уровень инфляции 
в еврозоне составит в среднем 
5,4% в 2023 году, 2,7% в 2024 
году, 2,1% в 2025 году и 1,9% в 
2026 году. По сравнению с пре-
дыдущими прогнозами это по-
нижение.  

Валерия Лобко 

С
амыми востребован-
ными зарубежными 
направлениями на 
Новый год стали Та-
иланд, ОАЭ, Маль-
дивы, Шри-Ланка, 
Куба, Венесуэла и 
Турция, сообщили 
«РГ» представители 

туррынка. При этом 72% брони-
рований пришлось на перелеты 
по стране. 

Около 60% новогодних ту-
ров были проданы уже к началу 
ноября, говорит исполнитель-
ный директор Альянса туристи-
ческих агентств (АТА) Наталия 
Осипова. «В период с 29 дека-
бря по 8 января россияне обыч-
но выбирают для празднова-
ния Нового года Таиланд, ОАЭ, 
Мальдивы, Шри-Ланку, Кубу, 
Венесуэлу. При желании отдох-
нуть бюджетнее летят в Тур-
цию», — рассказывает Осипо-
ва. По некоторым популярным 

направлениям в 2023 году от-
мечается кратный рост спро-
са, отмечает она. Общий спрос 
на новогодние туры по сравне-
нию с 2022 годом вырос на 58%. 
Рост отмечается и по отдельным 
направлениям — например, по-
купка туров в Шри-Ланку уве-
личилась в 4,5 раза, в Таиланд 
и Абхазию — втрое, добавляет 
эксперт.

Между тем аналитики агре-
гатора «Авиасейлс» в качестве 
самых популярных зарубежных 
стран для свободных путеше-
ственников называют Турцию, 

Таиланд и Узбекистан. Сред-
ний чек бронирования уже куп-
ленных туда-обратно билетов 
составил 43,0 тыс. руб., 101,2 
тыс. руб. и 34,7 тыс. руб. соот-
ветственно. В прошлом году на 
новогодние каникулы россияне 
чаще отправлялись в Турцию, 
Армению и Казахстан.

«Сейчас стоимость авиа-
билетов в Стамбул из Моск-
вы составит от 28,3 тыс. руб., 
из Санкт-Петербурга — от 34,9 
тыс. руб., из Казани — от 31,5 
тыс. руб., из Екатеринбурга — 
от 33,3 тыс. руб. Все цены при-

ведены на дорогу туда и обрат-
но», — отмечает представитель 
компании-агрегатора. Также 
туда-обратно на новогодние 
праздники можно отправить-
ся на Пхукет из Москвы за 75,9 
тыс. руб., из Санкт-Петербур-
га — за 102 тыс. руб., из Казани — 
за 74,6 тыс. руб., из Екатерин-
бурга — за 92,6 тыс. руб. 

Что касается стоимости би-
летов туда-обратно в новогод-
ний период в Ташкент, то из 
Москвы они обойдутся от 28,3 
тыс. руб., из Санкт-Петербур-
га — от 30,5 тыс. руб., из Казани — 
от 26,8 тыс.  руб., из Екатерин-
бурга — от 34,7 тыс. руб.

По популярным внутренним 
направлениям Сочи, наравне 
с Москвой и Санкт-Петербур-
гом, вошел в тройку наиболее 
популярных направлений для 
празднования Нового года — на 
них приходится 47% всех куп-
ленных билетов. Средний чек 
бронирования туда-обратно на 
эти январские каникулы соста-

вил 16,2 тыс. руб., 18,6 тыс. руб. 
и 25 тыс. руб. соответственно.

Несмотря на то что много би-
летов по популярным направле-
ниям на новогодние праздники 
уже распродано, пока еще есть 
шанс забронировать авиабиле-
ты по выгодным ценам, отмеча-
ют аналитики. Сейчас билеты 
из Москвы в Санкт-Петербург 
и обратно стоят от 7,7 тыс. руб., 
а билеты Москва — Сочи мож-
но приобрести за 18 тыс. руб. 
туда-обратно. Отправиться из 
Санкт-Петербурга в Москву и 
обратно на новогодних можно 
от 7 тыс. руб. (на «Сапсане» — 
от 6,2 тыс. руб.), а в Сочи — от 26 
тыс. руб. туда-обратно. Путеше-
ственникам из Екатеринбур-
га авиабилеты на праздничные 
каникулы в Москву обойдутся 
в 11,4 тыс. руб. туда-обратно, в 
Санкт-Петербург — от 13,9 тыс. 
руб., в Сочи — от 19,6 тыс. руб.  

А К Ц Е Н Т

Аналитики рекомендуют планировать 
зимний отпуск по России за два-три 
месяца, а за рубеж — за три недели.
В это время цены статистически ниже

Процентные 
ставки в Европе 
и США начали 
расти в 2022 году 
на фоне высокой 
инфляции

На фото — главная ёлка страны. 
Её уже доставили на Красную пло-
щадь для установки в Кремле.

ЦИК

Центральная избирательная комис-
сия утвердила результаты учета объема 
эфирного времени, затраченного в ноя-
бре 2023 года на освещение деятельности 
каждой парламентской партии в общерос-
сийских и региональных телерадиопро-
граммах (телерадиопередачах). 

  При этом вынесено заключение 
о соблюдении в ноябре 2023 года госу-
дарственными общедоступными теле-
каналами и радиоканалами, учрежден-
ными и распространяемыми федераль-
ным государственным унитарным пред-
приятием «Всероссийская государствен-
ная телевизионная и радиовещательная 
компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования 
Федерального закона «О гарантиях равен-
ства парламентских партий при освеще-
нии их деятельности государственными 
общедоступными телеканалами и радио-
каналами».
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РЕСУРСЫ Золотые резервы России выросли до рекордного размера

Блестящий результат
Елена Манукиян

З
олотые резервы России 
выросли до рекордного 
объема в 151,9 млрд долл., 

сообщили в Центробанке. Это 
следствие высоких текущих 
биржевых цен на металл на фоне 
высокой неопределенности в 
мировой экономике и ожиданий 
скорого начала цикла снижения 
ставок, считают эксперты.

По данным Центробанка, 
российские золотые резервы 
впервые превысили 150 млрд 
долларов и достигли рекордных 
151,9 млрд долл. В ноябре вло-
жения России в золото увеличи-
лись на 2,2%, достигнув макси-
мального уровня в современной 
истории. Предыдущий рекорд 
был поставлен в октябре, тогда 
золотой запас страны оценивал-
ся в 148,7 млрд долл.

Как пояснил «РГ» первый за-
меститель генерального дирек-
тора Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Борис Копей-
кин, на фоне инфляции Центро-
банк проводит достаточно акку-
ратную политику и не наращи-
вает физические запасы золота 
в последнее время. Масштабное 

приобретение золота могло бы 
сказаться на динамике роста де-
нежной массы, а значит — под-
держать рост цен в экономике, 
говорит эксперт. В то же время, 
отмечает он, скупка золота мог-
ла бы сказаться на объемах экс-
порта, что также вряд ли целесо-
образно с учетом недавней дина-
мики курса.

По словам Копейкина, золо-
то — не самый ликвидный вид 
резервов, не приносящий про-
центного дохода, а его доля в них 
и сами объемы и так достаточно 
высоки. К тому же цены на ме-
талл волатильны.

Так, в конце 2011 — начале 
2012 цена золота уходила за 1,7 
тыс. долл. и вновь вернулась к 
этим уровням лишь в 2020 году. 
А после пика 1980 года сложив-
шийся тогда уровень цен вновь 
был достигнут лишь к 2007 году. 
Причем по некоторым оценкам 
по сравнению с пиковыми коти-
ровками 1980 года цена на золо-
то в реальном выражении, с уче-
том инфляции до сих пор на 20—
25% ниже.

Эксперт не исключает даль-
нейшего роста цен на металл и 
новых рекордов уровня золо-

тых резервов, а также их паде-
ние. Причем в случае заметного 
снижения цен, отмечает он, при-
обретение золота в резервы мо-
жет стать более актуальным как 
с финансовой точки зрения, так 
и для поддержки российской зо-
лотодобычи.

В ЦСР также обратили вни-
мание, что по абсолютному раз-
меру резервов в виде золота рос-
сийский Центробанк находится 

на пятом месте в мире, обходя 
даже Китай.

Золото растет в цене в усло-
виях ухудшения мировой эко-
номической ситуации (в частно-
сти — в ЕС уже официально на-
зревает экономический спад), а 
также возрастания геополити-
ческих рисков, считает доцент 

кафедры финансов устойчивого 
развития РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Михаил Гордиенко.

По его словам, рекордная 
стоимость российских золотых 
резервов связана с переоценкой 
запасов по текущим актуальным 
долларовым ценам, которые вы-
росли на мировом рынке за по-
следний месяц примерно на 4%.

«Переоценка необходима 
для установления более точной 
стоимости резервов, увеличе-
ния доверия к финансовой си-
стеме, демонстрации потенци-
альной возможности продаж зо-
лота, например, для поддержки 
национальной валюты», — пояс-
нил он.

При этом, подчеркнул экс-
перт, наблюдается незначи-
тельное снижение физическо-
го объема золотых запасов Рос-
сии. В относительных величи-
нах сокращение оценивается в 
0,7%, что в моменте вполне до-
пустимо.  

Эксперты в перспективе 
не исключают дальнейшего роста 
цен на металл. 

— В 2024 году золото может 
переписать исторические 
максимумы — подробнее 
читайте на сайте
rg.ru/art/2703216
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АВИА «Аэрофлот» 
открыл продажу билетов 
по льготным тарифам 
для жителей ДФО

Очереди 
без ажиотажа

Александр Филимоненко,
«Российская газета», Хабаровск

Вчера открылась продажа субсидированных авиаби-
летов на 2024 год на рейсы компании «Аэрофлот» из 
городов Дальнего Востока в Москву в рамках госпро-
граммы обеспечения доступности воздушных перево-
зок. Тарифы не изменились. Так, например, полет в сто-
лицу льготнику из Владивостока обойдется в 7400 руб-
лей, а льготнику-хабаровчанину — в 7200.

14 декабря в аэрофлотовских офисах продаж в двух 
крупнейших городах ДФО было многолюдно — в оче-
редях сидели по 20—30 человек. Не сравнить с преж-
ним ажиотажем, когда страждущие с ночи составляли 
списки очередников, отмечались, а некоторые даже но-
чевали в автомобилях, чтобы не потерять заветное ме-
сто в первых рядах у кассы. Такое осталось в прошлом. 
Многие стали оформлять и бронировать билеты через 
сайт авиакомпании. 

Специальные тарифы для льготников также дей-
ствуют в экономклассе на столичных рейсах во Влади-
восток, Хабаровск, Петропавловск-Камчатский, Юж-
но-Сахалинск, Магадан, Якутск и в обратном направ-
лении. Напомним, что к льготным категориям относят-
ся люди младше 23 лет, пенсионеры и многодетные, ин-
валиды I группы, а также инвалиды с детства с сопро-
вождающими.

Субсидированные тарифы на столичных рейсах 
для дальневосточников, не относящихся к льготникам, 
также остались прежними. Возраст пассажира не иг-
рает роли, главное — регистрация в субъекте Дальнего 
Востока. Например, билет в Москву из Владивостока и 
четырех других городов ДФО стоит 10 200 рублей для 
взрослого и 5550 на ребенка. 

Нужно помнить, что остаются ограничения на 
авиаперевозки по субсидируемому тарифу в течение 
года для одного человека: не более четырех авиабиле-
тов по маршруту «в одну сторону», не более двух авиа-
билетов по маршруту «туда и обратно».   

МЕТРО Более 1,5 миллиона 
москвичей станет удобнее 
передвигаться 
с открытием 
Троицкой линии

Пуск близится

Любовь Проценко

Все ближе запуск одной из самых протяженных ра-
диальных веток Московского метрополитена — Троиц-
кой линии. Стартуя от «ЗИЛа» — почти из центра сто-
лицы, она пройдет расстояние 43 километра до  Троиц-
ка. Причем первая очередь должна заработать уже в 
будущем году. Инспектируя вчера ход работ, мэр Моск-
вы Сергей Собянин побывал на строительстве станции 
«Академической» — одной из 11, вошедших в старто-
вый комплекс. 

Выяснилось, что сейчас  там ведутся земляные ра-
боты и устройство верхнего строения пути. «По срав-
нению с большинством других станций линии «Акаде-
мическая» находится в сложном состоянии. Поэтому 
прикладывайте все усилия, чтобы у нас был  единый 
пусковой комплекс», — потребовал глава города от 
компании-подрядчика. Генеральный директор «Транс-
инжстроя» Алексей 
Машин сообщил: в 
декабре будущего 
года работы они за-
вершат. 

В своем теле-
грам-канале мэр 
напомнил, что с 
открытием «Ака-
демической»  улуч-
шится транспорт-
ное обслуживание 
районов Акаде-
мический, Гага-
ринский, Черёмуш-
ки и Котловка, где проживают  свыше 360 тысяч че-
ловек. Порядка 96 тысяч москвичей получат допол-
нительную станцию метро в пешей доступности, а 
больше 6 тысяч студентов РГУ нефти и газа им. Губкина 
— новые варианты поездок по городу.

На «Академической» будет организована пересад-
ка на Калужско-Рижскую линию.  Действующая «Ака-
демическая»   разгрузится примерно на 20 процентов. 
Новая станция с таким же названием строится вдоль 
улицы Дмитрия Ульянова  на пересечении с улицей 
Профсоюзная и проспектом 60-летия Октября. Пер-
вую очередь длиной 26 километров планируется вве-
сти в эксплуатацию в 2024 году. В ее составе строятся 
станции «ЗИЛ»,  «Крымская» «Академическая», «Ва-
виловская», «Новаторская», «Университет Дружбы 
народов», «Генерала Тюленева», «Тютчевская», «Кор-
ниловская», «Бачуринская» и «Коммунарка». В пер-
спективе на станции «ЗИЛ» появится пересадка на 
Бирюлевскую линию, которую обещают построить в 
2027 году. Для второй очереди из шести станций еще 
ведется разработка проектной  документации.  Про-
ходка идет традиционным способом, с устройством 
однопутных тоннелей. Всего в зоне притяжения новой 
ветки проживает более 1,5 миллиона пассажиров.  

В перспективе 
на станции «ЗИЛ» 
появится 
пересадка 
на Бирюлевскую 
линию

Мэр Москвы Сергей Собянин призвал подрядчиков ускорить 
работы на новой станции. 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Сенат США одобрил 
проект рекордного 
оборонного бюджета

Байден 
инвестирует 
в войну

Александр Гасюк

Занимающие первое место в мире по военным расхо-
дам США в 2024 году идут на новый рекорд. Согласно 
поддержанному сенатом проекту оборонного бюджета 
(NDAA) на следующий финансовый год, ассигнования 
на военные цели достигнут рекордных 886,3 милли-
арда долларов. Большая часть этих астрономических 
средств будет направлена на закупки вооружений для 
Пентагона, существенное (сразу на 5,2 процента) по-
вышение зарплат американским военнослужащим и 
инициативы по сдерживанию геополитических про-
тивников США.

Принятый сенатом проект NDAA представляет из 
себя гигантский документ объемом в 3100 страниц. 
В него зашиты огромное количество внесенных за-
конодателями поправок, зачастую лишь косвенно 
касающихся военной проблематики. Например, ку-
рьезный запрет на вывешивание ЛГБТ-флагов на во-
енных объектах. Ожидается, что до конца недели за-
конопроект будет одобрен палатой представителей 
конгресса США, а 
затем отправится 
на подпись прези-
денту страны Джо 
Байдену, который 
утвердит его уже до 
конца года.

«NDAA обеспе-
чит, что Америка 
будет выдерживать 
твердую линию 
против России, 
твердо стоять про-
тив коммунисти-
ческой партии Ки-
тая и подтвердит, 
что американские 
военные всегда остаются самыми современными 
во всем мире», — приводит слова лидера сенатского 
большинства и демократа Чака Шумера издание The 
Hill. Примечательно, что для «противодействия ки-
тайской агрессии» в рамках так называемой «Ини-
циативы по сдерживанию в Тихом океане» амери-
канские сенаторы заложили 14,7 миллиарда долла-
ров, большая часть которых пойдет на развитие во-
енного сотрудничества США с Тайванем.

По сравнению с прошлым финансовым годом 
объем финансирования американского минобо-
роны на год грядущий вырос на 3 процента, или на 
28 миллиардов долларов. Если же посмотреть на об-
щую динамику оборонного бюджета США в послед-
нее время, то видно, что он разбухает на глазах. Так, 
на 2021 год экс-президент Дональд Трамп запраши-
вал для Пентагона 752 миллиарда долларов — на 100 
с лишним миллиардов долларов меньше, чем сего-
дня предлагает сенат США. Кстати, находившаяся 
тогда в оппозиции Демократическая партия жестко 
критиковала запрос администрации республиканца 
Трампа, называла его «бюджетом войны» и как мог-
ла урезала. Однако сегодня контролируемый теми 
же демократами сенат с легкостью (87 голосов «за» 
и 13 «против») согласовал существенное увеличение 
военных расходов, наглядно подтвердив лицемерие 
американского политистеблишмента.    

Любопытно, что Украине в проекте одобренного 
сенатом США оборонного бюджета выделяется всего 
300 миллионов долларов — крохи по сравнению с «хо-
телками» киевского режима. Такая сумма предусмат-
ривается для финансирования продленной сразу на 
два финансовых года «Инициативы по поддержке 
безопасности Украины» (USAI). Безуспешно выпра-
шиваемый Киевом у Вашингтона 61 миллиард долла-
ров проходит по совершенно другой статье расходов 
на внешнеполитические экзерсисы администрации 
Байдена, которая целенаправленно была увязана с 
предоставлением поддержки Израилю, но наткну-
лась на жесткое сопротивление республиканцев в се-
нате США и уперлась в тупик из-за внутриполитиче-
ских разногласий по вопросам иммиграции.  

Да и заложенные в NDAA для Украины 300 мил-
лионов никто в Незалежную отправлять не собира-
ется. «Программа USAI предоставляет финансиро-
вание федеральному правительству США для плате-
жей американской промышленности в целях произ-
водства оружия и направления на Украину», — пишет 
CNN. В прямом выигрыше — американские военно-
промышленные корпорации и их лоббисты, которые 
в будущем, конечно же, «пожертвуют» часть средств 
на грядущие избирательные кампании конгрессме-
нов и сенаторов.

Для Киева же американские законодатели, обес-
покоенные всепроникающей коррупцией на Укра-
ине, приготовили совершенно другой «подарок».  
Законопроект NDAA «предусматривает создание 
специального генерального инспектора по Украи-
не для ответа на озабоченности относительно того, 
тратятся ли деньги американских налогоплательщи-
ков так, как это предназначалось». Если вспомнить, 
что в результате введения аналогичной должно-
сти по аудиту предоставленной Вашингтоном под-
держки Афганистану была выявлена растрата более 
19 миллиардов долларов из бюджета США, то аме-
риканских налогоплательщиков, а вмести с ними 
и конгрессменов с сенаторами вскоре ждут удиви-
тельные откровения.  

РАКУРС Немцы теряют религиозность и покидают христианские церкви

Не верю — не плачу
Василий Федорцев

Р
елигия практически утра-
тила свое значение для жи-
телей Германии, по крайне 

мере тех из них, кого можно 
причислить к христианским 
конфессиям. Только 13 процен-
тов немцев считают себя глу-
боко верующими католиками 
или протестантами, соблюдаю-
щими церковные обряды и тра-
диции. Еще 25 процентов верят 
«на расстоянии» — в церковь 
они не ходят, обрядов не соблю-
дают, а просто время от времени 
обращаются к Богу, когда в этом 
есть потребность или необходи-
мость. Для большинства же, то 
есть 56 процентов, религия не 
играет никакой значимой роли 
в повседневной жизни. Они счи-
тают себя полностью «светски-
ми» людьми, хотя некоторые 
из них и сохраняют остатки 
веры. Такие результаты показа-
ло масштабное исследование, 
проведенное социологическим 
институтом Forsa.

Несмотря на столь низкий 
уровень религиозности, като-
ликами и протестантами в Гер-
мании считаются 40 миллионов 

человек,  почти половина насе-
ления. Это именно те граждане, 
чья принадлежность к одной из 
христианских церквей зареги-
стрирована официально в орга-
нах власти. И все они, как того 
требует немецкое законода-
тельство, платят так называе-
мый церковный налог, который 
составляет около десятой части 
от подоходного и идет в казну 
церковных объединений. Мож-
но, конечно, пойти и заявить 
властям о своем атеизме, но 
многие немцы этого не делают. 
Кому-то просто лень связывать-
ся с бюрократической маши-
ной. Кто-то полагает, что при-
надлежность к одной из тради-
ционных конфессий дает опре-
деленный социальный статус. 
Или, вне зависимости от лично-
го отношения к религии, счита-
ет, что христианские церкви за-
нимаются полезными делами и 
стоит их поддержать. А кто-то 
просто хочет, чтобы его похо-
ронили на церковном кладби-
ще по христианскому обряду. 
Тем не менее официально за-
регистрированных католиков и 
протестантов в Германии с каж-
дым годом становится все мень-

ше. В прошлом году немецкую 
католическую церковь поки-
нули более 500 тысяч человек, 
а протестантскую — почти 400 
тысяч. И одна из главных при-
чин — нежелание платить все 
тот же церковный налог, сум-
ма которого при среднем дохо-

де достигает нескольких сотен 
евро в год.

Впрочем, на первом месте 
для покидающих церковь нем-
цев стоят все же не деньги, а 
разочарование в церковных 
институтах. И в первую очередь 
это касается католиков. Они 

крайне недовольны  чрезмерной 
иерархичностью своей церкви и 
тем, что назначение на руково-
дящие должности в ней проис-
ходит при полном отсутствии 
демократии. Не нравятся нем-
цам и запрет для католических 
священников вступать в брак, 
неравноправное отношение к 
женщинам и много чего еще. В 
итоге доля официальных като-
ликов в Германии, кто ни при ка-
ких условиях  не готов отказать-
ся от своей конфессиональной 
принадлежности, за последние 
10 лет упала почти втрое — с 74 
до 27 процентов. Но и среди про-
тестантов настроения немно-
гим лучше — там этот показатель 
сейчас составляет 35 процентов.

По мнению же профессора 
теологии Гамбургского универ-
ситета Кристин Мерле, кото-
рая участвовала в проведенном 
Forsa исследовании, нередко обе 
эти причины, разочарование в 
церковных институтах и неже-
лание платить налог, оказыва-
ются связаны. Люди сначала на-
чинают терять доверие к церкви, 
а потом, когда с них снимают на-
лог, еще и задумываются о соот-
ношении выгод и затрат.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Итоговый саммит Евросоюза 
может оказаться одним из самых скандальных в 2023 году

Кому наступят на горло

Иван Сысоев

Л
идеры европейских 
стран собрались в 
Брюсселе на итого-
вый в этом году сам-
мит. Стоящие на по-
вестке дня вопросы 
являются во многом 
о п р е д е л я ю щ и м и 
для будущего Евро-

союза. Но удастся ли европей-
цам согласовать общие подходы 
к решению проблем — большой 
вопрос: ситуация внутри союза 
далека от единства.

Ключевым элементом пред-
стоящего на саммите обсужде-
ния станет вопрос об отноше-
ниях с Украиной, причем в двух 
измерениях. С одной стороны, 
европейские столицы долж-
ны определиться, сколько де-
нег выделить Киеву и выделять 
ли их вообще. С другой, Евро-
союзу предстоит решить, как 
быть с политикой расширения 
и стоит ли присоединять к со-
юзу Украину, Грузию, Молда-
вию и страны Западных Бал-
кан. Киев рассчитывает полу-
чить от стран Старого Света 50 
миллиардов евро. Еврочинов-
ники постоянно бравирую фра-
зами, мол, «будем поддержи-
вать Украину столько, сколько 
потребуется». Но против тако-
го подхода выступает Венгрия. 
Будапешт в принципе блоки-
рует принятие европейского 
бюджета, где будут прописаны 
финансы для Киева, вынуждая 

чиновников в Брюсселе искать 
различные схемы с использо-
ванием внебюджетных средств 
ЕС. Не только венгры выступа-
ют против накачивания Укра-
ины деньгами. Европейские 
СМИ отмечают, что в брюс-
сельских кабинетах Украину 
все чаще «за кадром» называют 
черной дырой, поглощающей 
средства, столь нужные самим 
европейским странам. Впро-
чем, по вопросу о выделении 
финансов Киеву у руководства 
ЕС еще остается шанс догово-
риться с Венгрией. В этом слу-
чае Брюссель все же будет вы-
нужден наступить себе на гор-
ло и все-таки выделить Будапе-
шту 10 миллиардов евро помо-
щи, которая ранее была замо-
рожена из-за «недостаточной 
демократичности» правитель-
ства Виктора Орбана.

Но даже если по деньгам для 
Киева с Орбаном путем угроз, 
шантажа, лести или обещаний, 
видимо, все-таки удастся дого-
вориться, то в отношении при-
нятия Украины в ЕС венгерский 
лидер остается непреклонным. 
Для него это «красная линия». С 

ним, кстати, согласны и многие 
другие европейские лидеры, ко-
торые понимают, что делать ча-
стью союза полуразрушенную, 
насквозь коррумпированную 
страну — верх недальновидно-
сти. Несмотря на это, еврочи-
новники продолжают всяче-
ски убеждать лидеров стран ЕС, 
что за расширением — будущее. 
Французский президент Эмма-
нюэль Макрон спрогнозировал, 
что на саммите всех ждут «труд-
ные дискуссии, которые станут 
определяющими». Интересно, 
что речь идет даже не о вступ-
лении, а лишь о политическом 
решении о начале переговоров 
с Украиной. 

Кроме украинской тематики 
на саммите обсудят и более на-
сущные для ЕС проблемы. В пер-
вую очередь — принятие бюд-
жета на семь ближайших лет. В 
главном финансовом докумен-
те столько подводных камней, 
что почти по каждой статье рас-
ходов европейские столицы го-
товы спорить до хрипоты. Юж-
ные страны требуют больше де-
нег, северные выступают за эко-
номию.

Не смогут в Брюсселе обойти 
и другой болезненный вопрос — 
миграцию. Миграционная поли-
тика — это то яблоко раздора, ко-
торое приводит даже к закрытию 
границ между странами единой 
Европы. А сейчас Брюссель все-
рьез надеется принять в шенген-
скую зону Румынию и Болгарию. 
Так что снижения противоречий 
на саммите ожидать не стоит.

Включен в повестку дня и 
вопрос палестино-израильско-
го конфликта. Лидеры европей-
ских стран находятся под се-
рьезным прессингом своего 
населения, призывающего сде-
лать все для прекращения огня 
в Газе. Но руки у европейцев 
связаны, слишком уж сильно 
зависит Европа от настроений 
Вашингтона. Глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель на 
открытии саммита признал, что 
«общей позиции ЕС по данному 
вопросу не существует».

А еще на саммите должны 
найти время, чтобы обсудить 
очередной, уже 12-й пакет ан-
тироссийских санкций. Хотя 
это досье уже не столь актуаль-
но — все признают, что санкции 
просто не работают. Но и здесь 
легкого решения ждать не стоит. 
По данным издания Politico, Ав-
стрия заблокирует новый пакет 
рестрикций, пока не проведет 
некие «внутренние проверки по 
юридическим аспектам». 

То, что лидерам стран ЕС бу-
дет непросто прийти к общему 
знаменателю, видят все. Сам-

мит начался с задержки: офици-
альное начало пришлось пере-
нести из-за встречи председате-
ля Европейского совета Шарля 
Мишеля, президента Франции 
Эмманюэля Макрона, канцлера 
Германии Олафа Шольца с вен-
герским премьером Виктором 
Орбаном. «Ломать» несговор-
чивого венгра решили за закры-
тыми дверями, опасаясь пуб-
личного скандала. Еще перед на-
чалом саммита многие наблю-
датели отмечали, что двух дней, 
отпущенных на встречу, может 
не хватить. Многие вспоминают 
саммит 2020 года, который про-
длился четыре дня, а работа на 
нем продолжалась практически 
круглосуточно. Тогда европей-
цы никак не могли согласовать 
общий бюджет. Сейчас же поми-
мо бюджета перед европейским 
столицами стоят и другие, не 
менее важные проблемы, под-
ходы к которым у 27 стран за-
частую диаметрально противо-
положные. В Брюсселе говорят 
о том, что если лидеры стран ЕС 
не договорятся по ключевым 
вопросам, это разрушит имидж 
объединенной Европы и «нане-
сет удар по геополитическим 
амбициям союза».  

На первом месте для покидающих церковь немцев стоят все же не деньги, 
а разочарование в церковных институтах.

Ситуация за столом в Брюсселе 
далека от единства, в том числе 
по вопросу отношений с Украиной.

А К Ц Е Н Т

Отведенных на саммит Евросоюза 
двух дней лидерам Европы может 
не хватить с учетом сложной повестки

ЗА РОМАН 
НАКАЗАН 
ФУНТОМ
Игорь Дунаевский

Личные отношения с коллега-
ми больно аукнулись бывшему 
генеральному директору бри-
танской нефтегазовой компа-
нии BP Бернарду Луни. Сначала 
за сокрытие этих связей от со-
вета директоров он был выну-
жден уйти в отставку, а теперь 
недосчитается десятков мил-
лионов фунтов стерлингов.

Совет директоров опубли-
ковал заявление, в котором 
Луни обвинили в «серьезном 
проступке», нарушении «силь-
ных ценностей» компании и со-
знательном введении в заблу-
ждение» руководителей BP.

Из-за скандала Луни в сен-
тябре покинул свой пост, но 
члены совета директоров ре-
шили, что этого мало. Экс-гла-
ву компании решили наказать 
фунтом, а заодно, видимо, не-
плохо сэкономить.

Во-первых, проштрафив-
шегося Луни лишили бонуса 
за 2023 год, хотя большую его 
часть он отработал. Более того, 
BP отберет и половину бону-
са за предыдущий год, и часть 
переданных Луни акций на сум-
му около 1 миллиона фунтов. 
Ранее в BP заявили, что сразу 
после отставки его уже лиши-
ли потенциальных выплат на 
32 миллиона фунтов. И, нако-
нец, вдогонку 53-летнего Луни, 
отработавшего в компании 
32 года, лишили внушительной 
пенсии от компании.

Сам бывший гендиректор 
британской компании голо-
ву пеплом посыпать не стал и 
заявил, что гордится результа-
тами и своей работы, и дости-
жениями компании под его ру-
ководством, а решение совета 
директоров BP его «разочаро-
вало».

Пока исполняющим обязан-
ности главы BP назначен быв-
ший финансовый директор 
компании Мюррей Ашинклосс, 
но подбор нового руководителя 
продолжается.  

КАРРИ БЫЛО 
СУХОВАТО
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

Думал ли  весьма популярный 
во Франции, и не только, писа-
тель Фредерик Бегбедер, что 
придется провести несколь-
ко неприятных часов, когда 
его вызвали на «беседу» в по-
лицейский комиссариат го-
рода По. Как только он пере-
ступил порог «околотка», его 
взяли под стражу и устроили 
допрос в связи с жалобой, в ко-
торой Бегбедер обвиняется в 
изнасиловании. Дело в том, что 
иск против 58-летнего проза-
ика, покинувшего Париж, где 
он жил раньше, и пустивше-
го теперь корни в Стране Бас-
ков, подала  некая неназванная 
юная особа. Неизвестно,  ка-
кие чувства испытывали поли-
цейские дознаватели, допраши-
вая писателя, но, судя по всему, 
вся эта более чем сомнитель-
ная история в изложении оби-
женной (или вздорной) девицы 
их не очень убедила. Тем более, 
учитывая, что писатель отверг 
все обвинения в свой адрес.  
В конце концов его отпустили 
на все четыре стороны, сослав-
шись на отсутствие каких-либо 
доказательств и на железобе-
тонный принцип презумпции 
невиновности. 

Отметим, что Бегбедер, ко-
торый редко упускает повод 
поиронизировать, не  удержал-
ся и на этот раз, опубликовав 
небольшое  коммюнике, сра-
зу разошедшееся по соцсетям. 
В нем поблагодарил персонал 
комиссариата за то, что там 
«ему оказали гостеприимство», 
но при этом сделал два заме-
чания. «Куриное карри было 
немного суховато, а моя ма-
шина оказалась на штрафной 
стоянке, пока я находился под 
стражей всего лишь в течение 
нескольких часов. Жаль, что 
перед вашим зданием не хвата-
ет парковочных мест». Напо-
мним, что Фредерик Бегбедер 
прославился в 2000 году рома-
ном «99 франков», где расска-
зал о подноготной рекламного 
бизнеса,  проработав в нем 
несколько лет. Его перу принад-
лежат также такие бестселле-
ры, как «Французский роман», 
«Любовь живет три года», и еще 
несколько десятков книг.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ 
Инженеры и врачи создали 
робота-ассистента хирурга

Возвращение 
«Луки» 

Сергей Винник, «Российская газета», Симферополь 

Меньше утомляться, работать в комфортных усло-
виях, проводить операции дистанционно, с большей 
точностью — такую возможность хирургам дает ро-
бот-ассистент, разработанный командой врачей, 
инженеров и программистов Крымского федерального 
университета (КФУ) имени Вернадского. 

Около двух лет понадобилось создателям робота, 
чтобы  заявить: их изобретение не просто рабочая мо-
дель, которая поможет заместить аналогичное им-
портное оборудование.  Автомат способен выполнять 
задачи, доступные сегодня лишь в некоторых странах. 

 — Поскольку наш основной профиль  урология, мы 
изначально ставили цель ориентировать робота на 
проведение урологических операций, — рассказал за-
ведующий Центром высоких медицинских технологий 
клиники Святителя 
Луки КФУ Алексей 
Еременко. — Теперь 
на базе нашей кли-
ники выполняются 
операции, уникаль-
ные не только для 
России. Могу смело 
это заявить. 

Роботический 
модуль позволяет 
выполнять лапаро-
скопические опера-
ции в составе брига-
ды из двух человек 
или даже одному хирургу. С помощью механическо-
го ассистента  специалисты проводят вмешательства, 
связанные с дроблением камней, с резекцией опухоли 
в мочевом пузыре...  

— Операцию проводит хирург, он управляет робо-
том, а робот имеет фиксаторы, удерживающие меди-
цинские инструменты, — замечает завотделением уро-
логии, андрологии и урогинекологии клиники Артем 
Симонович. —  Робот позволяет делать движения, где 
доли миллиметров имеют огромное значение.  

По мнению специалистов, в «руках» робота хирур-
гические инструменты более стабильны и точны.  Ма-
нипулятор не способен сделать резкое или грубое дви-
жение из-за усталости либо плохого настроения. Он 
удерживает инструменты жестко, но в то же время с 
необходимой для хирурга эластичностью. 

Робот появился на свет и работает в клинике име-
ни Святителя Луки, который, к слову, тоже был хирур-
гом. Поэтому  свое детище изобретатели так и назва-
ли — «Лука». Это часть российского глобального инже-
нерно-медицинского проекта «Умная операционная».  
В него входят медицинская навигация, набор гибких 
лапароскопических инструментов, хирургические 
лазеры и другие девайсы.  С помощью робота-мани-
пулятора врачи уже провели  80 операций дробления 
камней мочеточника и  30 операций на почке. «Луку» 
проверили гинекологи и онкологи. Пока это лишь про-
тотип, на котором создатели ассистента хирурга наме-
рены довести до совершенства все его навыки. Потом 
можно будет говорить о серийном производстве.  

— Есть целевые гранты на внедрение научных разра-
боток, и мы рассматриваем такую возможность, — гово-
рит заведующий отделением хирургии клиники Святи-
теля Луки КФУ профессор Вячеслав Михайличенко. 

ПРАКТИКА Онкологи 
спасли пациентку 
с помощью эндопротеза 

Заменили 
лопатку

Юлия Василькина, «Российская газета», Самара

В Самарской области онкоортопеды впервые выпол-
нили операцию по протезированию плечевого пояса 
пациентке, у которой была диагностирована злокаче-
ственная саркома лопатки. 

Полгода назад женщина почувствовала боли в ле-
вом плече. Стало тяжело двигать рукой. В Самарском 
областном клиническом онкологическом диспансере 
обнаружили у пациентки хондросаркому лопатки. 

— Хондросаркома  это около десяти процентов сре-
ди всех костных опухолей, и в исключительных случа-
ях поражает плечевой пояс. В основном при лечении 
удаление опухоли  — без последующей реконструкции, 
что снижает качество жизни пациента, — пояснил трав-
матолог-ортопед центра онкоортопедии онкодиспан-
сера, кандидат медицинских наук Виктор Иванов.

Врачи удалили часть плечевого пояса — лопатку с 
опухолью и поставили  отечественный индивидуаль-
ный протез. Его изготовили в НИИ бионики и персо-
нифицированной медицины Самарского государ-
ственного медуниверситета. Конструкцию совместно 
проектировали онкоортопеды и инженеры. Операция 
шла три часа, пациентка чувствует себя нормально.

— Благодаря бионическому подходу удалось добить-
ся полного соответствия протезируемого импланта. 
Мы прогнозируем практически полное восстановле-
ние функции конечности, — рассказал Виктор Иванов.

В России такая операция по полному замещению 
лопатки выполнена во второй раз: первая — в Мо-
сковском научно-исследовательском онкологическом 
институте имени П.А. Герцена, вторая — в Самаре.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Член-корреспондент РАН Валентин Фадеев: 
Чтобы не заболеть диабетом, мне нужно питаться, как моя прабабушка

Когда от сахара не сладко
Ирина Краснопольская

В
сяческих страшилок 
в нашей жизни предо-
статочно. Особенно 
в сфере здоровья. Тут 
аж борьба за первен-
ство: рак, инфаркт, 
инсульт, ковид. А в по-
следнее время — са-
харный диабет. Слад-

ких людей становится больше? 
Как противостоять сахарному 
недугу? Об этом наш разговор с 
ведущим эндокринологом стра-
ны, заведующим кафедрой и 
директором клиники эндокри-
нологии Первого МГМУ имени 
И.М. Сеченова, членом-корре-
спондентом РАН Валентином 
Фадеевым.

Валентин Викторович! Ста-
тистика неумолима: сладких 
людей становится больше. 
Почему повышение уровня са-
хара в крови, то есть сахар-
ный диабет, оказался столь 
распространен? 

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Ну, во-первых, 
сахарный диабет — это далеко 
не только сахар, то есть не толь-
ко повышение в крови уровня 
глюкозы. Это лишь одно и наи-
более известное проявление за-
болевания. На самом-то деле все 
куда сложнее. 

Сегодня с тем же успехом 
можно сказать, что сахарный 
диабет — весьма опасное и спе-
цифическое воспаление вну-
тренней выстилки сосудов, ко-
торое сопровождается повыше-
нием уровня глюкозы в крови. 
Приводит все это к прогресси-
рованию атеросклероза сосу-
дов. И большая часть наших па-
циентов становятся инвалида-
ми и умирают от сердечно-со-
судистых катастроф: инфарк-
та, инсульта, сердечной недо-
статочности. И значит, лечение 
диабета — далеко не только, а по-
рой не столько назначение пре-
паратов, которые снижают уро-
вень глюкозы.

С небес научных к будням дня. 
Все-таки: откуда он, диабет, 
берется и почему в таких ко-
личествах?

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Сложный во-
прос, который, как мне кажет-
ся, в первую очередь, связан с 
изменением среды нашего су-
ществования и формировани-
ем ноосферы, как писал вели-
кий Вернадский. Человек ге-
нетически сформировался, 
условно говоря, сто тысяч лет 
назад. Сформировался в до-
статочно жестких условиях. 
И вплоть до последних столе-
тий, если не сказать, вплоть до 
конца ХХ века, большая часть 
людей боролась с голодом. А в 
условиях угрозы голода лучше 
всего к ним приспособился та-
кой обмен веществ, который, 
попав в изобильную пищей 
окружающую среду, очень бы-
стро стал приводить к диабету 
2-го типа. 

Другими словами: то, благо-
даря чему мы выжили в голод-
ные годы, в условиях изоби-
лия еды, которая стала произ-
водиться в промышленных 
масштабах, мы приобрели за-
болевания ХХI века — ожирение 
и сахарный диабет 2-го типа, ко-
торые идут рука об руку.

Иными словами: виноваты в 
этом сами люди?

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Я врач и счи-
таю, что обвинять пациентов в 
чем-либо — мягко говоря, глупо 
и неэффективно. Людей не име-
ет смысла обвинять в том, что 
они люди, и ничто человеческое 
им не чуждо. Именно поэтому я 
весьма скромно оцениваю пер-
спективы победы над ожире-
нием и диабетом в глобальном 
масштабе: люди всегда будут 
получать удовольствие теми 
путями, которые им доступны. 
А вкусно и обильно поесть — 
это удовольствие, которое име-
ет огромный биологический 
смысл. Правда, в условиях де-
фицита еды.

Выходит, во всем виновата ге-
нетика?

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Сахарный диа-
бет не передается от отца к сыну 
как цвет глаз или форма носа. 
К диабету наследуется некая 
предрасположенность. С уче-
том того, что в настоящее вре-
мя диабетом болен практиче-
ски каждый десятый взрослый, 
я думаю, что предрасположен-
ность к нему есть у всех людей. 
Это наша видовая предрасполо-
женность в определенных усло-
виях. Доказательства? 

Приведу в пример свою соб-
ственную наследственность. 
Моя прабабушка родилась в 
1901 году. В ее жизни было две 
мировые войны и одна гра-
жданская, а также трое детей и 
десяток внуков. Сахарным диа-
бетом она не болела! Вы може-
те себе представить, как она пи-
талась и какова была ее физи-
ческая активность! Ее сын, мой 
дедушка, к концу ХХ века в по-
чтенном возрасте приобрел-та-
ки сахарный диабет. Он был бое-
вым офицером, прошедшим всю 
войну и прослужившим в армии 
всю жизнь. Закончил он свою 
жизнь вполне комфортно, в зва-
нии генерал-лейтенанта ракет-
ных войск. У моего дяди, его 
сына, сахарный диабет развил-
ся уже в значительно более мо-
лодом возрасте. 

Таким образом, если бы моя 
прабабушка оказалась в усло-
виях жизни ХХI века, она бы 
скорее всего диабетом заболе-
ла, поскольку ее генотип, пере-
данный внуку, именно к этому и 
привел. Но в свое время она им 
не заболела, поскольку была да-
лека от состояния постоянной 
сытости, периодически питаясь 
пайками военного времени. Из 
этого следует, что переданный 
мне моей прабабушкой генотип 
как раз и реализуется у меня в 
ХХI веке.

И что вы с этим делаете? 
Есть у вас возможность 
предотвратить у себя разви-
тие диабета 2-го типа?

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Конечно, есть! 
Ведь у прабабушки он не раз-
вился, а развился только у деда 
и дядьки. Получается, что мне 
нужно питаться, как моя пра-
бабушка. Другими словами, и 
это очень важно: даже при оче-
видной предрасположенности 
к диабету 2-го типа его можно 
предотвратить. Ну, или точней, 
снизить вероятность его разви-
тия. Основа профилактики диа-
бета — предотвращение разви-
тия ожирения, контроль веса. 
То есть приобретать ожирение 
особенно опасно тем, у кого 
есть сахарный диабет у бли-
жайших родственников.

Грубо говоря: если вы не раз-
жиреете, то скорее всего буде-
те здоровым?

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Не все так про-
сто, увы! Помните, я сказал, 
что самый неприятный исход 
сахарного диабета — это атеро-
склероз вследствие воспаления 
эндотелия, внутренней выстил-
ки сосудов. Так вот, сахарный 
диабет, как говорят генетики, 
сцеплен генетически не только 
с ожирением, но и с атероскле-
розом, и с артериальной гипер-
тонией. Таким образом, не до-
пуская ожирения, ограничивая 
себя в обжорстве и расширяя 
свою подвижность, я могу сни-
зить риск развития повышения 
сахара крови, собственно диа-
бета. Но риск сосудистых изме-
нений у меня остается. Поэто-

му, помня о генах моей праба-
бушки, я должен периодически 
измерять артериальное давле-
ние и, скажем так, после 40 лет 
должен определять уровень хо-
лестерина крови, а точнее так 
называемого «плохого» холе-
стерина. То есть липопротеидов 
низкой плотности. Могу сказать 
откровенно: будь то по вине той 
самой прабабушки, или еще по 
чьей-то, этот показатель у меня 
не идеален, и я уже не один год 
предпринимаю в этой связи 
определенные меры.

Какие именно? Как снизить 
уровень холестерина? Это ка-
кая-то диета?

В А Л Е Н Т И Н  Ф А Д Е Е В :  Д а в а й т е 
перейдем от меня лично к об-
щим принципам. Во-первых, 
если уровень липопротеидов 
(ЛПНП) реально высок, то дие-
ты, даже жесткие, не помогают. 
Кроме того, мы принципиально 
против диет, поскольку все они 
носят временный характер. Во-
прос стоит о назначении лекар-
ственных препаратов. При этом 
проблема не собственно в высо-
кой концентрации этого веще-
ства в крови, а в том, что высо-
кий ЛПНП в сочетании с други-
ми факторами сопровождается 
воспалением эндотелия и ате-
росклерозом. 

Если уровень ЛПНП даже 
значительно повышен у девуш-
ки восемнадцати лет, мы ей не 

назначим, как правило, ника-
кую терапию. Но если у паци-
ента повышено артериальное 
давление, есть ожирение или са-
харный диабет — вопрос другой. 
И это уже показание к назначе-
нию статинов.

Вы сказали, что принципи-
ально против диет. Как же 
тогда быть с лечением диа-
бета и с его предотвращени-
ем? Вы же сами говорите, что 
боитесь прибавки веса из-за 
того, что у ваших родствен-
ников был диабет.

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Я против той ди-
еты, которая подразумевает 
временное и, как правило, зна-
чительное ограничение потреб-
ляемых калорий. Когда диета — 
это не общий и более или менее 
постоянный характер питания, 
а некое самоистязание с целью 
достижения снижения веса до 
какой-то желаемой степени. Не-
что из разряда: девушка ставит 
задачу похудеть, и к лету влезть 
в свой старый купальник. На 
самом деле большинство диет — 
эффективно, просто по зако-
ну сохранения энергии. Чело-
век терпелив, и он может дол-
го терпеть и обязательно поху-
деет! Но потом произойдет так 
называемый рикошет. Диету 
всю жизнь никто соблюдать не 
может. И, как только она закон-
чится, килограммы благопо-
лучно вернутся и еще добавят-
ся сверху.

Большинство людей с ожире-
нием периодически худеют. Но 
потом опять прибавляют вес, 
сообщая нам, что та или иная 

диета оказалась не эффектив-
ной. У человека с ожирением 
«болеет» пищевое поведение. 
Он не может себя контролиро-
вать по количеству съедаемой 
пищи. Поэтому стоит этой пище 
вновь появиться в его жизни, 
вес возвращается. По аналогии: 
алкоголик может отказаться 
полностью от алкоголя. Но сто-
ит ему нарушить свой зарок, он 
достаточно легко опять входит в 
запойное состояние.

Тогда как правильно худеть, 
если не при помощи диеты?

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Во-первых, не 
имеет смысла и не эффективно 
резкое ограничение еды. Под 
эффективностью мы подразу-
меваем не количество сброшен-
ных килограммов, а то, что мы 
называем удержанием веса: как 
долго пациент не вернет сбро-
шенные килограммы. В идеа-
ле, хотелось бы, чтобы этого 
не произошло никогда. Резкое 
ограничение в еде, как прави-
ло, сопровождается тревож-
но-агрессивным поведением, 
расстройством сна, некоей об-
щей дисфорией. Если у вас есть 
домашний питомец, попробуй-
те сократить вдвое его рацион 
и последите за его поведением! 
Собака бывает кусачей — сами 
знаете от чего.

Оптимальный вариант — не-
которое ограничение кало-
рий. Как правило, за счет яв-

ных огрехов в питании, кото-
рые большинство людей вооб-
ще за собой не замечают. Это та-
кое снижение калоража пищи, 
чтобы пациент ежемесячно те-
рял около 1 кг массы тела. Та-
кое ограничение не требует не-
преодолимых усилий, не вос-
принимается как самоистяза-
ние, и вполне сносно. В итоге за 
год пациент теряет 10 — 15 кг. И 
такая потеря веса со значитель-
но большей вероятностью удер-
жится.

Да, речь идет о стойком и по-
степенном изменении образа 
питания на многие годы и де-
сятилетия. Ощутите разницу: 
«сесть на диету» и «изменить 
образ питания». Первый вари-
ант — временно, чтобы влезть 
в купальник. Второй вариант — 
длительно и без самоистязаний. 
Резкие перепады веса, когда па-
циент то теряет 10 кг, то обрат-
но набирает 15, и это происхо-
дит каждый год или чаще, не 

благоприятно для здоровья. 
Если у пациента уже есть сер-
дечно-сосудистые заболевания, 
то резкая потеря веса путем 
значительного ограничения в 
пище несет риск сосудистых ка-
тастроф. Того же инфаркта или 
инсульта. Ведь что такое голод 
для организма? Это острый фи-
зиологический стресс, сопро-
вождающийся мобилизацией 
всех систем и выбросом стрес-
сорных гормонов. Поэтому моя 
рекомендация снижения веса: 
тише едешь — дальше будешь. Но 
ехать надо! Надо два раза в не-
делю вставать на весы по утрам, 
и видеть хотя бы минимальное 
движение вниз.

Валентин Викторович! 
Все-таки поговорим о самом 
сахарном диабете, поскольку у 
многих читателей он, к сожа-
лению, уже есть. Какие сейчас 
новые методы его лечения?

ВАЛЕНТИН ФАДЕЕВ: Всем взрослым 
читателя надо знать как мини-
мум три показателя: уровень 
глюкозы натощак или уровень 
гликированного гемоглобина, 
уровень ЛПНП и уровень арте-
риального давления. Кстати го-
воря, основная современная 
концепция контроля сахарно-
го диабета в этом и состоит. За-
метьте, что я сказал не только об 
уровне глюкозы в крови, хотя я 
и эндокринолог. Каким бы вра-
чом я ни был, я должен контро-
лировать у пациента с сахар-
ным диабетом все эти три пара-
метра.

Понимаю, всех, конечно же, 
больше всего интересуют ле-
карственные препараты для 
снижения уровня глюкозы в 
крови, которые сейчас исполь-
зуются. Лучше всего было бы, 
если бы они полностью излечи-
ли от диабета. Но так, увы, пока 
не получается. И не думаю, что 
в эту нашу короткую встречу 
есть смысл обсуждать отдель-
ные сахароснижающие препа-
раты, описывать механизмы их 
действия и т.п. Скажу об одном: 
на сегодняшний день оптималь-
ным вариантом сахароснижа-
ющией терапии считается ком-
бинация нескольких препара-
тов. Мы постепенно отходим 
от монотерапии, то есть назна-
чения какой-то одной таблет-
ки. Именно это диктует слож-
ный патогенез данного заболе-
вания. Мы должны действовать 
сразу на несколько механизмов 
обмена веществ, которые на-
рушены при сахарном диабете. 
Второе условие, которому хоте-
лось бы, чтобы соответствовала 
сахароснижающая терапия, — 
уход от чрезмерного снижения 
уровня глюкозы. То есть исклю-
чение так называемых гипогли-
кемий.  

Приобретать ожирение 
особенно опасно тем, у кого 
в роду был диабет.

А К Ц Е Н Т

Конечно, больше всего интересуют 
препараты для снижения уровня 
глюкозы в крови. И если бы они 
полностью излечили от диабета. 
Но так, увы, пока не получается

Роботический модуль позволяет выполнять лапароскопиче-
ские операции даже одному хирургу. 

Валентин Фадеев: Жизнь — это движение, а болезнь — его отсутствие. 

С помощью 
робота-манипуля-
тора хирурги уже 
провели свыше 
ста самых слож-
ных операций

А К Ц Е Н Т

Сахарный диабет не передается 
от отца к сыну как цвет глаз 
или форма носа. К диабету наследуется 
некая предрасположенность
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Ключевой вопрос

Близятся новогодние праздники с обильными застольями. Что посоветуе-
те читателям «РГ» как с сахарным диабетом, так и без него?
Валентин Фадеев | Я предлагаю следующее. Давайте организуем вол-

шебный праздник нашим детям, организуем для них сказку с Дедом Мо-

розом и подарками. А сами отнесемся к Новому году по-взрослому. 

Ведь это всего лишь дата на календаре. И таких дат в нашей жизни уже 

было десятки. А жизнь наша не приурочена к календарю. И 31 декабря 

ничего на самом деле не заканчивается. Поэтому давайте не будем за-

ниматься обжорством и пьянством. 

Посидите пару часов за столом, а потом убирайте продукты и бутылки в 

холодильник, как в обычный будний день! Дальше делайте что хотите: 

гуляйте, катайтесь с детьми на санках и лыжах, путешествуйте. Не сиди-

те на месте. Жизнь — это движение, а болезнь — это его отсутствие! 
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ИНФРАСТРУКТУРА 
В Благовещенске открыли 
10-километровый мост

Проехались 
по Зее

Сергей Набивачев, 
«Российская газета», Амурская область

В Амурской области запустили движение по новому, 
второму мосту через реку Зея. Общая протяженность 
— более 10 километров, в том числе почти два километ-
ра — непосредственно сама мостовая часть. Это один из 
крупнейших инфраструктурных проектов Приамурья 
последних десятилетий.

Новый переход — это 26 опор, вантовая система, 
подходы на обоих берегах реки, а также две автомо-
бильные развязки. Стройку начали в конце 2020 года, 
а запустить движение удалось на 13 месяцев раньше 
изначально запланированного срока.

Чтобы попасть в Благовещенск автотранспортом, 
в очень многих случаях нужно пересечь Зею. Через 
Амурскую область проходит соединяющая регион с 
остальной Россией федеральная автодорога «Амур», 
от которой есть ответвление к Благовещенску. Оно 
упирается в реку, через которую теперь есть два мо-
ста, а не один. Именно по федеральной дороге вы с наи-
большей вероятностью поедете в областной центр, 
скажем, из главного железнодорожного узла региона 
— Белогорска.

Старый зейский мост в Благовещенске был по-
строен еще в 1981 году и уже начал «уставать». Поми-
мо износа появление альтернативы диктовал и расту-
щий транспортный поток.

— Новый переход позволит перераспределить транс-
портные потоки и снизит нагрузку на старый мост, 
сформирует дополнительную транспортную артерию. 
Пропускная способность моста достигнет 14 тысяч ав-
томобилей в сутки, — объяснил зампредседателя пра-
вительства Амурской области Павел Матюхин.   

ПРОИЗВОДСТВО 

На комбинате 
в Мариуполе 
заработали 
три цеха

НОВЫЙ СТАРТ

Николай Грищенко, 
«Российская газета», ДНР

В Мариуполе заработало круп-
нейшее на Донбассе металлур-
гическое предприятие — комби-
нат имени Ильича. Запущены 
три цеха, на производстве тру-
дятся более трех тысяч чело-
век. Продукцию направляют на 
восстановление других корпу-
сов предприятия, а также в раз-
рушенные города и села Донец-
кой Народной Республики.

Территория комбината вес-
ной прошлого года стала укре-
прайоном для 36-й бригады 
морской пехоты ВСУ. Через не-
делю боев около четырех тысяч 
украинских морпехов во главе 
с полковником Владимиром Ба-
ранюком сдались в плен. Таким 
образом, крупнейший на Укра-
ине комбинат не пострадал так, 
как завод «Азовсталь». 

— С окончание боевых дей-
ствий встал вопрос о возобнов-
лении работы градообразую-
щего завода, на котором труди-
лись более 14 тысяч человек. 
Речь шла и о подготовке новых 
специалистов. Поэтому в пер-
вую очередь частично восста-
новили здание учебно-курсово-
го комбината, и теперь для за-
вода имени Ильича мы готовим 
электромонтеров, сварщиков, 
металлургов и других специа-
листов, — рассказала директор 
Мариупольского металлурги-
ческого профильного технику-
ма имени Лута Елена Мудрова. 

Сейчас в училище новые 
специальности получают око-
ло 350 юношей и девушек. Обу-
чение пока проходит дистан-
ционно и консультативно, так 
как в здании нет электричества, 
отопления и водоснабжения, 
но преподаватели настроены 
на эффективную работу и под-
держку предприятия. 

Первый замдиректора за-
вода Роман Солонарь сообщил 
СМИ, что восстанавливать за-
вод будут поэтапно с 2023 по 
2025 год. Завершено размини-
рование территории саперами 
МЧС, Росгвардии и Миноборо-
ны России. Налажена работа 
цеха по переработке шлаков и 
цеха по производству товаров 
народного потребления. Пол-
ностью запустить переработку 
агломерата — основного желез-
норудного сырья для получе-
ния чугуна, наладить произ-
водство стали, чугуна, горяче-
катаного листа, рулонной стали 
планируется через два года. 

— Сейчас зарплата на произ-
водстве — от 12 до 40 тысяч руб-
лей, и по нашим меркам это до-
вольно приличные деньги. Если 
предприятие заработает на 
полную мощь, то люди с радо-
стью пойдут в цеха, так как со-
скучились по настоящему делу, 
— рассказал бывший работник 
Иван Мороз.  

ЭКСПЕРИМЕНТ Гостевые дома в курортных регионах будут работать по правилам отелей

Без звезд
Юлия Крымова, 
Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Симферополь — Краснодар

Т
уристические ассоциации 
Крыма и Кубани подгото-
вили поправки к законо-

проекту о проведении экспери-
мента по легализации гостевых 
домов, который Государствен-
ная Дума приняла в первом чте-
нии. Эксперимент планируют 
начать с 1 апреля 2024 года в 
Крыму, Севастополе и Красно-
дарском крае, где тысячи таких 
средств размещения сейчас ра-
ботают в тени. Что это даст и за-
хочет ли такой бизнес легализо-
вываться?

Авторы законодательной 
инициативы предлагают при-
равнять гостевые дома к оте-
лям категории «без звезд». Они 

должны будут войти в реестр 
классифицированных гости-
ниц, горнолыжных трасс и пля-
жей Минэкономразвития Рос-
сии и получить уникальный но-
мер. Рекламировать свои услу-
ги без указания этого номера 
будет запрещено. 

Классификацию на катего-
рию «без звезд» смогут пройти 
гостевые дома, в которых не бо-
лее 15 номеров, а общая площадь 
не превышает 1000 квадратных 
метров. Дом должен стоять на ка-
дастровом учете и располагать-
ся на участке, предназначенном 
для индивидуального жилищно-
го строительства. Также он дол-
жен соответствовать требова-
ниям, которые предъявляются 
к средствам размещения «без 
звезд».

В Крыму большинство та-
ких гостевых домов строились 

в украинский период и тогда же 
вводились в эксплуатацию. И 
сейчас их невозможно признать 
гостиницами по всем требова-
ниям, отмечает уполномочен-
ный по защите прав предприни-
мателей в Севастополе Илья Пе-
стерников.

— Это наследие никуда не 
делось. А статус земель, где 
расположены эти объекты, в 
большинстве случаев некоммер-
ческий — это земли ИЖС или са-
доводства, — говорит Пестер-
ников. 

Раньше такие объекты мог-
ли работать как гостевые дома 
и даже проходили классифика-
цию, объясняет руководитель 
Ассоциации малых отелей Кры-
ма Наталия Стамбульникова. Но 
после внесения в 2019 году изме-
нений в статью 17 Жилищного 
кодекса РФ, когда было запреще-
но оказывать гостиничные услу-
ги в жилом фонде, такие госте-
вые дома оказались вне закона. 
Всего, по оценке эксперта, в Рес-
публике Крым около 9000 госте-
вых домов. 

В выходе таких объектов из 
серой зоны заинтересованы 
и их владельцы, и власти, уве-
рен Илья Пестерников. В Сева-
стополе, по приблизительным 
оценкам, насчитывается око-
ло 3500 мини-отелей, гостевых 

домов и апартаментов, в кото-
рых жилье сдается в аренду по-
суточно. Бюджет теряет от 30 
до 50 миллионов рублей в год 
из-за того, что они не платят на-
логи. А в реестр классифициро-
ванных отелей, которые легаль-
но предоставляют гостиничные 
услуги, входят только 72 сева-
стопольских объекта.

— Сейчас я работаю как само-
занятый, сдаю посуточно ком-
наты в своем частном доме, — го-
ворит владелец гостевого дома 
из Черноморского района Кры-
ма Владимир. — Конечно, я бы 
хотел открыто оказывать гости-
ничные услуги, нанять персо-
нал, давать рекламу. Но по зако-
ну сейчас не имею права. Нало-
ги для меня вырастут, но пока я 
не понимаю насколько. Все бу-
дет зависеть от того, какие по-
правки к законопроекту будут 
приняты.  

По подсчетам властей Крас-
нодарского края, в регионе око-
ло 10 тысяч отелей и гостевых 
домов, а классификацию к на-
стоящему времени прошли чуть 
более трех тысяч. Владельцы го-
стевого бизнеса рискуют полу-
чить штрафы за нелегальное 
предпринимательство. В тоже 
время законодательная иници-
атива у кубанских экспертов в 
сфере туризма вызвала горя-

чую дискуссию, в частности в 
вопросе о статусе земельного 
участка гостевого дома.

— На мой взгляд, ключевая 
проблема заключена именно в 
слабой проработке юридическо-
го статуса для гостевых домов, — 
отмечает председатель эксперт-
ного совета Ассоциации отелье-
ров АМОС Дмитрий Богданов. — 
Дело в том, что большинство го-
стевых домов в Краснодарском 
крае возведены на участках под 
ИЖС, а оказывать бизнес-услу-
ги на таких землях нельзя по за-
кону. Также в гостевых домах 
нельзя оказывать гостиничные 
услуги, но новый законопроект 
требует прохождения классифи-
кации по гостиничным нормам, 
что нереально. А еще есть вопро-
сы по рискам резкого роста за-
трат у гостевых домов, что силь-
но ухудшит их экономику.

Туристические ассоциации 
Крыма и Кубани уже подготови-

ли поправки к законопроекту, 
которые можно подать до 29 де-
кабря. Первое, они просят зако-
нодателей разъяснить норму о 
том, что гостевые дома прирав-
ниваются к средствам размеще-
ния. И не придется ли переводить 
здание в нежилое, как сейчас 
требует законодательство. Ведь 
многие владельцы и их семьи 
сами живут в этих домах и про-
писаны там. Второе, отельеры 
предлагают создать отдельный 
реестр для гостевых домов, где 
будут упрощены требования. Ту-
ристы будут понимать, что едут в 
гостевой дом, где другие условия 
и сервис. 

— Это домашний сервис, там 
гостей встречают как друзей, 
как родственников, с индивиду-
альным подходом, где все вопро-
сы решаются не через цепочку 
менеджеров, а напрямую с соб-
ственником, — добавляет Стам-
бульникова.  

В гостевых домах уровень сервиса отличается от гостиниц, здесь постояль-
цев принимают как друзей, а не как клиентов.

А К Ц Е Н Т

Категорию «без звезд» 
смогут получить гостевые дома, 
в которых не более 15 номеров

Жители Благовещенска признаются, что новый мост 
через Зею городу просто жизненно необходим.
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— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2704314

ЖИЛЬЕ  Котельники 
возглавили рейтинг 
городов с наибольшей 
долей компакт-квартир

Мини 
снова в моде

Александр Мелешенко

Подмосковные Котельники возглавили рейтинг го-
родов с наибольшей долей малогабаритного жилья в 
новостройках. В первую десятку также вошли другие 
представители столичного региона — Мытищи, Химки 
и сама Москва. Почему же здесь столь высока доля ма-
логабариток, а спрос на мини-квартиры продолжает 
расти?

Исследование российского рынка строящегося ма-
логабаритного жилья провели сервисы Arendator.ru и 
Urbanus.ru. Они выбрали 56 городов, где продается не 
менее тысячи квартир в строящихся домах. И высчи-
тали, какую долю в общем массиве занимают вариан-
ты площадью до 25 «квадратов» — как правило, студии, 
где кухня совмещена с единственной жилой комнатой. 
Тройку городов воз-
главили Котельни-
ки, Сочи и Мурино 
под Санкт-Петер-
бургом. Причем в 
Котельниках на ма-
логабаритки при-
шлось 20,4 про-
цента всех предло-
жений.

В первую десят-
ку вошли и другие 
подмосковные го-
рода, как и сама столица. В Мытищах, например, доля 
компактного жилья составила 10,8 процента, а в Моск-
ве — 10,5.

Составителей рейтинга такое положение дел ни-
чуть не удивило — о том, что малогабаритного жилья 
строится больше всего в крупных городах, эксперты 
говорят давно. «Небольшие дешевые лоты нужны и 
тем, кто собирается инвестировать в ликвидную не-
движимость, и тем, кто хотел бы поселиться в столице 
или рядом с ней, но пока ограничен в бюджете, — отме-
чают авторы исследования. — В самой Москве сосредо-
точено 5,9 тысячи квартир площадью до 25 кв. м. Поло-
вина из них приходится на жилые комплексы, располо-
женные за пределами МКАД».

Пожалуй, главный критерий, который подталки-
вает к выбору студии — это цена. За счет меньшей пло-
щади студии оказываются самыми дешевыми, а пото-
му им и отдают предпочтение небогатые покупатели. 
Вот, к примеру, крупный строящийся жилой комплекс 
в подмосковных Люберцах. За «однушку» площадью 
32,4 кв. м застройщик просит минимум 9,1 миллиона 
рублей. А цены на 20-метровые студии в том же доме 
стартуют от 6,7 миллиона. Другое достоинство сту-
дий в том, что они не теряют ликвидности — их доволь-
но легко продать и сдать в аренду. Хотя в цене студий, 
на самом деле, кроется ловушка. Да, они дешевле. Но 
если считать по цене квадратного метра, то картина за-
частую станет противоположной. В тех же Люберцах 
«квадрат» в студии стоит от 335 тысяч рублей. А в од-
нушке — от 280. Если взять «трешку» в этом же доме, то 
цена квадратного метра и вовсе упадет до 220 тысяч. 
Так что расчеты все же стоит вести внимательнее.  

Студии не теряют 
ликвидности — 
их довольно легко 
продать и сдать 
в аренду

ПРАЗДНИК В Кремле прошел бал юных чекистов

Танцуют все 

Игорь Елков 

В 
четверг в Кремле зву-
чали вальсы, поль-
ки и полонезы. Феде-
ральная служба охра-
ны провела бал для 
своих кадетов. Такой 
праздник ФСО про-
водит в третий раз 
за шесть лет.  Пер-

вый организовали в 2018-м в 
ГУМе, затем в 2020-м в Кремле 
(в Большом Кремлевском двор-
це) и вот теперь — в Малом зале 
Государственного Кремлевско-
го дворца.

Сегодня в классах ФСО обу-
чается 1200 юношей и девушек. 
В Кремле танцевали 120, то есть 
каждый десятый. Также на бал 
пригласили 20 учеников юнар-
мейских классов. На самом пер-
вом балу танцевали 50 пар, на 
втором 100.

Классы кадетов ФСО — они 
не в каких-то секретных образо-
вательных центрах силовых ве-
домств. Организованы в обыч-
ных школах московского регио-
на и Санкт-Петербурга. Кроме 
привычных дисциплин, кадетов 
обоего пола там обучают еще и 
рукопашному бою, основам ки-
бербезопасности, плаванию и 
хореографии (6 — 8 часов в не-
делю). 

Поставить на место злодея, 
хоть реального, хоть виртуально-
го — безусловно весьма полезный 

навык в наше неспокойное вре-
мя. Но вот так ли необходимо 
учить будущих чекистов вальсам 
и кадрилям? 

«А это очень важный навык 
офицера, — говорит статс-секре-
тарь — замдиректора ФСО Вик-
тор Шлемин. — Так же, как и воен-
ная выправка, галантность».

Кадетам на этом балу было 
от 15 до 17 лет, юнармейцам — не 
больше 10. Последние не только 
танцевали, но еще и наравне со 
взрослыми выступили ведущи-
ми. Задавали тон Даша и Сергей, 
о которых известно лишь, что 
учатся они в четвертом классе. 
Фамилии? А имен вполне доста-
точно, строго объяснили корре-
спонденту «РГ». Если эти дети 
выберут карьеру сотрудника ор-
ганов госбезопасности, то — ни-
какой публичности. И к этому 
надо привыкать с младых ногтей. 

Впрочем, кое-какие тайны 
ФСО раскрыть мне удалось. Са-
мый неожиданный «профессио-
нальный секрет» прямо со сце-

ны раскрыл юнармеец Сережа. 
Бесхитростно заявил, что меч-
тает стать… чекистом-космонав-
том. Неожиданно? Но 10-летний 
Сергей из особой породы лю-
дей, которые видят цель и не ви-
дят препятствий. «Вот главноко-
мандующему нужно будет сле-
тать в космос, — с детской серьез-
ностью говорит парень. — И что?! 
Я наводил справки: на орбиталь-
ной станции нет сотрудников 
госбезопасности! А охрана поло-
жена. И вот, представьте, он при-
летит, а там — я!». 

Напрасно улыбаетесь. У спец-
служб есть авиация (на балу при-
сутствовал ее начальник), но 
пока еще нет космических кора-
блей. Непорядок.

Впрочем, сегодня будущие 
космонавты ФСО заняты впол-
не земными делами. В програм-
ме бала совсем не детские танцы: 
полонез из оперы «Евгений Оне-
гин» Чайковского, вальсы Шо-
стаковича, Свиридова и Флаэр-
ти, польки Штрауса, гавот Про-

кофьева. Музыкальную часть 
обеспечивал Президентский ор-
кестр под руководством полков-
ника Евгения Никитина. В пере-
рывах читали стихи Роберта Ро-
ждественского, а также свои (на-
писаны сотрудниками ФСО и 
членами их семей) из сборника, 
посвященного героям СВО. 

Читали под пронзительное 
соло на трубе, — композицию 
Эдуарда Артемьева из фильма 
«Сибирский цирюльник». Тро-
гает до слез. Среди зрителей — ро-
дители кадетов, педагоги, офице-
ры и генералы ФСО.

Легко ли обучить бальным 
танцам ребят и девчат с базовы-
ми навыками хореографии? «Го-
товлю три месяца, — рассказыва-
ет режиссер-постановщик бала 
Анастасия Тюфякина. — Самое 
главное: учить ребят не механи-
чески, не на раз-два-три. Нужно 
разложить движения на поддви-
жения, четко объяснить, что от 
них требуется. На раз — ручки в 
районе солнечного сплетения, на 
два — напротив глаз, на три — на-
верху, на четыре — сбоку. И тогда 
они начинают танцевать чисто 
и синхронно. Один раз в детстве 
человека правильно научишь — а 
потом его в 50 лет ночью разбу-
дишь, и он, поверьте, спросонья 
отлично вам станцуют!». 

«Танцы придают телу не-
кую особую легкость, улучшают 
осанку, — признается участни-
ца бала вице-сержант Вероника 

Панюшкина. А ее кавалер, Егор 
Астахов, добавляет: «Да, танцы 
требуют трудолюбия и немало-
го усердия, — а значит, развивают 
эти нужные для жизни качества».

Я спросил у Анастасии (она 
профессиональная актриса те-
атра и кино, режиссер и про-
дюсер, «ставит» танцы кадетам 
ФСО с самого первого бала): «С 
детьми все ясно, а вот взрослые 
насмотрятся балов, и тоже за-
хотят танцевать. Если сейчас 
найду хореографа, то вальсиро-
вать красиво, легко и неприну-
жденно, вероятно, смогу к сле-
дующему Новому году?» Ответ: 
«У меня все танцуют уже через 
два-три занятия по 1,5 часа». — 
«Что, и даже если танцор пол-
ный дилетант?» — «Именно так. 
Многие из ребят, которых вы 
видите на этом балу, никогда не 
танцевали польку, полонез или 
падеграс. В лучшем случае име-
ли лишь базовые навыки хорео-
графии. Так что — дерзайте!».  

Этот бал — пролог грядущих 
праздников: в субботу рядом 
с Кремлем, в Гостином Дворе, 
пройдет грандиозный Между-
народный кадетский бал, а 20 
декабря сотрудники органов 
госбезопасности будут отме-
чать профессиональный празд-
ник. А там уже и Новый год на 
носу: танцуют все!  

В Кремле на балу срывали овации 
60 пар кадетов (от 15 до 17 лет) 
и 20 десятилетних юнармейцев.

А К Ц Е Н Т

Хороший хореограф научит вас вальсу 
за три-четыре занятия по 1,5 часа. 
Не комплексуйте — уже на этот Новый 
год сможете сразить всех на любом балу
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ГЕОПОЛИТИКА Китай определил основные экономические задачи 
на 2024 год

Со стабильности 
на развитие 
Константин Щепин
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии» 

К
итай очертил основные 
проблемы и задачи разви-
тия в 2024 году на состо-

явшемся 11—12 декабря Цен-
тральном совещании по эконо-
мической работе. Страна про-
должит делать ставку на на-
ращивание инвестиций и вну-
треннего потребления, будет 
купировать риски на проблем-
ном рынке недвижимости и в 
целом «перейдет от постпанде-
мийного восстановления к ста-
бильному развитию».

Участники совещания при-
знали, что основными вызо-
вами экономике КНР в 2024 
году по-прежнему останутся 
«в основном слабый спрос на 
фоне низкого уровня уверен-
ности, а также внешние факто-
ры неопределенности». Однако 
«благоприятных факторов раз-
вития Китая гораздо больше, 
чем неблагоприятных. Фунда-
ментальная тенденция к восста-
новлению экономики и дол-
госрочному развитию остает-
ся неизменной», — подчеркну-
ли они.

Такая уверенность позволя-
ет властям перейти к более про-
активной политике развития, 
считают наблюдатели. Они от-
мечают смену профильной ри-
торики на состоявшемся чуть 
ранее — 8 декабря — заседании 
Политбюро ЦК КПК. На нем 
помимо традиционной зада-
чи «достижения развития при 
поддержке стабильности» была 
впервые озвучена цель «укреп-
ления стабильности за счет раз-
вития».

«Новая формулировка сви-
детельствует о том, что в Пе-
кине переносят акцент со ста-
бильности на развитие», — от-
метили в связи с этим анали-
тики Macquarie Group Ltd. «Все 
очевиднее становится проак-
тивный подход властей к раз-
витию, это больше, чем про-
сто попытки обеспечить ста-
бильность», — вторит им авто-

ритетный эксперт Китайского 
института макроэкономики 
Тянь Юнь.

Действительно, по итогам 
Центрального совещания по 
экономической работе было 
заявлено об «умеренном уси-
лении активной фискальной 
политики» в 2024 году. Так, 
власти сообщили о намере-
нии расширить квоту на эмис-
сии целевых облигаций гос-
займа правительствами на ме-
стах (она уже была повышена с 
3,65 трлн юаней в 2022 году до 
3,8 трлн юаней в 2023-м). Со-
бранные средства будут вкла-
дываться в инфраструктурные 
и другие проекты, что в целом 
призвано поддержать инвести-
ционную активность в стране. 
Как объяснял ровно год назад 
председатель КНР Си Цзинь-
пин, «ожидания частных инве-
сторов ныне невелики, поэто-
му ведущую роль должно иг-
рать государство».

При этом подчеркнута эф-
фективная корреляция между 
инвестициями и ростом потреб-
ления. Расчет прост: наращива-

ние инвестиций будет означать 
новые рабочие места и рост до-
ходов населения, что повлечет 
повышение потребительской 
активности. В наступающем 
году решено продолжить линию 
на снижение налоговой нагруз-
ки на предприятия, особенно 
занятые в сферах инноваций и 
производства, а также на малый 
и средний бизнес. Напомним, 
что в 2022 году Китай сократил 
налоговое бремя на бизнес бо-
лее чем на 3,5 трлн юаней, а за 
10 месяцев текущего года — еще 
на 1,66 трлн юаней.

И все-таки главной задачей 
на наступающий год названо 
восстановление уверенности 
потребителей и предпринима-
телей, в которой власти видят 
ключ к поступательному эко-
номическому росту. Для это-
го в Пекине намерены не про-
сто вводить дополнительные 
пакеты экономического сти-
мулирования, но и доходчиво 
рассказывать об этом населе-
нию. Задача обозначена так: 
«Укрепить информационную 
работу по направлению обще-

ственного мнения и воспеть 
светлое будущее китайской 
экономики». Не последняя 
роль в этом отводится СМИ, 
что не удивительно на фоне 
постоянных попыток запад-
ных медиа «похоронить» ки-
тайскую экономику.

Более конкретно задачи 
и меры по обеспечению эко-
номического развития будут 
определены в марте 2024 года 
на ежегодной сессии Всеки-
тайского собрания народных 
представителей — высшего ор-
гана государственной и зако-
нодательной власти КНР. Экс-
перты уверены, что на следу-
ющий год власти оставят пла-
новый показатель роста неиз-
менным: «порядка пяти про-
центов». Однако реальный 
рост будет выше, поскольку у 
одинаковых процентных пока-
зателей — разные точки отсче-
та: по итогам 2023 года ВВП 
КНР будет примерно на 7 трлн 
юаней больше, чем в 2022-м.  

НАГРАДА В Москве вручили Международную 
литературную премию «Буламаргъ»

Осетинские 
соловьи

Китай продолжит снижать налого-
вую нагрузку на предприятия, заня-
тые инновациями и производством.

САМОЗАНЯТЫМ ТЕСНО 
В РАМКАХ ДОХОДА
Российский союз промышленников и предпринима-
телей (РСПП) предлагает повысить для самозанятых 
предельный уровень годового дохода. Предложение 
продиктовано общим уровнем инфляции и ростом до-
ходов граждан с 2019 года, когда эксперимент с режи-
мом самозанятых только начался. 

С тех пор порог дохода — 2,4 млн руб. в год — не ме-
нялся. При этом в 2019 году средняя зарплата в стране 
была около 41 000–47 000 руб., но в 2023-м она соста-
вила в среднем уже 67 000–80 000 руб. Средний доход 
граждан за это время вырос на 60–70 процентов, а ин-
фляция составила около 40 процентов. В то же время 
лимит дохода самозанятых не изменился. По послед-
ним данным, приведенным в аналитической записке 
РАНХиГС, большинство самозанятых занимаются 
торговлей и ремонтом (60 процентов), продажей про-
дукции собствен-
ного производства 
(12) и предостав-
ляют образователь-
ные услуги (10). 
Большинство само-
занятых оказыва-
ют услуги только 
физлицам, 8 про-
центов — только 
юридическим, еще 
13 процентов рабо-
тают и с первыми, 
и со вторыми. По 
данным Федераль-
ной налоговой службы (ФНС), число самозанятых в 
РФ уже превысило 8 млн человек, их суммарный доход 
составляет более 2,5 трлн руб. В общей сложности они 
сформировали более 1,4 млрд чеков со средней сум-
мой 1,8 тыс. руб.

Число самозанятых в России растет. По данным 
ФНС, в 2022 году количество плательщиков налога на 
профессиональный доход увеличилось в 1,7 раза, их 
стало на 2,7 млн больше, чем на конец 2021 года. Вы-
ручка самозанятых в 2022-м составила 125,766 млрд 
руб. Выручка по выплатам от юрлиц составила при-
мерно 86 млрд руб., от физлиц — 40 млрд. Пятая часть 
самозанятых зарегистрирована в сфере оказания ре-
монтных услуг (454 тысячи), автоперевозок (405 
тысяч), IT (310 тысяч) и услуг красоты (227 тысяч). 
Эти отрасли остаются самыми распространенными 
среди плательщиков НПД с октября 2020 года, причем 
если раньше на первом месте были услуги автопере-
возок, то теперь лидерами стали ремонтные услуги. 
Наибольшее количество плательщиков НПД зареги-
стрировано в Москве (1,235 млн), Московской области 
(481 тысяча) и Петербурге (430 тысяч).

Значительный прирост самозанятых — результат 
деятельного внимания к ним со стороны государства. 
За последнее время правительство неоднократно 
предоставляло самозанятым различные льготы и пре-
ференции. Так, минтруд разработал для них систему 
добровольного страхования на случай временной не-
трудоспособности. Механизм простой: самозанятый 
ежемесячно отчисляет часть дохода на страховые вз-
носы, а когда наступает страховой случай, получает га-
рантированную выплату. Размер взноса зависит от ба-
зового страхуемого дохода. Размер выплаты зависит от 
двух факторов — периода уплаты взносов и страхового 
стажа самозанятого (засчитывается прошлый период 
работы по трудовому договору).

Было также предложено привлекать самозанятых 
к параллельному импорту. Инициатива принадлежит 
Сбербанку.  «Мы понимаем, что наша промышлен-
ность сейчас столкнется с такими ограничениями. Все 
помнят, как память для компьютеров оперативную 
возили в чемоданах из Сингапура, — это точно востре-
бованный механизм и востребованный сервис, очень 
нужный для предприятий, возможность легальной по-
купки таких товаров», — заявил заместитель председа-
теля Сбербанка Анатолий Попов. По его словам, парал-
лельный импорт предполагает приобретение механиз-
мов, которые тради-
ционным импортом 
приобрести нельзя. 

Ввести для само-
занятых систе-
му добровольного 
страхования, дове-
рить им параллель-
ный бизнес — лишь 
часть программы 
господдержки не-
формального сек-
тора экономики. 
Тем самозанятым, 
кто ведет подсобное 
хозяйство, по по-
становлению пра-
вительства будут давать льготные кредиты. Им разре-
шили также торговать на ярмарках выходного дня и 
фестивалях наряду с индивидуальными предпринима-
телями. Кроме того, правительство внесло в Госдуму 
законопроект, который позволит регистрировать свой 
товарный знак любому самозанятому. До сих заявле-
ние для регистрации товарного знака могло подать 
только юрлицо или индивидуальный предпринима-
тель. Новый законопроект снимает такое ограничение.

По данным онлайн-опроса, проведенного аналити-
ками РАНХиГС, большинство самозанятых зарабаты-
вают торговлей и ремонтом (60 процентов), продажей 
продукции собственного производства (12 процентов) 
и предоставлением образовательных услуг (10 про-
центов). Половина самозанятых работает более пяти 
дней в неделю, треть — ежедневно. 

На неформальную экономику сегодня приходит-
ся 20–22 процента от ВВП. По данным Национального 
агентства финансовых исследований (НАФИ), каждый 
десятый трудоспособный гражданин России не имеет 
постоянной работы и относит себя к категории самоза-
нятых. Наибольшую долю (19 процентов) таких работ-
ников составляют люди в возрасте от 35 по 44 лет. Сре-
ди них 14 процентов не имеют иного дохода. Наиболее 
популярные формы самозанятости — ремонт (15 про-
центов), программирование и компьютерная помощь 
(11), дизайн (10). При этом 94 процента опрошенных, 
работая на себя, не регистрируются в качестве инди-
видуальных предпринимателей и, соответственно, не 
платят налоги. Их среднемесячный доход — 20 882 руб-
ля. Из общего количества россиян в трудоспособном 
возрасте 10 процентов (8 млн человек) составляют 
самозанятые. В условиях санкций их роль возросла. 

При высоком уровне господдержки неуклонное 
увеличение числа самозанятых выглядит естествен-
ным и закономерным. Повысить для них предельный 
уровень годового дохода было бы столь же логично.  

РСПП предлагает 
повысить 
для самозанятых 
предельный 
уровень 
годового дохода 

При таком уровне 
господдержки 
увеличение числа 
самозанятых 
выглядит 
естественным 
и закономерным

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Продажа объектов недвижимого и движимого имущества 
котельной КС-Гремячинская на 20 г/кал/час, 
расположенных по адресу:  Пермский край,  

г. Гремячинск, ул. Набережная, д. 53а (совместные торги)
извещение о проведении открытого аукциона в электронной 

форме
Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
ООО «Газпром трансгаз Чайковский»: (34241) 76057, 

bogatyrevads@ptg.gazprom.ru.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 

доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения торгов: 31.01.2024 в 12.00 МСК.
Заявки на участие в торгах принимаются с 15.12.2023 с 12.00 

по 29.01.2024 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 30.01.2024 до 18.00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: продажа объектов 

недвижимого (13 ед.) и движимого (4 ед.) имущества котельной КС-
Гремячинская на 20 г/кал/час, расположенных по адресу: Пермский 
край, г. Гремячинск, ул. Набережная, д. 53а.

Имущество продается единым лотом.
Начальная цена имущества: 32,35 млн руб., кроме того НДС 

(38,82 млн руб. с учетом НДС).
Шаг аукциона (шаг повышения цены): 1 млн руб.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (зада-

ток) в электронной форме составляет: 3,9 млн руб., НДС не об-
лагается.

Полная информация об аукционе размещена на офи-
циальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, 
находящихся в государственной 

 и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой экономической 

зоны промышленно-производственного типа 
в городском округе Тольятти Самарской области 

и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»  
на сайте: http://www.oeztogliatti.ru,  

по телефону: (8482) 555-178

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, га
63:32:1702003:65 20,8097
63:32:1702003:94 7,6467
63:32:1702003:128 19,6358
63:32:1702003:377 0,0106
63:32:1702003:383 0,0155
63:32:1702003:384 0,0216
63:32:1702003:385 0,7040
63:32:1702003:386 0,0334
63:32:1702003:397 0,0016
63:32:1702003:413 43,6317
63:32:1702004:416 0,0635
63:32:1702003:417 30,0218
63:32:1702003:419 31,4618
63:32:1702003:420 15,8771
63:32:1702004:252 0,1233
63:32:1702007:3103 6,2643
63:32:1702007:5193 0,0019
63:32:0000000:10861 5,5949
63:32:0000000:12111 28,7408
63:32:0000000:12113 13,9713
63:32:0000000:12229 23,7427

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря Общественной 
палаты Российской Федерации о начале 

процедуры выдвижения кандидатур в состав 
общественных наблюдательных комиссий
Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 

от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле 
за обеспечением прав человека в местах принудительного 
содержания и о содействии лицам, находящимся в местах 
принудительного содержания» 15 декабря 2023 г. начи-
нается процедура выдвижения кандидатур в состав обще-
ственных наблюдательных комиссий субъектов Россий-
ской Федерации.

Предлагаю общественным объединениям, ассоциа-
циям (союзам), фондам, автономным некоммерческим 
организациям принять участие в процедуре выдвижения 
кандидатур в состав общественных наблюдательных ко-
миссий

Республики Алтай;
Красноярского края;
Еврейской автономной области;
Ямало-Ненецкого автономного округа

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обще-
ственной палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой 
соответствующее заявление и документы, предусмотрен-
ные названным Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных 
наблюдательных комиссий в субъектах Российской Фе-
дерации и Рекомендации по выдвижению кандидатов 
в члены общественных наблюдательных комиссий раз-
мещены на сайте Общественной палаты Российской Фе-
дерации: http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: +7 (495) 132-59-99, доб. 2152.
Секретарь Общественной палаты 
Российской Федерации  Л.Ю. Михеева

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантной должности:

—  председателя Щербинского районного суда города 
Москвы.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности по предварительной 
записи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу 
с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Мо-
сковского городского суда по адресу: 107996, г. Москва, Бого-
родский Вал, д. 8, каб. 623, 625 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 28 декабря 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7(495) 533-89-34, +7(495) 533-89-33.
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Андрей Васянин

П
ервую песню Алла 
Кокион написала 
на стихи Фредери-
ко Гарсиа Лорки. 
Преподавательни-
ца гитары показала 
ей стихотворение 
испанского поэта, 
Алла принесла его 

домой, взяла гитару и… сразу 
запела строки испанского поэта.

— Я с детства любила его сти-
хи, иногда мне даже казалось, 
что испанский мой второй род-
ной язык — вот только я не могу 
разговаривать на нем...

На сцене Культурного цен-
тра МИД России преподаватель-
ница по классу гитары Цхин-
вальского лицея искусств заго-
ворила, конечно, по-осетински. 
И ей был вручен диплом 3-й сте-
пени Международной литера-
турной премии «Буламаргъ» — 
«За существенный вклад в раз-
витие и пропаганду осетинской 
городской песни и националь-
ной поэзии». Сейчас она пи-

шет песни на стихи осетинских 
поэтов — и учит испанский.

П р е м и я  « Б у л а м а р г ъ » 
(по-русски — соловей), учре-
жденная посольством Респуб-
лики Южная Осетия «с целью 
поиска и поощрения авторов, 
пишущих по-осетински», вру-
чалась уже в седьмой раз, и каж-
дый сезон премии был пред-
ставлен яркими авторами. В 
этом году ее получали ученые, 
писатели, авторы детских ска-
зок, педагоги.

«Бусина желаний» — так пере-
водится с осетинского название 
книги современных осетинских 
сказок и стихов, представлен-
ной на конкурс преподавателем 
осетинского языка в бесланском 

детском саду № 5 Мариной Дза-
гоевой. Марина писала для своих 
воспитанников небольшие сцен-
ки, сочиняла короткие сти-
хи, переводила на осетинский 
произведения русских поэтов. 
Сначала она приняла участие 
в конкурсе Центра патриоти-
ческого воспитания Беслана, а 
сейчас решилась передать свои 
произведения на осетинском на 
премию «Буламаргъ». И получи-
ла премию 2-й степени.

В 2020 году премия «Була-
маргъ» стала международной: 
ею стали награждать и авторов, 
пишущих по-русски. В 2021-м 
диплом получил омский поэт 
Александр Тихонов, год на-
зад лауреатом стала Анастасия 

Строкина — за адаптацию для 
детей перевода Нартского эпо-
са. Сейчас премии был удостоен 
целый коллектив лаборатории 
поэтического перевода «Мосты 
над облаками» Челябинского 
государственного института 
культуры, возглавляемый про-
фессором Ниной Ягодинцевой. 
В лаборатории работают моло-
дые челябинские авторы, и про-
фессор Ягодинцева, наладив 
контакты с посольством Юж-
ной Осетии, решила дать колле-
гам возможность прикоснуть-
ся к современной осетинской 
поэзии. Челябинцы взялись за 
переводы произведений лауре-
атов премии «Буламаргъ». Ра-
бота была закончена в ноябре, 
и уже есть договоренность о 
сборнике поэтических перево-
дов осетинских авторов.

В нынешнем сезоне Между-
народной литературной пре-
мии «Буламаргъ» совет попечи-
телей принял решение номини-
ровать на ее соискание педаго-
гов-лингвистов. 

Дипломом специальной но-
минации был удостоен препо-
даватель осетинского языка и 
литературы школы № 5 Цхинва-
ла — Батрадз Тедеев.

...Асланбек Касаев, окончив 
факультет осетинской филоло-
гии Северо-Осетинского госу-
дарственного университета им. 
Хетагурова, преподавал осе-
тинский язык и русский язык и 
литературу во владикавказских 
школах, работал журналистом в 
республиканских СМИ. И писал 
прозу, публиковался в журна-
лах, его вещи переводятся сей-
час на русский, балкарский, ка-
бардинский и английский. Сей-
час готовится к выходу книга 
Касаева «Добрый вестник», в 
которую вошел большой цикл 
его рассказов, адаптированных 
народных преданий осетинско-
го народа, переводов. Асланбе-
ку Касаеву на сцене Культурно-
го центра МИД России был вру-
чен диплом 1-й степени премии 
«Буламаргъ».  Премию «Буламаргъ» в этом году получили ученые, писатели, педагоги, авторы детских сказок.

А К Ц Е Н Т

В 2020 году премия «Буламаргъ» стала 
международной — ею стали награждать 
и авторов, пишущих по-русски
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КИНО Рецепт праздничных 
блюд в комедии 
«Новогодний шеф»

Кухня счастья

Валерий Кичин

Симпатичная одинокая мама, ангельское дитя, моло-
жавая бабушка, вилла с мезонином, легкие недора-
зумения, песенка про огромный мир, похорошевшая 
Москва в новогоднем убранстве, ресторан «Красивая 
жизнь» — а чего вы хотели в рождественском фильме? 
Суровой правды непролазных дорог и неработающего 
водопровода?

Сразу условимся: новогоднее кино — кино условное. 
Здесь, как за новогодним столом, все должно быть ис-
кристое, как шампанское, и утешительное, как салат 
оливье. Поэтому фильм «Новогодний шеф» будем об-
суждать с радостной снисходительностью тостующего.

Олеся воспитывает чудную девочку. Она и сама чу-
десная: красивая, певучая, пробуждается под зов бу-
дильника «Проснись и пой». Мастерица печь вкусные 
трубочки для своей фирмы «Чудо-кухня», мама не на-
радуется. Но трубочки — единственный источник до-
хода, на них не заработаешь: бескорыстная Олеся рас-
пространяет их по себестоимости. Как они живут в 
двухэтажной вилле на бабушкину пенсию, не спраши-
ваю: за новогодним столом это бестактно, неуместно.

Людей по пла-
нете водит, как из-
вестно, судьба. Вот 
и Виктор с Олесей 
(Павел Прилучный 
и Зоя Бербер) чуть 
не поцеловались 
машинами, после 
чего Олеся пригла-
сила Виктора ото-
бедать, поразив его 
кулинарными та-
лантами. Так как 
Виктор — рестора-
тор без кредитов, то 
дальнейший ход событий предопределен: он как хозя-
ин ресторана сильно задолжал персоналу, иностран-
ные повара в канун новогодья почему-то откажутся ра-
ботать без зарплаты, и для импортозамещения Виктор 
попросит побыть шеф-поваром Олесю. А ее подручны-
ми будут официанты Рома и Даша, посудомойщик Ла-
рик и уборщица Зина. Как они за считаные минуты до 
праздничного ужина сориентируются и научатся де-
лать на ростбифах красивые розочки, как впятером на 
аврале приготовят десятки изысканных блюд, успевая 
при этом рассказать друг другу, как родители позна-
комились, — об этом тоже не спрашиваю: неуместно.

За новогодними столиками кипят людские судьбы: 
кто-то хочет жениться, надеясь уговорить строптивую 
мать, кто-то на грани развода, и новогодний бокал дол-
жен все устаканить. Влюбленная друг в друга пожи-
лая пара (Ольга Волкова и Аристарх Ливанов) внесет в 
празднество трагическую ноту: прекрасной женщине 
остался год жизни… По законам жанра мы знаем: все 
ищущие в этот вечер найдут друг друга, все нити спле-
тутся в крепкие узы, все робкие станут решительными, 
все недуги окажутся недоразумением, и даже суетли-
вый курьер (сильно комикующий Иван Кукуев), оты-
щет свою любовь на ближайшей карусели.

Все это будет сопровождаться вечнозелеными ме-
лодиями нашего общего счастливого детства: «А снег 
идет…», «Увезу тебя я в тундру» вплоть до каватины 
Фигаро и «Карнавала животных». В одной из сцен Оле-
ся споет со сцены, как в «Карнавальной ночи», предве-
щая не покидающее нас хорошее настроение.

Таким образом, задействованы все рецепторы, от-
вечающие за ностальгические воспоминания, — от слу-
ха, ласкаемого песенками, до вкуса любимых трубо-
чек, супов-кремов и шариков мороженого — они мгно-
венно повергают героев в романтическую нирвану.

Если бы не бестактные вопросы, непрошенно лезу-
щие на ум, фильм действительно мог бы служить при-
ятным десертом к новогоднему столу, когда люди уже 
наклюкались и готовы радостно изумляться любой ма-
лости, умиляться любой радости, прослезиться при 
любом хэппи-энде. На это, вероятно, он и рассчитан: 
в конце концов, и «Карнавальная ночь» остается вос-
требованной именно в силу своей лучезарности, лишь 
слегка омраченной наличием неуместного в нашем 
здоровом обществе бюрократа Огурцова. И там тоже 
песенки. И та же нашедшая друг друга любовь. И про-
стая советская девушка оказывается талантливым ор-
ганизатором, мгновенно соорудившим из подручных 
средств роскошный карнавал. Но почему же там-то не 
хотелось задавать неуместные вопросы?

Режиссер «Новогоднего шефа» Василий Ровенский 
до этого полнометражного игрового дебюта делал от-
личные анимационные картины: «Коты Эрмитажа», 
«Большое путешествие», «Полное погружение», «Два 
хвоста»… В прошлом году он как драматург написал 
сценарий новогоднего фильма «Тайный Санта» с той 
же Зоей Бербер и там обкатал свой рецепт милой ис-
тории, построенной на временных недоразумениях. В 
«Новогоднем шефе» этот рецепт универсального, всех 
настигающего счастья торжествует окончательно. Но 
стала явной принципиальная разница в построении 
детского мультика и игровой комедии для взрослых: 
если чудеса, творимые зверушками, воспринимаешь 
как должное, то в человеческом сообществе чудесам 
нужны объяснения. Какой-нибудь нарисованный бра-
тец кролик наденет поварской фартук — и он уже при-
знанный ас кулинарных искусств, но этот трюк не 
проходит с живыми, реальными, но каким-то образом 
творящими чудеса Зоей Бербер, Юлией Сулес или Ро-
бертом Захаряном: неуместные вопросы вскипают ав-
томатически. Эмоциональным состояниям героев хо-
чется верить (актеры хорошие), не веришь волшебным 
перевоплощениям и счастливым совпадениям. Ситуа-
циям не веришь, а это уже серьезно.

Впрочем, за новогодним столом кто будет приди-
раться к недожаренной индейке! Может, под рюмашку 
слопают и так.  

ВЫСТАВКА В Гослитмузее объяснили, почему не стареют герои Драгунского 

Алло, Денис, позови папу!
Андрей Васянин

В
ыставку назвали «Где это 
видано, где это слыхано...» 
с расчетом на то, что по-

сетитель вспомнит строчку из 
рассказа (или сцену из фильма), 
в котором два пионера забыли 
слова песенки, которую долж-
ны петь на школьном концерте, 
и из раза в раз повторяли пер-
вый куплет («Папа у Васи силен 
в математике…»). Но был еще 
вариант названия, лирический, 
по названию рассказа о свет-
лячке — «Он живой и светится». 
Это вот про самого Драгунско-
го, человека, который светил 
всегда, везде и всем.

Он родился в Америке 110 
лет назад, в декабре, но через 
полгода после его рождения се-
мья возвратилась в Россию, и 
потом Драгунский говорил, что 
Америка вызвала у него такое 
отвращение, что он решил вер-
нуться на родину. Шутка вполне 
в хулиганском стиле, а писатель 
в автобиографии (с этой маши-
нописи начинается выставка) и 
пишет, что его главный герой — 
это Том Сойер. И тут же фото 
Риты Драгунской с надписью 
«Мальчику моему на добрую 
память от хулиганки мамы».

У выставок в ГМИРЛИ все-
гда собственные сюжеты, хро-
нология тут лишь ветер, подду-
вающий фантазию кураторов. В 
случае с Драгунским ветер был 
силен, и организаторам еле хва-
тило стен зала, чтоб уместить 
творческую биографию героя.

... Второй отчим, актер, учил 

Витю «бить» степ, пародиро-
вать, с выражением читать сти-
хи и иногда выпускал на эпи-
зоды в спектаклях. Писать его 
никто не учил и поэтому, когда 
Витя уже занимался в студии ак-
тера и режиссера Алексея Дико-
го и принес свои первые расска-
зы, мастер ответил: «Артист из 
тебя получится, а вот писатель — 
нет». И в первой половине вы-
ставки ничто не напоминает о 
Драгунском-литераторе — кро-
ме портативной пишущей ма-
шинки и стихотворения «Перед 
боем» во фронтовой газете.

Зато есть фото «Студенты на 
этюде», где Виктор дурачится в 
компании однокашников, сце-
ны из спектаклей Театра транс-
порта, в который его взяли по 
окончании учебы, но на вы-
ставке почему-то нет ни одного 
снимка с Драгунским на сцене. 

Зато тут есть ... клоунский 
нос с очками. Еще один хули-
ганский трюк — наверное, в 
строгих драматических рамках 
было ему тесно — уход в 1944 в 
рыжие клоуны в Цирк на Цвет-
ном. Манеж — это была стихия 
Драгунского, он обожал дура-

читься, его пластика и фактура 
были очень клоунскими: куд-
ряв, силен, широкоплеч... Хва-
тило его, впрочем, только на 
один сезон.

…Он сочиняет клоунские ре-
призы, пишет юмористические 
номера для эстрады, песни, ин-
термедии, куплеты .. . На вы-
ставке звучит знаменитая «Теп-
лоход» в исполнении Утесова 
(«Теплоход идет по морю, теп-
лоход...») на стихи Драгунского. 

Рядом — фотографии с концер-
тов ансамбля пародий под руко-
водством Драгунского «Синяя 
птичка», в котором тогда еще не 
очень известные актеры (тут же 
список — Евгений Весник, Ролан 
Быков, Михаил Глузский, Евге-
ний Моргунов, Татьяна Пельт-
цер, Юрий Яковлев...) шутили, 
пели, танцевали, пародировали 
известных артистов и поэтов.

Но птичку через какое-то 
время, проглотил «Крокодил», 
по выражению Драгунского, от-
несшего свои фельетоны в са-
тирический журнал. А потом 
его друг Юрий Нагибин помог 
пристроить «Он живой и све-
тится» в «Знамя»…

Сидящие в коробочках свет-
лячки. Девочки, качающиеся 
на шарах. Стучащие по клави-
шам аккомпаниаторы Борисы 
Сергеевичи. Прохожие с кашей 
на шляпах. Шпионы Гадюкины, 
Денисы и Мишки… Все или по-
чти все «Денискины рассказы» 
можно проче…, то есть изучить 
на первом этаже выставки. Жи-
вые и смешные герои Драгун-
ского все здесь — в запомнив-
шихся с детства и навсегда ил-
люстрациях Чижикова, Зальц-
мана, Скобелева, Горяева…

— Звонит у нас недавно теле-
фон, — рассказывал на верниса-
же сын Драгунского Денис Вик-
торович, тоже писатель. — Алло, 
квартира Драгунских? — Да. — 
А кто это? — Денис. — Привет, Де-
нис, позови папу.

Вот и получается: Виктор 
Драгунский вечно живой, а его 
Денис вечно юный.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Александр Сергеевич готовится
к премьере мюзикла по сказке Александра Сергеевича

Шмель опять полетел
Наталья Пелехацкая

В 
м а р т е  э т о г о  г о д а 
композитору Алек-
сандру Зацепину ис-
полнилось 97 лет, но 
он продолжает ра-
ботать, причем еже-
дневно. Человек он ле-
гендарный, сочинил 
музыку более чем к 

120 кинофильмам, автор более 
300 песен, многие из них дав-
но ушли в народ . Вот и сейчас 
к Новому году в Театре Россий-
ской Армии готовится премье-
ра мюзикла по сказке Пушкина 
«Сказка о царе Салтане» на му-
зыку Зацепина. 

Александр Сергеевич, ваша 
премьера приурочена к пред-
стоящему 225-летию вашего 
тезки Пушкина. Как вам ра-
боталось с классиком?

АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: С Пушкиным 
работать всегда приятно. При-
ятно и то, что это сказка. Но для 
мюзикла нужно было сочинить 
музыку, близкую сегодняшним 
зрителям. Постепенно все полу-
чилось. Мне даже кажется, что 
Александр Сергеевич согласен 
с тем, что я написал.

Вы всю жизнь связаны с музы-
кальным театром, начиная 
с дипломной работы — бале-
та «Старик Хоттабыч», по-
ставленного в Алма-Ате в се-
редине 1950-х. И потом было 
немало музыки к фильмам, 
фактически мюзиклам — 
«31 июня», «Тайна третьей 
планеты», «Русское Рожде-
ство в Париже», «Две женщи-
ны и зависть». Чем вас при-
влекает музыкальный театр, 
что в нем, по-вашему, главное? 

АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Когда не стало 
Режиссера, не стало Поэта, да и 
исполнителей не стало (тех, ка-
кие раньше были), я песни пере-
стал писать. И стал заниматься 
мюзиклами. У меня их уже пять. 
А мюзиклы где показывать? 
Только в театре. Этим меня те-
атр и привлекает. У Нонны Гри-
шаевой идет спектакль «Иван 
Царевич и Серый волк» с моей 
музыкой, в Театре кукол Образ-
цова — «Барон Мюнхаузен». На-
писать музыку к нему меня при-
гласила Екатерина Образцова. 
Спектакль оригинально постав-
лен, прекрасная работа худож-
ника, идет с аншлагами… И вот 
теперь закончил «Сказку о царе 
Салтане» с двадцатью музы-
кальными номерами. 

Ваши мелодии каждый легко 
узнает по первым же нотам. 
У вас есть рецепт суперхита? 

АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Секрета осо-
бенного нет. У меня практиче-
ски все песни написаны к филь-
мам. В каждом одна-две пес-
ни минимум. Приведу такой 
пример. Я как-то выступал, в 
зале тысяча человек. Спраши-
ваю: «Кто смотрел фильм «От-
важный Ширак»? Молчание. 
Спрашиваю: «А песню «Вол-
шебник-недоучка» знаете?» — 

«Да-а-а-а!»… Вот видите, как 
бывает: фильм неизвестный, а 
песню все знают. 

Но секрет какой-то вам все 
же известен? 

АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Когда-то мой 
педагог Евгений Григорьевич 
Брусиловский критиковал меня 
на первом курсе: «У вас нота ми 
несколько раз назойливо повто-
ряется и уже надоедает, а мело-
дия не развивается». Я отвечал: 
«Да, но меняется гармония!» — 
«Шура, народ гармонию не 
слышит, ему нужна мелодия!» 
По этому принципу и работаю. 
Если хит — должна быть мело-
дия. Нет мелодии — ничто не спа-
сет. Хотя, конечно, многое зави-
сит от исполнителя, аранжиров-
ки, от того, как сделана запись. 

Был такой случай: Соловьев-
Седой написал «Подмосковные 
вечера». Песня эта была извест-
на уже года два, но никто ее не 
пел. Тогда он позвонил Виктору 
Кнушевицкому, руководителю 
оркестра Всесоюзного радио: 
«Сделай аранжировку, найди 
кого-нибудь, запиши песню!». 
И как только Кнушевицкий сде-
лал аранжировку, а Владимир 
Трошин ее спел, песня стала хи-
том! Это было в 1957 году, как 

раз перед Фестивалем моло-
дежи и студентов и конкурсом 
Чайковского. 

У вас есть планы открытия 
собственного театра — что 
будет в его репертуаре?

АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Мюзиклы, ко-
нечно! «Сказка о царе Салта-
не», «Маленький принц» — спек-
такль уже сделан, но премьеры 
не было, так что все впереди.

Судьба сводила вас с яркими 
певцами, поэтами, артиста-
ми, режиссерами. Кто из них 
повлиял на вас?

АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Я бы назвал 
своего первого учителя по Кон-
серватории Евгения Григо-
рьевича Брусиловского, кото-
рый был учеником композито-
ра Глазунова. Он дал мне очень 
многое и повлиял на мое даль-
нейшее творчество.Кроме того, 
я был очень привязан к Леони-
ду Петровичу Дербеневу, ко-
торый писал стихи на музыку. 
Немногие поэты умели писать 
на музыку. Я спрашивал: «Ка-
кая вам разница — в первом ку-
плете я даю размер, а второй и 
третий ведь пишется под «бол-
ванку», под такой же размер». 
Но Дербенева такая «рыба», та-

кая формальная заготовка не 
волновала. Он просил меня за-
писать на магнитофон десять 
куплетов, чтобы я напел «ля-ля-
ля». Потом запись запускал, хо-
дил по комнате, слушал и писал 
под музыку. Так что его строки в 
буквальном смысле слова «сли-
вались» с музыкой. Он умел это 
делать!

Видимо, он знал некий шифр, 
известный вам… 

А Л Е К С А Н Д Р  З А Ц Е П И Н :  Он просто 
умел находить точные слова, 
точные эпитеты, точные обра-
зы. Я ему говорил: «Лёнь, как у 
тебя такие строки рождаются?» 
А он отвечал: «А как у тебя — та-
кие мелодии?» 

Вы всегда знали, для кого и для 
чего пишете свою музыку?

АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Я начал сочи-
нять песни, когда учился в тре-
тьем классе. Мне было лет де-
вять. Их я, конечно, для себя пи-
сал. Потом что-то сочинял — дру-
зья слушали. Но даже став про-
фессиональным композитором, 
все равно писал и пишу преж-
де всего для себя. Я должен был 
быть удовлетворен тем, что со-
чинил. И сейчас стараюсь напи-
сать мелодию максимально яр-
кую, не просто чтобы «сочинил, 
и сразу отдать». Сначала тща-
тельно запишу ее, потом займусь 
другой музыкой. Бывает, через 
три-четыре дня переслушаю за-
пись: первые четыре такта заме-
чательные а дальше нет, все надо 
переделывать! Но если все сло-
жилось, радуюсь. Приятно мне — 
значит, и людям понравится.

Вам ведь не так уж далеко и 
до столетия. О чем-то жа-
леете?

А Л Е К С А Н Д Р  З А Ц Е П И Н :  Что время 
слишком быстро бежит. Чем 
старше становишься, тем оно 
быстрее. Нет бы ему замедлить-
ся! Мне его постоянно не хвата-
ет. Работаю и еле успеваю. Пла-
ны грандиозные! Успею ли?

А если б музыки на свете не 
существовало, чем бы вы за-
нялись?

АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Радиотехни-
кой. Тогда, пожалуй, меня ин-
тересовала бы именно она! 

Вы счастливый человек? 
АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН: Конечно, да! 
А разве не заметно?  

Инструментарий композитора 
сегодня — не нотный стан с гусиным 
пером, а новейшая электроника.

А К Ц Е Н Т

Если это популярный в народе хит — 
в нем обязательно должна быть мелодия. 
Если нет хорошей мелодии — ничто 
не поможет сделать песню любимой

— Трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/2674999

МУЗЫКА

В Московской 
филармонии — 
«Оpera» 
Десятникова

БУТИК 
«БАРОККО»
Мария Бабалова

В Зале имени Чайковского сы-
грали «Opera» Леонида Де-
сятникова силами оркестра 
La Voce Strumentale и солистов 
Нижегородского оперного те-
атра под управлением Дмитрия 
Синьковского. Это исполнение 
стало национальной премьерой 
изысканного опуса современ-
ного российского классика.

Нижегородский театр опе-
ры и балета имени Пушкина 
с того момента, как его возгла-
вили художественный руко-
водитель Алексей Трифонов 
и главный дирижер  Дмитрий 
Синьковский, стал часто го-
стить в столице. Сегодня в его 
афише доминируют названия 
редкие, неожиданные, неиз-
менно вызывающие интерес. 
И сотканная из парадоксов 
«Opera» Леонида Десятнико-
ва — одно из ярких тому свиде-
тельств.

Музыка, вопреки названию 
сочинения, была написана для 
одноактного балета, но с пени-
ем. Его мировая премьера в по-
становке Алексея Ратманского 
состоялась на подмостках ми-
ланского театра «Ла Скала». 
Основой произведения стала 
литература. Десятников был 
вдохновлен текстами выдаю-
щегося итальянского драма-
турга и либреттиста XVIII века 
Пьетро Метастазио. Либретто 
создано композитором в соав-
торстве с Карлой Мускио; она 
была сосредоточена на отборе 
текстов, не использовавших-
ся ранее в барочных операх. 
Стилизуя музыку под эпоху 
барокко, Десятников ориен-
тировался на творчество Ген-
деля, но к прямому цитирова-
нию не прибегал, а предложил 
взгляд художника XXI века на 
далекую и близкую эпоху рос-
кошного барокко. В первом 
отделении концерта «на разо-
греве» у Десятникова звучал 
именно Гендель — фрагменты 
из оперы «Альцина», ораторий 
«Мессия» и «Триумф Времени 
и Разочарования».

«Opera» — 40-минутный ба-
лет с пением, жанр которого 
ввел в практику Игорь Стра-
винский в «Свадебке» еще сто 
лет назад. Сегодня, например, 
и Илья Демуцкий создает пар-
титуры в этом формате, вспо-
мним «Героя нашего време-
ни». Но Десятников в «Opera», 
игнорируя любой намек на сю-
жетность, сосредоточен на бо-
гатой палитре переживаний, 
создавая эффектную витрину 
образов из эпохи opera seria —  
своего рода «бутик «Барокко».

«Opera» имеет простую 
структуру: увертюра, пять 
разножанровых арий, дуэт 
и финальный ансамбль с мо-
ралите, свойственном ста-
ринным операм. Исполняют 
оркестр в камерном, квази-
барочном составе и трио со-
листов — сопрано Диляра Ид-
рисова, меццо-сопрано Яна 
Дьякова и тенор Сергей Годин, 
уже зарекомендовавшие себя 
в барочном амплуа. Результат 
впечатляет. За это особое при-
знание Дмитрию Синьковско-
му, обладающему уникаль-
ным чутьем старинной музы-
ки и разнообразием талантов 
певца-контратенора, скри-
пача и дирижера, которые он 
и продемонстрировал в одном 
вечере, где так удачно встрети-
лись столь разные люди и вре-
мена.  

Кино за новогод-
ним столом 
воспринимаешь 
иначе. Но где здесь 
предел нашего 
доверия?

Олеся (Зоя Бербер) — мастерица на все руки: может и умопом-
рачительные торты выпекать, и печальных гостей утешать.

На этой выставке оживают смешные, 
дурашливые, с детства любимые 
герои Драгунского.

В новой «Opera» композитор 
предложил современный взгляд 
на эпоху и стиль барокко.

Кстати

28 декабря в столичном зале 

«Зарядье» оркестр La Voce 

Strumentale и солисты Нижего-

родского оперного театра 

под руководством Дмитрия Синь-

ковского дадут концерт «Белькан-

то-гала». Прозвучат арии и дуэты 

из самых знаменитых опер 

Россини, Беллини и Доницетти.
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Российской Армии репетируют 
мюзикл «Сказка о царе Салтане».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Ингой Бугуловой

МУЗЕИ

с Максимом Васюновым

ТЕАТР

с Марией Бабаловой

КЛАССИКА

с Сусанной Альпериной

ТВ

Сериал «Букины» — на телеканале 
ТНТ, 18 декабря в 20.00 
События в сериале развернутся че-

рез 10 лет после последнего появле-

ния семейки на экране. За это время 

Ромка (Александр Якин) и Светка 

(Дарья Сагалова) успели вылететь из 

родительского гнезда во взрослую 

жизнь, а Гена (Виктор Логинов) и 

Даша (Наталья Бочкарева) — разме-

няли свою двухэтажную квартиру и 

оказались в...  загородном  доме —  

недострое с покосившимся забо-

ром. Новые соседи  Букиных — зажи-

точный стоматолог-интеллигент Ва-

лера (Максим Лагашкин) вместе с 

женой Катей (Екатерина Стулова) — 

их появлению не рады.

Семейную идиллию Гены и Даши, ко-

торые  решили пожить для себя, ру-

шит внезапное возвращение Ромки 

и Светки, у которых во взрослой жиз-

ни как-то не заладилось. Света успе-

ла выйти замуж, родить ребенка и 

развестись. Рома — открыть бизнес и 

прогореть. Теперь Букину-младше-

му приходится устраиваться в тот са-

мый магазин обуви, где его отец уже 

работает директором. А его сестре — 

заново выстраивать личную жизнь.

В сериале ожидается еще два знако-

вых возвращения: Кирилл Кондра-

тов вернется к роли Данилы — друга 

Гены из обувного магазина. Снова 

появится и Барон — любимый пес се-

мейства Букиных.  

«В последние годы сериалов стало 

так много, что новых героев все 

сложнее впускать себе в голову. Зри-

телю хочется увидеться с теми, кого 

он уже знает. И сложно вспомнить 

кого-то роднее, чем семейство Буки-

ных! Это же настоящие русские су-

пергерои: они очень добрые и всегда 

друг друга спасают, всегда стоят друг 

за друга горой. И как бы они ни ссо-

рились, ни ругались, они всегда оста-

ются вместе. Мне кажется, что это в 

принципе очень русская черта, поэ-

тому они так близки зрителю», — го-

ворит режиссер Андрей Никифоров.

А вот что добавляет актер Виктор Ло-

гинов: «Вообще Гена, как и другие 

персонажи, не должен был изме-

ниться. Но у него произошел некий 

карьерный рост — из продавца он 

стал директором магазина. А еще от-

растил бороду! Бородатым я был 

еще до того, как много лет назад при-

ступил к роли Гены, но авторы сериа-

ла попросили меня бороду сбрить, а 

сейчас ее удалось отстоять». 

Смотрите также:
Сериал «Плакса» — на телеканале 
СТС, 18 декабря в 19.00
Музыкальное драмеди Сергея Жуко-

ва рассказывает про школьницу 

Машу, которая столкнулась с жесто-

кой травлей. Машу играет дочь Сер-

гея Жукова —  Ника. Ее героиня вме-

сте с семьей (Роман Маякин, Агата 

Муцениеце, Адам Кумаев) переезжа-

ет к бабушке (Ирина Розанова). По-

сле элитной гимназии на Рублевке 

ей непросто смириться с местными 

порядками. Одноклассники во главе 

с бунтаркой Крис (Диана Енакаева) 

не в восторге от новенькой и делают 

ее жизнь невыносимой. 

«До написания сценария поставил 

себе задачу пересмотреть все зна-

ковые фильмы про школьный бул-

линг. Было много хороших лент, но я 

остановился на культовой картине 

«Чучело»,  — рассказывает Сергей 

Жуков. — Наша задача — объяснить, 

что чужих проблем не бывает. Если 

видишь, что человеку плохо — отреа-

гируй. Человек способен на все, 

если рядом понимающие люди, ко-

торые помогут».  

Хибла Герзмава, XII 
Международный фестиваль 
«Владимир Спиваков приглаша-
ет», Светлановский зал Дома 
музыки, Москва, 16 декабря
Свой именной фестиваль Владимир 

Спиваков задумал как место встречи 

выдающихся коллег-друзей музы-

кантов. И у столичной публики каж-

дый год есть шанс услышать самых 

интересных исполнителей разных 

поколений в тандеме с маэстро. 

Традиционно особое положение в 

афише занимают выступления с пев-

цами. И, например, именно благода-

ря приглашению Владимира Спива-

кова, в Москве  за все фестивальные 

сезоны, начиная с 2001 года, побы-

вали такие выдающиеся голоса сво-

его времени как Джесси Норман, 

Вальтрауд Майер и многие другие. 

Финальной кульминацией нынешне-

го фестиваля станет концерт уни-

кальной Хиблы Герзмава.

«Будет звезда!!!!» — именно так с че-

тырьмя восклицательными знаками 

написала на полях своих судейских 

записок великая Елена Образцова 

во время прослушиваний конкурса 

имени Чайковского в 1994 году. 

И «предсказала» судьбу  будущей 

знаменитой певицы. 

Хибла Герзмава не только взяла пер-

вый в истории этого престижного 

состязания музыкантов гран-при, но 

стала одной из самых ярких опер-

ных звезд сегодняшнего поколения. 

И хотя в тот момент, вопреки всем 

резонам, Большой театр не обратил 

должного внимания на новое имя, 

оно довольно скоро стало украшать 

афиши лучших оперных домов и кон-

цертных площадок мира — россий-

ской певице, рожденной под сол-

нцем Абхазии, аплодировали театры 

Лондона и Рима, Мюнхена и Вены, 

Цюриха и Парижа, Милана, Нью-

Йорка, Токио. 

Конечно, сегодня она желанный 

гость на подмостках Мариинского и 

Большого театров.

Многие из оперных работ певицы от-

мечены самыми разными премиями. 

В ее наградном списке значатся и 

«Золотой Орфей», и CastaDiva, и «Зо-

лотая Маска». 

Незабываемым было появление Хи-

блы Герзмава в феерическом шоу за-

крытия Олимпиады в Сочи, можно 

вспомнить и роскошный выход на га-

ла-концерте ФИФА в Большом теа-

тре в честь нашего футбольного мун-

диаля, которые уже частичка исто-

рии не только нашей великой стра-

ны, но и всего мира.

Но несмотря на планетарный успех 

Хибла Герзмава сохраняет верность 

своему родному Московскому му-

зыкальному театру имени К.С. Ста-

ниславского и Вл. И. Немировича-

Данченко, в стенах которого сдела-

но ею почти два десятка партий. А се-

годня еще певица успешно препода-

ет в своей альма-матер — Москов-

ской консерватории, проводит мас-

штабный международный конкурс 

молодых вокалистов и возглавляет 

национальную премию «Онегин», 

постоянно делая очень многое для 

развития оперного искусства в Рос-

сии, по сути являясь ныне первой пе-

вицей огромной страны.

Творческое содружество Владими-

ра Спивакова и Хиблы Герзмава на-

чалось много лет назад: они провели 

множество ярких совместных про-

ектов в России и за рубежом, посто-

янно встречаясь и на концертных 

сценах, и в студиях звукозаписи. 

«Я горжусь дружбой с Владимиром 

Спиваковым, — признается Хибла 

Герзмава. — Каждая встреча с ним – 

счастье. Благодарна судьбе за то, что 

могу выступать с ним и петь для 

него».

В предновогоднем выступлении в 

Доме музыки вместе с Националь-

ным филармоническим оркестром 

России Хибла Герзмава и Владимир 

Спиваков исполнят фрагменты из са-

мых знаменитых итальянских опер 

Беллини, Верди, Пуччини и Чилеа.  

Этот концерт закроет фестиваль. 

Донецкий музыкально-драмати-
ческий театр им. Бровуна, 
премьера оперы «Le prince Andre ’. 
Князь Андрей Болконский», 
в Сети — 15 декабря в 19.00 
и 16 декабря в 17.00 
Толстой это, оказывается, зарази-

тельно. Не успела отгреметь своей 

мощной премьерой балета «Война и 

мир» «Донбасс Опера», как букваль-

но в соседнем театре — в Донецкой 

муздраме —  уже все готово к первым 

показам патриотической оперы-дра-

мы «Le prince Andrе ’. Князь Андрей 

Болконский» композитора Алексея 

Рыбникова. 

Как и в случае с «Донбасс Оперой», 

здесь все поражает масштабом  — 

участвует почти вся труппа театра, 

балет, оркестр, солисты, причем на 

сцене одновременно находятся де-

сятки человек, а всего в постановке 

задействованы более 80 артистов.

Они готовились к премьере восемь 

месяцев. В это же время на полную 

мощность работали цеха — пошиты 

сотни исторических костюмов, вы-

пилены точные копии ружей и са-

бель. И даже написана точная копия 

Смоленской иконы Божией Матери, 

перед которой Русская армия моли-

лась перед Бородинским сражени-

ем. Этот эпизод — одна из самых 

мощных сцен в опере. 

Словом, работа проделана поистине 

толстовского масштаба. И все это на 

фоне не прекращающихся обстре-

лов. «Мне не стыдно за нашу поста-

новку,— говорит режиссер Донецко-

го музыкально-драматического теа-

тра им. М. Бровуна Василий Ма-

слий.— Я лично влюбился в этот мате-

риал, хотя он непростой, уверен, что 

зрители влюбятся тоже».  

Актеры играют сразу на двух язы-

ках — русском и французском, к 

тому же — и это придумал Алексей 

Рыбников, —  помимо толстовского 

текста, в опере звучит Манифест 

императора Александра и его речь 

при взятии Парижа в марте 1814 

года, а также письма, дневник и ме-

муары Наполеона. Партию фран-

цузского императора исполняет ак-

тер, уже давно ставший любимчи-

ком донецкого зрителя, Алексей 

Аносов. Интересно, что этот же во-

калист запомнился зрителям по 

всей стране как исполнитель патри-

отических песен. И вот теперь пе-

вец Победы примерил на себя мун-

дир Бонапарта. «Чему я очень рад, — 

говорит артист, — потому что играть 

неоднозначных персонажей всегда 

интереснее». 

Что однозначно в рыбниковской 

драме-опере — так это сила любви. И 

в этом снова прослеживается связь 

с балетом «Война и мир», поставлен-

ным в «Донбасс Опере». Там тоже по-

беждает любовь.

Сейчас в театре идут последние при-

готовления, оркестр работает почти 

круглосуточно, понимает ответст-

венность: Рыбников свой материал 

дает далеко не всем, к тому же музы-

кантам и вокалистам нужно до без-

упречности отработать резкие пере-

ходы от стиля к стилю — барокко и 

оперное пение здесь запросто пере-

ходит на народное, и наоборот. Что 

еще смогут увидеть зрители? Конеч-

но же, сцены масштабных битв и все-

ми любимые балы. А еще, и на это со-

знательно упирают постановщики, 

во время спектакля будет дан ответ 

на вопрос, который и сегодня не по-

терял своей актуальности: что же та-

кое стойкость духа и единство рус-

ского народа? Кому, если не донча-

нам, об этом знать.  

Премьеру можно будет увидеть 

online в группе театра «ВКонтакте». 

Время — московское.  

Выставка «Русский стиль 
в искусстве в конце XIX — начале 
XX века», Дворец царя Алексея 
Михайловича, музей-заповедник 
«Коломенское», Москва, 
до 14 апреля
В музее-заповеднике «Коломен-

ское», отмечающем в этом году свое 

100-летие, открыли главную выстав-

ку юбилейного года — «Русский стиль 

в искусстве в конце XIX — начале XX 

века». Масштабный проект — а вопло-

щен он при участии Всероссийского 

музея декоративного искусства, Му-

зея-заповедника Василия Поленова 

и Музея Востока — можно смело на-

звать эпохальным. Только подумай-

те: последним крупным показом 

предметов в национальном стиле 

была Международная выставка де-

коративных и промышленных 

искусств, прошедшая в Париже в 

1925 году! Спустя почти век, у посети-

телей «Коломенского» есть уникаль-

ная возможность — сопоставить про-

изведения эпохи средневековья с 

работами выдающихся художников 

XIX—XX веков и проследить, как раз-

вивался и менялся русский стиль на 

протяжении десятилетий.

«Дворец царя Алексея Михайловича 

был выбран местом проведения вы-

ставки не случайно, — обращает вни-

мание Марина Люльчук, директор 

музея-заповедника «Коломен-

ское». —  С одной стороны, он сам 

воссоздан в неорусском стиле. С 

другой — посетители смогут увидеть 

своими глазами памятник, который 

могли только воображать Виктор 

Васнецов и его современники».

Одним из самых притягательных эк-

спонатов станет как раз живопи-

сная работа Виктора Васнецова 

«Богатыри». Та самая, что была 

предтечей всемирно известного 

монументального полотна. В за-

лах — картины Николая Рериха, ке-

рамические изделия Михаила Вру-

беля, серия рисунков и мебель Еле-

ны Поленовой — младшая сестра Ва-

силия Поленова была талантливой 

самобытной художницей, известно, 

что она собирала русские народные 

сказки и создавала к ним иллюстра-

ции, а мебель по ее эскизам украша-

ла многие дома.

Всего гостям «Коломенского» пред-

лагают пройти по девяти разделам 

выставки. Повествование начинает-

ся с произведений, выполненных на 

русскую тему в третьей четверти XIX 

столетия, — это фарфоровая и брон-

зовая пластика, изделия, украшен-

ные декором, заимствованным с фа-

садов деревенских изб. 

«Реконструирована витрина с худо-

жественной композицией из резных 

изделий Кустарного музея, запечат-

ленная на фотографии начала 1920-х 

годов, — рассказывают организато-

ры. — Это не только украшение вы-

ставки, но и важное музейное собы-

тие, поскольку инсталляция позво-

ляет увидеть витрину в том виде, в ка-

ком ее показывали более века назад 

сами авторы произведений».

Впервые увидит свет с момента пер-

вого экспонирования и  традицион-

ная промысловая игрушка. 

Выйдя из Дворца Алексея Михайло-

вича, не спешите уходить — виды зим-

него «Коломенского» дополнят ваши 

впечатления как нельзя лучше.  

НАВИГАТОР

Входной билет на выставку обойдет-

ся в 250 рублей, сеансы стартуют 

каждый час — с 10.00 до 17.00.  

Хотите пройтись по залам с гидом? 

Приготовьте еще 200 рублей за эк-

скурсионное обслуживание. 

МУЗЫКА Американcкая певица начинает тур по России

Платье для Белинды
ВЫСТАВКА В «Зарядье» покажут главные работы Павла Филонова

Полотно утописта 
Александр Алексеев 

А
мериканские и европей-
ские артисты возвраща-
ются в нашу страну с га-

стролями. Первыми на фестива-
ли и концерты стали ездить 
джазмены, затем — рокеры, 
электронщики… Совсем недав-
но свои российские туры завер-
шили Джо Линн Тернер из Deep 
Purple и Эндрю Дональдс из 
Enigmа.  Ну, а теперь пора певи-
цы из США Белинды Дэвидс. 

Эта романтичная красотка с 
голосом в четыре октавы попа-
дала со своими песнями в хит-
парады, пела на разогреве в ту-
р а х  М а й к л а  Д ж е к с о н а , 
Temptations и Джонни Гилла. Но 
затем ее пригласили на главную 
роль в мировое шоу, посвящен-
ное Уитни Хьюстон. Они и внеш-
не похожи, да и в вокале у обеих 
— схожие вулканы страстей и не-
жности. Особенно в таких хи-
тах, как I Will Always Love You, 
I’m Your Baby Tonight, I Wanna 
Dance With Somebody.

О предстоящих гастролях 
американская певица рассказа-
ла обозревателю «РГ».

Вы уже не в первый раз приез-
жаете в Россию. Ради очеред-

ных аншлагов на концертах 
или влечет и что-то еще?

БЕЛИНДА ДЭВИДС: Да, я снова буду 
петь у вас. И опять — с моим лю-
бимым оркестром «Русская Фи-
лармония». Мне очень нравится 
русское гостеприимство — то, 
как встречают, как заботятся 
обо мне. Ну, и конечно, влечет 
невероятный уровень россий-
ских музыкантов. Каждый в ор-
кестре — профессионал высо-
чайшего класса.

Начав с исполнения своего ре-
пертуара, вы сразу же попали 
в хит-парады. Но затем пере-
ключились на песни Уитни 
Хьюстон и Мэрайи Керри. Не 
страдают ли при этом ваши 
личные авторские амбиции? 
Или запросы зрителей все-та-
ки важнее?

БЕЛИНДА ДЭВИДС: Да, теперь я вы-
ступаю с программой песен 

Уитни Хьюстон. Это моя люби-
мая певица, мое настроение, 
моя жизнь! Несколько лет назад 
я прошла кастинг среди 15 ты-
сяч претендентов на участие в 
мировом шоу The Greatest Love 
of All — Whitney Houston Show. И 
с тех пор гастролирую по всему 
миру с этой программой. Из ре-
пертуара Мэрайи Кэри я пою 
лишь несколько песен, которые 
входят в новогоднюю програм-
му I Love Christmas.

Будут ли предстоящие кон-
церты в России отличаться 
от тех, которые вы даете в 
других странах?

БЕЛИНДА ДЭВИДС: С одной стороны, 
я также спою самые известные 
хиты Уитни Хьюстон и популяр-
ные, любимые во всем мире ро-
ждественские песни. Но с дру-
гой, — все-таки концерты в Рос-
сии будут особенными. И их бу-

дет много: два в Санкт-Петер-
бурге, два в Москве, еще я уча-
ствую в большом шоу в Крем-
левском дворце. Побываю и в 
других городах. Все мои высту-
пления у вас организовывает 
продюсер и руководитель орке-
стра «Русская Филармония» Га-
янэ Шиладжян. Она же и состав-
ляет программу. Поэтому в этот 
раз со мной будут выступать 
российский певец Эдвард Хача-
рян и итальянский — Симоне Ро-
манато. И даже будет несколько 
новых песен!  

Уитни Хьюстон любят во 
многих странах. Наверняка, 
вы изучали биографию этой 
артистки. Есть ли эпизоды, о 
которых мы пока не знаем?

БЕЛИНДА ДЭВИДС: Уитни была неве-
роятной. Ее голос, ее энергия, 
манера исполнения, артистизм. 
Все это вдохновляет меня и дает 
мне силы! Да, Хьюстон была по-
пулярна во всем мире. И поэто-
му мне кажется, что никаких 
тайн про ее жизнь уже не оста-
лось.

Есть ли у вас какие-то планы 
на российский тур, помимо 
концертов?

БЕЛИНДА ДЭВИДС: Сейчас я приеха-
ла со своим новым молодым че-
ловеком. Он итальянец, и для 
нас этот визит — отличная воз-
можность провести время вме-
сте в вашей замечательной 
стране. Я уже много где была в 
прошлые свои приезды. Напри-
мер, в Большом театре. И это 
было просто потрясающе, неве-
роятный восторг! Кстати, мне 
нравятся и российские моделье-
ры. В этот раз для меня заказаны 
у одного из них шикарные кон-
цертные платья ручной работы! 
Так что будет и такая, можно 
сказать, премьера. 

Жанна Васильева

В
ыставка «Павел Филонов. 
Художник Мир вого рас-
цвета» в Москве заверша-

ет год 140-летнего юбилея со 
дня рождения одного из ключе-
вых художников русского аван-
гарда. Куратор выставки — Евге-
ния Петрова (Русский музей).

Организованная РОСИЗО и 
Русским музеем, она открывает-
ся в выставочном зале медиа-
центра парка «Зарядье». Во-
прос, означает ли это, что для 
Павла Николаевича Филонова 
не нашлось музейной площадки, 
невольно напрашивается. Но 
возможность увидеть живьем 
более шестидесяти его работ 
столь замечательна, что все во-
просы выглядят неуместными. 

Среди произведений, кото-
рые будут показаны в «Зарядье», 
обещают едва ли не все главные 
работы мастера: от «Пира коро-
лей», «Крестьянской семьи 
(Святое семейство)», знамени-
тых «Голов», абстрактных работ 
до вполне реалистических кар-
тин 1930-х годов «Ударницы 
швейной фабрики «Красная 
заря», «Тракторная мастерская 
Путиловского завода».

Последние две работы, о ко-
торых Игорь Грабарь писал, что 
они «подкупают искренностью 
и правдивостью», были написа-
ны в 1931—1932 годах. Вскоре 
после драмы 1929 года. Тогда ог-
ромная выставка Филонова, 
смонтированная, с выпущен-
ным каталогом, простояла по-
чти год (!) в Русском музее и …
не открылась по цензурным со-
ображениям. 

Свои работы Филонов не 
продавал. Учеников, которые 
образуют объединение «Масте-
ра аналитического искусства», 
учил бесплатно. Более того, от-
давал им заказы. Так, иллюстра-
ции к финскому эпосу «Калева-
ла» делали его ученики, о степе-
ни своего участия в этом проек-
те Филонов ничего не говорил. 
Художник буквально жил впро-
голодь, отказываясь брать день-
ги даже от жены, которую 
страстно любил, — брал взаймы, 
всегда отдавая. В 1931-м друзья 
договорились о заказе для него в 
«Изогизе» на картину на произ-
водственную тему, одновремен-
но упрашивая Филонова при-
нять заказ. Он работал над по-

лотном о заводе «Красный пу-
тиловец» с октября 1931 по май 
1932 года, в итоге картину воз-
вратили автору без объяснений.

Человек, который в «Декла-
рации Мирового расцвета» на-
писал: «Я художник мирового 
расцвета — следовательно толь-
ко пролетарий», — не только не 
вписался в иконостас мастеров 
соцреализма, но был фактиче-
ски фигурой non grata советско-
го искусства. И дело, может 
статься, не только в том, что Фи-
лонов до голодной смерти в Ле-
нинграде зимой 1941 года оста-
вался аскетичным последовате-
лем русского «утопически-ре-
лигиозного коммунизма», свя-
занного с идеями воскрешения 
мертвых в работах Николая Фе-
дорова. Филонов, очевидно, 
стремился соединить новейшие 
достижения биологии (о его 
знании анатомии человека хо-
дили легенды) с интуитивными 

художественными прозрения-
ми, «сделанность» картины для 
художника была как результа-
том исследования, так и органи-
ческого роста произведения. 
Его теория аналитического 
искусства передавалась его уче-
никами, среди которых была, 
например, Алиса Порет.

Сами по себе идеи соборной 
общности человечества, скре-
щенные с идеями революции и 
достижениями естественных 
наук, разделял не только Фило-
нов. Этот же круг идей интере-
совал и Чекрыгина, и Циолков-
ского, и Хлебникова, и Заболоц-
кого, и Платонова… Это были 
идеи, в которых мысли о космо-
се рифмовались с образами 
Апокалипсиса. В этом смысле 
нынешняя выставка Павла Фи-
лонова в «Зарядье» удивитель-
но перекликается с проектом, 
который сейчас показывает 
Центр Вознесенского.

Но от близких ему едино-
мышленников Филонова отли-
чало, по-видимому, то, что для 
него искусство и его личный ду-
ховный и душевный опыт были 
неразрывны. Аскет, бессребре-
ник, человек феноменальной 
воли, он воспроизводил в своей 
жизни тип средневекового ма-
стера. Любые сравнения хрома-
ют. Но Филонов выглядит свя-
тым Франциском русского 
искусства ХХ века.

О том, как почитали его в ху-
дожественных кругах довоен-
ного Ленинграда, говорит тот 
факт, что по ходатайству уче-
ников и Горкома художников 
он был похоронен в отдельной 
могиле на Серафимовском 
кладбище, около храма. В ситу-
ации блокадной зимы 1941 
года это было последним воз-
можным выражением любви к 
учителю. 

На выставке покажут более 
60 работ Филонова. В том числе 
и «Коровниц», написанных в 1914 году.

А К Ц Е Н Т

Аскет,бессребреник, 
человек феноменальной воли, 
Филонов воспроизводил в своей жизни 
тип средневекового мастера

Белинда Дэвидс: Уитни Хьюстон — моя любимая певица, мое настроение, моя жизнь!

Хибла Герзмава: «Я горжусь друж-
бой с Владимиром Спиваковым».

Одно из украшений выставки — 
реконструированная витрина 
резных изделий Кустарного музея.

Зрители премьеры увидят и сцены масштабных битв, и всеми любимые 
балы. Актеры играют сразу на двух языках — русском и французском.

Автор сценария «Плаксы» — лидер «Руки Вверх!» Сергей Жуков. В сериале 
снялась его дочь Ника, а еще Ирина Розанова и Агата Муцениеце (на фото). 

А К Ц Е Н Т

Мне нравится русское гостеприимство, 
но влечет сюда, конечно, и уровень 
музыкантов. Каждый — профессионал
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АФИША

Белинда Дэвидс c «Уитни Хьюстон 

шоу» в России:

Санкт-Петербург, БКЗ «Октябрь-

ский», — 18 и 19 декабря; 

Москва, Московский Междуна-

родный Дом Музыки — 20 и 21 де-

кабря; Государственный Кремлев-

ский дворец — 23 декабря;

Самара, «МТЛ-Арена»

 — 24 июня 2024 года;

Казань, «Татнефть-Арена»

 — 25 июня 2024 года.
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Кстати

Выставка в «Зарядье» в павиль-

оне «Медиацентра» открывает-

ся 16 декабря и продлится до 17 

марта 2024 года. Стоимость 

входного билета — 500 рублей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Ничушкин 
забросил 100 шайб 
в «регулярках» НХЛ

Выстрадал 
юбилей

Илья Соболев

Российский форвард «Колорадо» Валерий Ничушкин 
достиг отметки в сто шайб в регулярных чемпионатах 
Национальной хоккейной лиги (НХЛ). Юбилей 28-лет-
ний хоккеист отметил в матче против «Баффало», в ко-
тором «Колорадо» выиграло со счетом 5:1, а Ничуш-
кин оформил дубль. Причем первая из двух его шайб 
стала победной.

«Валерий сумасшедшим образом начал игру. Он 
дважды прорывался через середину площадки прак-
тически на рандеву с вратарем и был вознагражден за 
свою работу», — констатировал наставник «Колорадо» 
Джаред Беднар.

Достичь знакового рубежа Валере удалось за 485 
матчей. Но не покидает ощущение, что к этому момен-
ту голеадорский счет Ничушкина мог быть внушитель-
нее. В НХЛ он приехал 18-летним вундеркиндом и до-
вольно бодро начал. Но потом случалось всякое. Были 
и недоверие тренера, и долгие восстановления после 
травм, и длиннющая безголевая серия, после которой 
иной игрок закончил бы карьеру за океаном. 

Ничушкину повезло найти свою команду, выиграть 
с ней Кубок Стэнли. Хотя и в «Колорадо» качели про-
должились. В прошлом сезоне случилась неприятная 
и крайне загадочная история, в результате которой 
Валерий был выведен из состава прямо посреди плей
-офф, а «Колорадо», будучи действующим чемпионом, 
вылетело в первом же раунде.

Сейчас Валера возвращает былую форму. В матче 
против «Баффало» он провел на льду 22 минуты 30 се-
кунд — лучший показатель среди форвардов команды 
и красноречивое свидетельство тренерского доверия. 
В 27 матчах у него 25 (12 шайб + 13 передач) очков, а 
всего в течение заокеанской карьеры Ничушкин на-
брал 246 (100+146) баллов.

Отметим, что победа «Колорадо» была бы невоз-
можна без отличной игры российского голкипера ко-
манды Ивана Просветова, отразившего 29 бросков 
из 30.  

ВОЛЕЙБОЛ В мужской 
Суперлиге единоличным 
лидером стал «Локомотив» 

Сибиряки 
повыше

Илья Трисвятский

По итогам матчей десятого тура мужской Суперлиги 
появился единоличный лидер. Двоевластие нарушено 
из-за поражения столичного «Динамо» от кемеровско-
го «Кузбасса» (2:3) и благодаря победе новосибирско-
го «Локомотива» над нижегородским АСК (3:1).

К прошедшему туру «бело-голубые» и «железнодо-
рожники» подошли с идентичными показателями — по 
восемь побед и одному поражению, по 24 очка. В Моск-
ве «Кузбассу» удалось прервать длившуюся шесть мат-
чей выигрышную серию «Динамо» — 3:2 (25:23, 25:19, 
18:25, 22:25, 15:11). Лучшими бомбардирами в этой 
встрече стали легионеры из стран Восточной Европы. 
У кемеровчан 18 очков для своей команды заработал 
серб Душан Петкович, а у хозяев отличился болгарин 
Цветан Соколов, выигравший 28 мячей. 

— Игра получи-
лась «рваной», — 
охарактеризовал 
матч в Москве глав-
ный тренер «Дина-
мо» и сборной Рос-
сии Константин 
Брянский. — В пер-
вом сете, к сожале-
нию, выпал из про-
цесса наш Ярослав 
Подлесных. В клю-
чевые моменты мы 
совершили ошиб-
ки, которые дали 
сопернику определенную фору. Когда гости сразу на-
брали ход, то догнать их было практически невозмож-
но. «Кузбасс» подачей отодвинул нас от сетки, прихо-
дилось непросто. Во второй партии искали свою игру, 
дальше у «Динамо» получились третья и четвертая 
партии. Но на тай-брейк нас немного не хватило, оши-
бались мы чуть больше, чем следовало.

Новосибирский «Локомотив», в свою очередь, дома 
победил нижегородского аутсайдера. Результат встре-
чи с АСК — 3:1 (25:20, 23:25, 25:16, 25:20). У хозяев 
диагональный нападающий Илья Казаченков набрал 
21 очко, а Дмитрий Лызик пять раз блокировал атаки 
соперника с выигрышем мячей.     

— По итогам этого матча я в целом доволен — получи-
лась интересная игра, —  сказал болгарский наставник 
«Локо» Пламен Константинов. — Думаю, что данная 
встреча пойдет на пользу тем, кто в предыдущих играх 
получал меньше времени на площадке, а сейчас смог 
себя проявить. В таком плотном по календарю чемпи-
онате нужна помощь всех ребят из состава, в какой-то 
момент они нам обязательно помогают.

В Суперлиге лидируют: «Локомотив» (Новоси-
бирск) — 9 побед — 1 поражение (27 очков), «Зенит-Ка-
зань» — 9-2 (25), «Динамо» (Москва) — 8-2 (25), «Куз-
басс» (Кемерово) — 7-3 (22), «Белогорье» (Белгород) 
— 6-4 (19).  

ЭКСКЛЮЗИВ Наша самая титулованная пловчиха Юлия Ефимова о возвращении в большой спорт

Покажет мастер-брасс
Анна Козина

В 
эти выходные в Санкт-Пе-
тербурге, где в конце но-
ября прошел чемпио-

нат России по плаванию на ко-
роткой воде, на дорожки сно-
ва выйдут наши сильнейшие 
спортсмены — олимпийские 
чемпионы, мировые рекордсме-
ны. Среди участников «Кубка 
Сальникова» будет и самая ти-
тулованная пловчиха сборной, 
трехкратная медалистка Олим-
пийских игр 2012 и 2016 годов, 
шестикратная чемпионка мира 
и семикратная чемпионка Евро-
пы, брассистка Юлия Ефимова.

После двухлетнего перерыва 
мало кто ожидал увидеть Ефи-
мову в бассейне, но она верну-
лась к тренировкам и выступ-
лениям, снова почувствовала 
драйв и увидела в себе потенци-
ал. О чем и рассказала в интер-
вью корреспонденту «РГ».

Юля, чем занимались во время 
паузы в карьере?

ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Плавала для здоро-
вья. Немножко подтренировы-
вала. А так больше думала, раз-
мышляла, чем могу заняться. 

Но в какой-то момент что-
то щелкнуло, и вы решили, 
что пора вернуться…

ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Не могла просто 
так уйти в никуда. Мне нуж-
но красиво закончить. Причем 
сейчас я чувствую в себе силы 
и настрой не просто красиво, 
а прямо красиво-красиво за-
кончить.

И даже отсутствие между-
народных стартов и непо-
нятная ситуация с допуском 
на Олимпиаду вас не оста-
новили?

ЮЛИЯ ЕФИМОВА: У меня есть своя 
олимпийская история, которая 
меня закалила. Теперь я готова 
ко всему.

Часто вспоминаете ту нерво-
трепку с иском в CAS, допус-
ком до Рио-2016, тренировка-

ми в бассейне отеля? И с каки-
ми чувствами?

ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Слава богу, я пере-
варила и пережила эту историю. 
Был период, когда я вообще не 
хотела об этом говорить. То есть 
я не прожила тот момент. Как 
будто все откладывала на по-
том. Сейчас спокойно отношусь 
к той жизненной ситуации. И от 
выступления в Рио у меня оста-
лись только положительные 
эмоции.

Вы снова начали трениро-
ваться под руководством 
папы. Как прошло воссоедине-
ние вашего тандема? 

ЮЛИЯ ЕФИМОВА: В 2021 году мы оба 
очень устали. Это было видно и 
по мне, и по нему, по настрою, 
с которым приходили на тре-
нировки и ехали на соревнова-
ния. А сейчас папа хоть и гово-
рит, что хотел на пенсию и ждал 
от меня внуков, на самом деле 
он был одним из инициаторов 
моего возвращения. Пока я еще 
была в Америке, он говорил: 
«Ну, ты подумай, может, вер-

нешься. Вот есть спарринг хоро-
ший». Ему, видимо, скучно ста-
ло. Да и мои близкие, друзья ви-
дели, что мне не хватает драйва. 
Поэтому подталкивали к ре-
шению. Одна из моих лучших 
подруг должна была поехать в 
на Игры в Токио, чтобы побо-
леть за меня (Ефимова показа-
ла пятое время в финальном за-
плыве на 100 метров брассом. — 
Прим. «РГ»). Но из-за коронави-
русных ограничений соревно-
вания проходили без зрителей. 
Так что она постоянно тверди-
ла: «Ты должна вернуться и 
поехать на Олимпиаду. А я долж-
на на тебя там посмотреть».

Насколько тяжело физиче-
ски снова входить в трениро-
вочный и соревновательный 
режим?

ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Было сильно тя-
жело первые две-три недели, 
может, месяц. Сейчас уже нор-
мально. Понятно, что я еще не 
до конца восстановилась. Но 
чувствую, что набираю форму и 
у меня есть потенциал.

На первом серьезном стар-
те — чемпионате России — вы 
сразу попали на пьедестал на 
всех трех дистанциях в брассе. 
Это, пожалуй, взбодрило всех 
— и вас, и конкуренток?

ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Я думала, что та-
кое возможно на полтиннике. 
На сотне будет тяжелее. А на 200 

м даже участие в заплыве было 
под вопросом. Но я вышла на 
старт. И горжусь собой.

Вокруг вашего возвращения 
был большой ажиотаж. Вни-
мание больше заряжает или 
забирает энергию?

ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Под конец тур-
нира поняла, что очень уста-
ла. Потому что я всегда стара-
юсь быть открытой, нести хо-
рошую энергию. Общение с 
прессой, с поклонниками, наш 
баттл с Евгенией Чикуновой в 
футболках «Спартака» и «Зе-
нита» — все это смотрибельно, 
красиво, интересно, но затрат-
но. Но меня дети подкармлива-
ли и шоколадками, и мораль-
ных сил добавляли своими по-
дарками. Например, сделали 
для меня такую карточку, на-
писанную от руки: «У Юлии 
Ефимовой сила, выносливость, 
удача, техника — на 100 про-
центов». Вот такие вещи меня 
очень сильно мотивируют. От 
этого заряжаешься. Плюс я на 
хоккейный матч сходила. На 
таких мероприятиях, на кон-
цертах тоже восстанавливаю 
энергию.

Наверное, это в тебе амери-
канский подход говорит…

ЮЛИЯ ЕФИМОВА:  У нас тоже все хок-
кеисты, футболисты медийные. 
И им это не мешает. В моем слу-
чае такой подход — и опыт вы-

ступлений, и опыт жизни и тре-
нировок в США. 

Чему еще там научились?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА:  Улыбаться и не 
ждать, что кто-то скажет: «Смех 
без причины — признак дурачи-
ны». Все детство это слышала. 

А в профессиональном плане?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА:  Дэвид Сало, у ко-
торого я тренировалась, пере-
вернул мой мир плавания. Он 
один из лучших специалистов в 
мире. И папа тоже у него много-
му научился. Единственное, что 
мне не очень нравилось, что к 
моменту нашего сотрудничества 
перед Олимпиадой он слишком 
успокоился. Хотя ребята в бас-
сейне говорили, что со мной он 
еще оживился. Но мне все–таки 
нужна полная заинтересован-
ность. А тут никого кроме папы 
лучше быть не может.  

ФУТБОЛ Определились последние участники плей-офф Лиги чемпионов 

Мбаппе и другие
Артур Нанян 

С
тали известны все 
16 участников плей-
офф Лиги чемпио-
нов. Последними пу-
тевки в следующую 
с т а д и ю  т у р н и р а 
оформили «Порту» 
и «Пари Сен-Жер-
мен». 

Чтобы пробиться в 1/8 фина-
ла, парижанам достаточно было 
не проиграть в гостях дортмун-
дской «Боруссии», досрочно ре-
шившей все вопросы по выходу 
из группы. Несмотря на опре-
деленные сложности, фран-
цузы со своей задачей справи-
лись, набрав одно очко в Герма-
нии — 1:1. Эта ничья позволила 
«ПСЖ» не оглядываться на ре-
зультат параллельного поедин-
ка между «Ньюкаслом» и «Ми-
ланом», в котором победу одер-
жали итальянцы (2:1). 

— Мы еще живы. Никто не за-
хочет пересечься с нами в плей
-офф, пускай команда и фини-
шировала второй, — уверен 
главный тренер «ПСЖ» Луис 
Энрике.

Впрочем, далеко не все в 
этот вечер в стане парижан 
рады были ничьей. Казалось 
бы — в чем проблема? Клуб в 
11-й раз в истории вышел в 1/8 
финала Лиги чемпионов, хоть 
и со второй строчки, но все же 
главная задача выполнена. Од-
нако лидер «ПСЖ» Килиан Мб-
аппе был недоволен тем, что 
команда тянула время в кон-
цовке встречи в Дортмунде. По-
сле матча Килиан принял душ 
примерно за две минуты, по-
сле чего первым сел в автобус, 
не остановившись, чтобы пооб-
щаться с прессой в смешанной 
зоне. 

— Это нормально, когда фут-
болисты расстраиваются, по-
скольку у всех у них есть ам-
биции. И все-таки было бы 
немного глупо и авантюрно 
продолжать все время лезть 
вперед, когда есть вероятность 
пропустить и вылететь. В такой 
ситуации я говорю игрокам: 
«Да, мы постараемся победить, 
но без чрезмерного риска», — 
подчеркнул Луис Энрике.

Как знать, возможно, Мб-
аппе ведет себя так, посколь-
ку не намерен задерживаться 
в Париже. Так, на днях проско-
чила информация, что Килиан 
в очередной раз попросился в 
мадридский «Реал» и что якобы 
между сторонами уже состоя-
лись предварительные перего-
воры. Впрочем, в самой Фран-
ции не спешат верить этим но-

востям и призывают Мбаппе 
остаться в «ПСЖ». 

— Если я был бы вместо него, 
то не ушел бы в «Реал» или еще 
куда-то. Нужно закончить то, 
что начал. Зачем уезжать? Ты 
все еще должен выиграть пер-
венство страны, постараться 
проявить себя в еврокубках. Ки-
лиан любит «ПСЖ», и все долж-
ны это осознавать. Хочу, что-
бы он остался и добился всего 
здесь, — сказал экс-форвард 
французской сборной Тьерри 
Анри.

Ну а двумя лучшими ко-
мандами групповой стадии ста-
ли «Реал» и «Манчестер Сити», 

одержавшие по шесть побед. 
В последнем туре англичане 
обыграли в Сербии «Црвену 
Звезду» со счетом 3:1. К слову, 
«Сити» с 18 голами — самый ре-
зультативный клуб этого отрез-
ка турнира.

— В Белграде был особенный 
вечер для клубной академии, 
ведь на поле вышло столько на-
ших воспитанников. Ребята хо-
рошо тренируются и стараются 
проявить себя в официальных 
матчах. Шесть побед в группе? 
Я счастлив, но еще больше рады 
наш генеральный директор, по-
тому что клубный бюджет по-
полнился солидными суммами 

(улыбается). Если же оценивать 
наше выступление в последнее 
время, то, в целом, я доволен. 
Конечно, могло быть и лучше, 
однако так можно выразить-
ся практически в любой ситуа-
ции. Всегда нужно видеть поло-
жительные моменты. Тренеры 
обязаны соблюдать баланс — не 
слишком радоваться успехам и 
не впадать в уныние после по-
ражений. Нам просто необходи-
мо анализировать наши ошиб-
ки и стараться исправляться, — 
заявил рулевой «Сити» Хосеп 
Гвардиола.

Теперь о плей-офф. При же-
ребьевке следующей стадии, ко-
торая состоится в понедельник 
в штаб-квартире УЕФА в Швей-
царии, все 16 команд-участниц 
будут разбиты на две группы: на 
сеяных и несеяных. К первой ка-
тегории относятся победители 
своих групп («Бавария», «Арсе-
нал», «Реал», «Реал Сосьедад», 
«Атлетико», «Боруссия», «Ман-
честер Сити», «Барселона»), ко 

второй — «Копенгаген», ПСВ, 
«Наполи», «Интер», «Лацио», 
«ПСЖ», «Лейпциг» и «Порту». 
По регламенту на стадии 1/8 
финала не могут встретиться 
представители одной ассоциа-
ции, а также клубы, пути кото-

рых пересекались в группе. Пер-
вые матчи этого раунда пройдут 
13/14/20/21 февраля 2024 года, 
ответные — 5/6/12/13 марта.  

Килиан Мбаппе и его одноклубники 
по «ПСЖ» смогли пробиться 
в 1/8 финала Лиги чемпионов.

Юлия Ефимова не могла уйти 
в никуда. Она вернулась, 
чтобы закончить карьеру красиво.

А К Ц Е Н Т

«ПСЖ» третий год подряд завершил груп-
повой этап на втором месте и в 11-й раз 
в истории сыграет в 1/8 финала

Игрок новосибирского «Локомотива» Дмитрий Лызик (№ 16) 
результативно действует в атаке и на блоке.

«Кузбасс» 
прервал 
длившуюся шесть 
матчей серию 
побед столичного 
«Динамо»
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Между тем 

Чемпион России питерский «Зенит» в зимнее межсезонье отдаст в аренду 

бразильского защитника Роберта Ренана в аренду в «Коринтианс», после 

чего продаст его лондонскому «Вест Хэму», информирует портал UOL. 

Сообщается, что временный переход в «Коринтианс» необходим, так как 

в случае прямого трансфера в «Вест Хэм» зенитовцы не смогут получить 

деньги за переход из-за санкций. Бразильский клуб согласился выступить 

посредником в сделке только при условии арендного соглашения сро-

ком на год, а не на полгода. Англичане же заплатят за Роберта 25 миллио-

нов евро. 

В «Зенит» Ренан перешел в январе этого года в качестве свободного 

агента. Ранее за него около 40 миллионов евро предлагал сам «Реал». В 

составе питерской команды Роберт стал чемпионом и обладателем 

Суперкубка России. Нынешний сезон Ренан начал в качестве основного 

защитника «сине-бело-голубых», но после нескольких ошибок угодил в 

запас. По словам главного тренера «Зенита» Сергея Семака, бразилец 

растерял игровой тонус.

Прямая речь 

Андрей Ефимов, папа и тренер Юлии Ефимовой:
— В принципе, я предполагал, что так все и случится. Просто ушел на 

пенсию. Никуда не устраивался, никого не брал, потому что подсозна-

тельно понимал, что Юля может вернуться, — рассказал Андрей Ми-

хайлович «РГ» .— И в один момент она сказала: «Папа, вперед!». 

Как Юля прошла дистанции 50 и 100 м на чемпионате России по техни-

ке, по скорости, меня устроило. Где-то она немного не попала в финиш, 

где-то  — на старте с выходом. Пока сказывается нехватка соревнова-

тельного опыта. Поэтому небольшие ошибочки присутствуют. Дистан-

ция 200 м требует еще большей работы. Но, чтобы вернуться на свой 

уровень, нужно стартовать. Самая лучшая тренировка — соревнования. 

На тренировке никогда не покажешь такие скорости, как на официаль-

ном старте. Надо выступать, чтобы быстрее плавать.

КУБОК САЛЬНИКОВА

В бассейне «Невская волна» есть 

все шансы увидеть очень быстрые 

секунды. Рекордсмены мира Кли-

мент Колесников (на дистанции 

50 метров на спине) и Евгения Чи-

кунова (200 м брассом) не смогли 

в полной мере удовлетворить 

свои амбиции на чемпионате Рос-

сии, поэтому настраивались кра-

сиво закрыть сезон на «Кубке Вла-

димира Сальникова».

Всего за медали «Кубка Владими-

ра Сальникова» поборются 250 

лучших спортсменов из официаль-

ного рейтинга Всероссийской фе-

дерации плавания по результатам 

ЧР (25 м). Еще 50 спортсменов со-

ставят сборную Санкт-Петербурга. 

Кроме того, турнир сохранил свой 

международный статус. В Питере 

выступят спортсмены из 12 стран 

мира.

Призовой фонд соревнований со-

ставляет солидные 12,5 миллиона 

рублей. При этом каждый установ-

ленный рекорд будет отмечен 

отдельной премией. А лучшие сре-

ди мужчин и женщин по очкам 

World Aquatics станут обладателя-

ми авторских «Серебряных акул».


	RGazv_284_23_001
	RGazv_284_23_002
	RGazv_284_23_003
	RGazv_284_23_004
	RGazv_284_23_005
	RGazv_284_23_006
	RGazv_284_23_007
	RGazv_284_23_008
	RGazv_284_23_009
	RGazv_284_23_010
	RGazv_284_23_011
	RGazv_284_23_012

